
Трудовые 
резервы 
пандемии
Мигранты перевели 
домой $720 млн за месяц

В июне системы денежных пере
водов отправили в страны СНГ 
$720 млн. Это лучший результат 
за три года. Хотя число трудовых 
мигрантов, выступающих основ
ными клиентами систем денеж
ных переводов, в 2020–2021 
годах снизилось, их доходы за
метно выросли, что и  обеспечило 
рост вывода средств на  родину. 
И в условиях пандемии, когда 
 семьям требуется дополнитель
ная поддержка, тенденция наби
рает обороты, отмечают участни
ки рынка.

ЦБ опубликовал данные об объ-
еме средств, отправленных физ-
лицами через системы денежных 
переводов из РФ. Согласно им, в ян-
варе—мае среднемесячный объем 
переводов в страны СНГ (на них при-
ходится около 90% всех денежных 
переводов из России.— „Ъ“) составил 
$496 млн, в июне — $720 млн.

Июньский результат по объе-
му переводов из России в страны 
СНГ не только превысил результат 
аналогичного периода 2020 года 
($631 млн), но и допандемийного 
июня 2019 года ($527 млн). В целом 
июньский результат стал рекордным 
c 2018 года.

• Данные о трансграничных перево-
дах включают информацию систем 
Contact, «Вестерн Юнион»,  «Золотая 
корона», «Юнистрим» и «Почты 
России». Банковские трансгранич-
ные переводы, в том числе с кар-
ты на карту, в эту статистику 
не  попадают.
Рост переводов из России в СНГ 

происходит несмотря на то, что пан-
демия коронавируса сократила при-
ток иностранцев в РФ. Их число па-
дало с 11,2 млн человек в 2019 году 
до 7,1 млн в 2020 году и до 5,66 млн 
человек в начале 2021 года.

Впрочем, пандемия отнюдь 
не снизила спрос на услуги мигран-
тов. Напротив, многие граждане 
в этот период перебрались на заго-
родные участки и начали там благо-
устройство. «Рост объемов перево-
дов связан с резким ростом доходов 
мигрантов — на фоне закрытых гра-
ниц конкуренция за рабочую силу 
возросла, указывает директор сер-
виса „Золотая корона—Денежные 
переводы“ Иван Ситнов.— По ряду 
профессий выплаты мигрантам 
уже сравнялись с зарплатами гра-
ждан РФ». По его словам, в результа-
те среднемесячный оборот отправ-
ки средств на одного клиента из РФ 
вырос: если в первом квартале 2020 
года он был 33 тыс. руб., то в первом 
квартале 2021 года — 48 тыс. руб.

Кроме того, с 10 июля 2021 года, 
в соответствии с постановлением 
главного санитарного врача РФ, из-
менились правила въезда на терри-
торию России граждан ряда стран 
СНГ, подчеркивают в Qiwi.
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Все рождены, чтоб ставку сделать былью
Движение ключевой ставки ЦБ лишь раззадоривает новых инвесторов

Ожидавшееся повышение Банком 
 России ключевой ставки в конце июля 
не произвело большого впечатления 
на финансовые рынки — как констатиру
ет ЦБ в обзоре ликвидности банковско
го сектора, летом 2021 года практически 
все благоприятные тренды для его раз
вития продолжились, повышение ставок 
по кредитам особо не повлияло на актив
ность заемщиков, а в сектор ОФЗ впер
вые с начала года начали массово воз
вращаться иностранцы. При отсутствии 
крупных потрясений вероятность отно
сительно быстрого принятия ЦБ реше
ния снизить цель по инфляции с нынеш
них 4% годовых возрастает. В отчете 
Банк России впервые определил срок 
для возможного решения, это середи
на 2022 года. В новую реальность фин
рынки смогут войти в новом состоянии — 
активность граждан как инвесторов 
стремительно растет, и она не огра
ничивается самыми богатыми слоями 
населения.

Опубликованный вчера отчет Банка Рос-
сии «Ликвидность банковского сектора и фи-
нансовые рынки» содержит первые систем-
ные оценки реакции рынков на решение 
совета директоров ЦБ 23 июля поднять клю-
чевую ставку на 1 процентный пункт. Не-
смотря на то что часть данных, приводимых 
ЦБ, относится еще к июню, а на все реакции 
финрынков на действия ЦБ, попадающие 
в статистику, у них оставалась неделя (за ко-
торой последовал август — период мини-
мума экономической активности), выводы 
экономистов регулятора довольно уверен-
ны. Дело в том, что повышения ключевой 
ставки ждали, решения ЦБ заранее были за-
ложены в поведение большей части банков, 
финкомпаний и их клиентов. Исходя из до-
кумента Банка России, будущая нормализа-
ция денежно-кредитной политики (ДКП), 
которая вполне может привести к дальней-
шему повышению ключевой ставки осе-
нью-зимой 2021 года, их особо не беспокоит, 
никаких следов подготовки рынков к жест-
кой, а уже не нейтральной ДКП, нет. Между 
тем в июле ЦБ неоднократно давал понять, 
что при угрожающих всплесках инфляции 
и любых признаках реализации сценария 
«инфляционная спираль» он будет действо-
вать жестко: видимо, впервые можно гово-
рить о том, что действия регулятора не встре-
чают недоверия рынков, а воспринимаются 
ими в том числе как поддержка существую-
щих трендов развития.

На деле, отчет ЦБ очень благоприятен. При 
благоприятном внешнем фоне действия Бан-
ка России по ставке, констатируется в отчете, 
привели к новому снижению кривой доход-
ности ОФЗ на всем ее протяжении, кроме от-
резка «до года». Хотя этот рынок для иностран-
цев по-прежнему остается спекулятивным, 

по итогам июля 2021 года вложения в россий-
ский госдолг нерезидентов впервые с фев-
раля заметно выросли — на 169 млрд руб., 
в основном на вторичном рынке (на первич-
ном размещении ОФЗ, рискованном с точ-
ки зрения санкций, приток составил лишь 
16 млрд руб.) Основные объемы ОФЗ по году, 

напомним, Минфин разместил весной 2021 
года, когда занимал по 0,5 трлн руб. в месяц, 
летом госдолг размещался куда менее актив-
но, а в августе финансовое ведомство объя-
вило о сокращении годовой программы зай-
мов на 0,9 трлн руб.— бюджет профицитен 
при нынешних ценах на нефть. Отметим при 
этом, что ЦБ довольно убедительно показыва-
ет отсутствие массовых операций carry trade 
на рубле — нынешний рост рынков является, 
видимо, максимально органическим.

При этом стабильное укрепление реаль-
ного курса рубля (при сохранении номи-
нального курса) к доллару также продол-
жалось в течение всего этого лета: в июле 
оно составило 0,3%, в июне — 2,7%, «при 
прочих равных укрепление курса рубля 
эквивалентно ужесточению денежно-кре-
дитных условий», напоминают аналитики 
Банка России. Это оставляет ЦБ широкие 
возможности в отношении ключевой став-
ки. Не исключено, что при неизменности 
«бюджетного правила», которое в нынеш-
ней версии, как отмечает в августовском 
обзоре «ВТБ Капитал», делает курс рубля 
все больше зависимым не от цен нефти, 
а от объемов ее экспорта за пределы РФ, 
всплеск инфляции, наблюдаемый с начала 
2021 года и пока никуда не ушедший, мо-
жет быть побежден без долгосрочного уже-
сточения кредита.

Ситуация с кредитом, по оценке ЦБ, оста-
валась той же, что во втором квартале 2021 
года. В начале июля годовой темп прироста 
кредита корпоративному сектору составил 
9,8% (за месяц до этого — 9,2%). Быстро растет 
портфель кредитов малому и среднему пред-
принимательству — в июне годовой прирост 
его составил 27%, это семилетний макси-
мум, как и многие другие рекордные цифры 
прироста (в том числе ипотеки), он во мно-
гом обеспечен субсидированием кредитов 
из бюджета. На конец полугодия годовые 
темпы прироста корпоративного портфеля 
составляли 6,8%. Розничный кредит в июле 
рос на 21,6% год к году. В сумме годовой при-
рост требований банковской системы к на-
селению ускорился до 20,4% год к году, к ор-
ганизациям (финансовым и нефинансовым) 
замедлился до 10,3% — но в основном из-за 
сокращения внутренних кредитов в финсек-
торе. Темпы роста денежной массы несколь-
ко снизились, но в основном из-за притока 
средств на счета эскроу — они в агрегатах 
М2 и М2X не учитываются. Важны наблюде-
ния ЦБ за структурой корпоративного кре-
дита — продолжается замещение валют-
ных кредитов рублевыми, новые валютные 
кредиты в основном берутся «в короткую», 
на срок до года.

Разумеется, рекордные цифры креди-
та в июле на фоне медленного роста ставок 
можно объяснить и ажиотажным спросом 
из-за всплеска инфляции и ожидания роста 
ставок. Впрочем, несмотря на пока неотчет-
ливые признаки сжатия внутреннего спро-
са в августе, признаков резкого разворота 
трендов после повышения ключевой став-
ки нет. Напротив, рынки совершенно отчет-
ливо ждут, что системно ничего не изменит-
ся — по крайней мере, к худшему. Вероятно, 
часть эффекта — это снижение внешнеполи-
тического напряжения вокруг РФ.
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Не мытьем, 
так цельнокатаньем
Железнодорожным колесам с Украины  
ищут путь в Россию

Железнодорожные операторы могут по
просить правительство временно снять 
запрет на поставку в Россию железно
дорожных колес украинского «Интер
пайпа». Консенсуса между самими опе
раторами по этому вопросу пока нет, 
однако они отмечают рост цен на коле
са и на ремонт колесных пар, считая, 
что допуск стороннего производите
ля мог бы сгладить цену. Металлурги, 
впрочем, говорят, что в одностороннем 
порядке цены не повышали, а об однов
ременном ремонте заводов по выпуску 
колес — с этим обстоятельством опера
торы связывают опасения дефицита — 
объ являлось заранее.

Некоторые железнодорожные операто-
ры предлагают вернуть доступ на рынок 
украинскому «Интерпайпу», чтобы решить 
проблему роста цен на цельнокатаные ко-
леса (ЦКК). Об этом „Ъ“ рассказал исполни-
тельный директор Союза операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ) Алексей 
Дружинин.

По его словам, по итогам года ожидает-
ся профицит железнодорожных колес. Од-
нако вследствие того, что операторы нача-
ли массово выводить вагоны из ремонтов 
на фоне роста спроса на грузоперевозки, 
образуется локальный дефицит. Он может 
усугубиться из-за остановки на профилакти-
ку мощностей основных производителей — 
Выксунского завода Объединенной метал-
лургической компании и «Евраз НТМК» 

группы Evraz. Часть посредников, расска-
зывает Алексей Дружинин, в свете этих об-
стоятельств скупили крупные партии колес 
для перепродажи. «Наличие альтернативно-
го производителя, будь то Украина или Ки-
тай, позволило бы сгладить эти ценовые ко-
лебания»,— полагает господин Дружинин. 
При этом, отмечает он, на данный момент 
в СОЖТ нет единого мнения по вопросу при-
влечения «Интерпайпа».

Последние годы «Интерпайп» поставлял 
колеса на российский рынок на условиях 
заградительной пошлины в 34,22%, прио-
станавливавшейся на год летом 2019 года. 
А в декабре 2020 года импорт попал под пол-
ный запрет: ЦКК и крупное вагонное литье 
были добавлены в список санкционной про-
дукции, запрещенной к поставке с Украины 
(см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года). Но еще до за-
прета компания сменила канал поставок 
(см. „Ъ“ от 22 октября 2020 года), начав про-
давать колеса на российский рынок через 
не связанные с собой структуры. По стати-
стике ЕАЭС, за 2020 год с Украины в Россию 
было ввезено $156,8 млн товаров по товар-
ной группе 8607, включающей колеса. Тогда 
на Россию приходилось 70% всего импорта 
этой позиции в ЕАЭС в стоимостном выра-
жении. В январе—мае 2021 года доля России 
в украинском экспорте этой группы товаров 
резко упала, до 45%, но поставки продолжа-
ли идти, объем составил $28,4 млн.
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Ограниченный  
контингент талибских 
войск в Афганистане
«Талибан» с каждым днем  
все ближе к Кабулу

Движение «Талибан» (запрещено в РФ) 
в четверг объявило о целом ряде новых 
побед. В частности, появилась инфор
мация о взятии ими Кандагара и Гера
та — второго и третьего по численности 
населения городов страны. По данным 
американских СМИ, в Вашингтоне по
лагают, что нынешние власти Афганис
тана смогут продержаться еще макси
мум три месяца. Глава МИД РФ Сергей 
Лавров с этой оценкой спорить не стал, 
а, воспользовавшись случаем, напом
нил, на ком именно лежит ответствен
ность за такое развитие событий. При 
этом в Москве снова дали понять, что 
не намерены оставлять своих союзни
ков в Центральной Азии один на один 
с талибами.

Стоять до конца, но не везде
Без новостей о захвате талибами все новых 
провинций Афганистана не проходит ни од-
ного дня. Утром 12 августа сначала сами та-
либы, а затем и представители официаль-
ных властей сообщили о взятии города 
Газни, расположенного в 140 км от Кабула 
по прямой дороге. Он стал уже десятым реги-
ональным центром, захваченным боевика-
ми. Кроме того, появились сообщения, что 
на грани падения оказался Таринкот (столи-
ца провинции Урузган), а также о взятии та-

либами Кандагара и Герата — второго и тре-
тьего по величине городов страны.

Тем временем руководство захвачен-
ных талибами провинций и городов спа-
сается кто как может. Губернатор Газни 
Дауд Лагмани и несколько его приближен-
ных пытались сбежать в Кабул, но по доро-
ге были схвачены силовиками и взяты под 
стражу — якобы за сотрудничество с тали-
бами. Губернатор провинции Фарах (пере-
шла под контроль «Талибана» во вторник) 
и четверо его соратников, по данным аф-
ганского агентства Pajhwok, сдались та-
либам, а еще четыре чиновника сбежали 
в соседний Иран. Сложил оружие и защи-
щавший Фарах гарнизон. Покинул страну 
и министр финансов Халид Паинда. Изна-
чально в Минфине утверждали, что чинов-
ник отправился в командировку, но СМИ 
со ссылкой на осведомленные источники 
сообщили, что он не намерен возвращать-
ся. Затем агентство Bloomberg уточнило, 
что министр ушел в отставку и действитель-
но уехал за границу, где его ждет больная 
жена. Еще недавно, в середине июля, госпо-
дин Паинда участвовал в крупной конфе-
ренции в Ташкенте (см. „Ъ“ от 17 июля), где 
рассказывал о перспективах Афганистана 
в области внешней торговли.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,88

процента составила трендовая инфляция в июле 2021 года, сообщил Банк России. Значение пока-
зателя, который рассчитывается на «скользящем» пятилетнем периоде и отражает основные длинные 
закономерности динамики инфляции, по сравнению с июнем 2021 года снизилось на 0,03 процентного 
пункта. Это произошло впервые с октября 2020 года. Оценка, рассчитанная на трехлетнем интервале, 
повысилась до 5,32% с 5,3%. При этом ЦБ фиксирует резкое снижение модифицированных показателей 
базовой инфляции (по сравнению с трендовой они чувствительнее к разовым факторам), что объясняется 
«удешевлением плодоовощной продукции и волатильностью динамики цен на туристические услуги».

РЫНОК ТРУДА

За право не видеть  
начальство можно  
и доплатить

Около трети россиян готовы по-
лучать меньше, если будут рабо-
тать из дома. Такой вывод мож-
но сделать из исследования ре-
крутинговой компании SuperJob, 
в онлайн-опросе которой летом 
2021 года приняли участие более 
1,5 тыс. респондентов. Чаще все-
го (17%) респонденты опроса го-
товы пойти на относительно не-
большое сокращение своего дохо-
да — в пределах 5%. Еще 9% гото-
вы были бы потерять до 10% в зар-
плате, а 2% — 15%. Тех, кто ради 
работы из дома согласен на сокра-
щение зарплаты на 20% или даже 
на 25%, соответственно 3% и 2%.

Схоже интерес работников 
к дистанционной занятости оцени-
вает и Kelly Services CIS. По их дан-
ным, пожертвовать зарплатой ради 
возможности работать из дома 
в 2021 году готовы до половины со-

трудников, и их доля растет (в 2020 
году — 39%). Впрочем, для боль-
шинства возможность работать 
из дома должна сочетаться с до-
ступом в офис — именно гибрид-
ный режим, когда в офисе мож-
но проводить встречи или работать 
два-три дня в неделю, привлекает 
70% работников.

По данным SuperJob, среди 
мужчин и женщин доля стремящих-
ся работать из дома (даже несмотря 
на понижение зарплаты) пример-
но одинакова и не зависит от пред-
полагаемого сокращения дохода. 
В то же время оказалось, что на от-
веты респондентов влияет их воз-
раст. Если среди сотрудников в воз-
расте до 24 лет доля не готовых «за-
платить» за работу из дома 26%, 
то среди тех, кто старше 45 лет, 
их уже 45%. Также среди молодых 
почти в два раза выше (23%) доля 
готовых поступиться 5% заработка, 
среди сотрудников старшего воз-
раста таковых 12%. Тот факт, что 
молодежь заинтересована в удален-
ной работе больше остальных кате-
горий сотрудников, также подтвер-
ждают данные исследования Kontakt 
InterSearch Russia. По оценке агент-
ства, возможность удаленной за-
нятости для молодых соискателей 
даже важнее наличия у компании 
благ соцпакета — программы ДМС, 
фитнес-центра и автопарковки.

Еще один фактор, который 
в опросе SuperJob влияет на от-
ношение сотрудника к перспекти-
ве удаленной работы за меньшие 
деньги,— исходный размер зар-
платы: по мере роста оклада готов-
ность получать меньше ради уда-
ленки снижается. Среди тех, кто по-
лучает до 30 тыс. руб., на пятипро-
центное сокращение ставки ради 
работы из дома готовы 23%, среди 
зарабатывающих от 80 тыс. руб.— 
только 13%.

Анастасия Мануйлова

ДОЛЯ РОССИЯН, ГОТОВЫХ НА СНИЖЕНИЕ
ЗАРПЛАТЫ РАДИ УДАЛЕННОЙ РАБОТЫ (%)
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Несколько месяцев паузы в продолжавшей-
ся с 2014 года эскалации в этом процессе в со-
стоянии были убедить рынки, имеющие ко-
роткую память и небольшую глубину, что ло-
кальный «золотой век» для частных инвести-
ций настал в июне-июле 2021 года, и надо то-
ропиться, поскольку никто не знает, сколько 
он может продлиться.

Повышение ключевой ставки в конце июля 
постепенно приведет к росту популярности 
депозитов, ставки по которым в начале авгу-
ста начали расти, но первая половина лета 
оставалась временем альтернативных сбере-
жений. Так, в июне 2021 года на те же счета эс-
кроу в схемах со строительством недвижимо-
сти попало 205 млрд руб. (с июня 2020 года — 
1,8 трлн руб., на банковские депозиты пере-

ведено вдвое меньше). Наконец, невозможно 
пройти мимо оценок ЦБ (по данным Москов-
ской биржи) численности инвесторов на рын-
ке ценных бумаг: это 13 млн человек. Правда, 
ЦБ отмечает, что, по данным опроса брокеров, 
60% этих счетов пустые. Но и из этого следует, 
что с фондовым рынком летом 2021 года были 
так или иначе знакомы на практике 11–12% 
взрослого населения страны (составляющего 
120–125 млн человек, в том числе пенсионе-
ров), а играют на фондовом рынке 6–7%, или 
до 8 млн человек: эти цифры не могли быть до-
стигнуты только инвестициями верхнего де-
циля населения по доходам.

Учитывая, что процесс возрождения массо-
вых инвестиций в РФ начался от силы три-че-
тыре года назад, это удивительные цифры. 
Если развитие интереса к инвестициям сре-
ди населения не «спугнет» какое-либо круп-

ное событие в ближайшие месяцы, возмож-
ное решение ЦБ о переходе к новому «таргету» 
летом 2022 года должно дать процессу допол-
нительный импульс и новое качество. Увели-
чение глубины финрынков и вовлеченности 
в них населения — важный аргумент для сни-
жения цели по инфляции, например, до 2% го-
довых, на уровне развитых стран.

Впрочем, без сопротивления этот процесс 
вряд ли возможен. «Европейская» цель по ин-
фляции обсуждалась как долгосрочный вари-
ант в 2013–2014 годах (см. „Ъ“ от 28 июля 2018 
года), и тогда главным аргументом против 
цели по инфляции в 2% против утвержденных 
4% была опасность секторальной дефляции 
в ряде отраслей, которая может сопровождать-
ся массовыми банкротствами игроков. Сейчас 
же вероятность успешного возвращения к дис-
куссии о нормализации уровня инфляции до 

«ощущаемого населением как нулевой» (а это 
основная характеристика цели по инфляции 
на уровне 2%) выше, чем семь лет назад,— осо-
бенно с учетом несколько более высокого, чем 
в 2014 году, ожидаемого экономического ро-
ста, сглаживающего возможные сектораль-
ные последствия. Скрытым «против» остают-
ся интересы крупнейших госбанков, для кото-
рых столь сильное снижение инфляции, види-
мо, будет означать снижение темпов роста соб-
ственных прибылей и, что более важно, экоси-
стем. Впрочем, «чистое» (не сопровождающе-
еся изменениями в налоговой и бюджетной 
системе) и быстрое (в течение года) снижение 
цели по инфляции маловероятны: даже если 
ЦБ летом 2022 года примет такое решение, его 
практическая реализация, видимо, вряд ли 
возможна раньше 2024–2025 годов.

Дмитрий Бутрин

Все рождены, чтоб ставку сделать былью

Минцифры в четверг представило результаты рейтин-
га «цифровой зрелости» российских регионов. «Высо-
козрелыми» названы 9 из 85 субъектов РФ. Это в основ-
ном крупные территории с большими бюджетами, такие 
как Москва и Московская область, Санкт-Петербург, Та-
тарстан, ХМАО и ЯНАО. Основная же часть регионов — 
62 — имеют средний уровень «цифровой зрелости», у 14 
он низкий. Полученные оценки правительство намерено 
использовать для выработки индивидуальных треков до-
стижения показателей до 2030 года для каждого региона. 

Рейтинг Минцифры представило на проходящем в Ка-
луге форуме «Цифровая эволюция». 85 регионов разделены 
на три группы: с высоким уровнем достижения «цифровой 
зрелости» (со значениями свыше 50%), со средним (от 25% до 
50%) и низким (меньше 25%). Лидерами названы девять ре-
гионов (без ранжирования, в алфавитном порядке): Белго-
родская и Липецкая области, Москва, Московская и Ниже-
городская области, Татарстан, Санкт-Петербург, Ханты-Ман-
сийский и Ямало-Ненецкий автономные округа. В число ре-
гионов со средним уровнем «цифровой зрелости» попали 62 
субъекта. С низким — 14. Это Адыгея, Дагестан, Еврейская ав-
тономная область, Ингушетия, Кабардино-Балкария, Калмы-
кия, Крым, Омская область, Северная Осетия, Свердловская 
область, Ставропольский край, Удмуртия, Чечня и Чукотский 
автономный округ.

Поясним, что общая оценка проводилась на основе индек-
сов «цифровой зрелости» пяти секторов: здравоохранение, об-
разование, госуправление, развитие городской среды, транс-
порт и логистика. Каждая отрасль вносила равный вклад в ито-
говую оценку (20%) и характеризовалась разным набором ин-
дикаторов (от 5 до 9). Индекс для каждой отрасли рассчитывал-
ся как среднее по степени достижений целевых значений по 
каждому индикатору.

В основу же расчета «цифровой зрелости» заложены три 
компонента. Первый учитывает численность специалистов, 
интенсивно использующих информационно-коммуникаци-
онные технологии (в соответствии с национальными целями 
в 2030 году численность таких специалистов в РФ должна до-
стигнуть 10,8 млн человек). Речь идет как об IT-специалистах 
(разработчики и аналитики софта, мультимедийные дизайне-
ры и прочие), так и о представителях других профессий (фи-
нансы, администрирование, маркетинг и так далее).

Вторая составляющая — расходы организаций на внедре-
ние и использование современных цифровых решений (их це-
левой объем к 2030 году — 3,4 трлн руб.). Третий показатель ха-
рактеризует уровень «цифровой зрелости» в зависимости от до-
стижения целевого значения 2030 года в 12 отраслях (для ре-
гионов — в пяти отраслях). Речь, в частности, идет о промыш-
ленности, сельском хозяйстве, строительстве, энергетической 
инфраструктуре, финансовых услугах, здравоохранении, го-

сударственном управлении. Представляя результаты рейтин-
га, директор департамента цифровой трансформации и коор-
динации бюджетных расходов Минцифры Василий Слышкин 
пояснил, что вклад регионов в «цифровую зрелость» — это как 
раз работа, связанная со здравоохранением, образованием, го-
суправлением, общественным транспортом, которая прово-
дится в городах и муниципальных образованиях. 

Он также сообщил, что о «цифровом состоянии» каждого 
субъекта доложено профильному вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко. Далее на уровне аппарата правительства будет 
согласовываться индивидуальный трек достижения показате-
лей по годам для каждого субъекта. Ранее же плановое значе-
ние показателей устанавливалось без учета региональных раз-
личий. После одобрения в правительстве наработки планиру-
ется вынести на согласование рабочей комиссии Госсовета.

Комментируя результаты рейтинга, глав совета директоров 
Института развития информационного общества Юрий Хохлов 
отметил, что, характеризуя «цифровую зрелость», надо в боль-
шей степени смотреть не на количественные показатели, кото-
рые уже научились мерить (например, количество поставлен-
ных компьютеров, подключенных к интернету школ и так да-
лее), а на эффект от цифровой трансформации. «Сама по себе 
„цифровая зрелость“ не нужна, если не направлена на достиже-
ние социально-экономических эффектов»,— считает эксперт. 

Венера Петрова

Губернаторам выставили цифры
Представлен рейтинг «цифровой зрелости» регионов

Рост спроса на нефть в 2021 году будет 
не таким сильным, как ожидалось ра-
нее, при этом достижение договоренно-
сти странами ОПЕК+ о наращивании по-
ставок приведет к значительному увели-
чению предложения на рынке, предупре-
дило вчера Международное энергетиче-
ское агентство (МЭА). По ожиданиям его 
экспертов, до конца года рынок будет от-
носительно сбалансирован, но затем 
участникам соглашения ОПЕК+, вероят-
но, придется замедлить темпы наращива-
ния добычи — ведь в следующем году бо-
лее существенным будет и прирост поста-
вок нефти из стран вне ОПЕК+, в первую 
очередь из США.

Мировой спрос на нефть в июне вырос по 
сравнению с маем на 3,8 млн баррелей в сутки 
(б/с), однако уже в июле тренд развернулся — 
спрос сократился на 120 тыс. б/с, оценило Меж-
дународное энергетическое агентство в своем 
августовском отчете по рынку нефти. Распро-
странение индийского штамма COVID-19 при-
вело к снижению поставок в Китай, Индоне-
зию и другие страны Азии.

Прогноз до конца года также был пони-
жен МЭА на 500 тыс. б/с. В итоге в целом по 
году ожидается прирост спроса на 5,3 млн 
б/с, до 96,2 млн б/с, в 2022 году — еще на 
3,2 млн б/с (этот прогноз, напротив, был повы-
шен на 200 тыс. б/с). В ОПЕК, также выступив-
шей вчера с аналитическим докладом, ждут 
более высокого прироста спроса в этом году — 
на 6 млн б/с, эта оценка не была изменена по 
сравнению с июнем.

Согласно МЭА, предложение нефти в июле 
выросло на 1,7 млн б/с, до 96,7 млн б/с (в июне 
прирост составил 1,1 млн б/с). Этому способ-
ствовало прекращение действия доброволь-
ного дополнительного ограничения поста-
вок со стороны Саудовской Аравии. Предло-
жение продолжит расти и в ближайшие меся-
цы. Напомним, страны ОПЕК договорились 
о последовательном увеличении поставок 

с августа — на 400 тыс. б/с в месяц до сентября 
2022 года (но министры могут приостановить 
этот процесс в случае переизбытка на рынке 
нефти). В соответствии с этим планом, ОПЕК 
может нарастить поставки на 2 млн б/с к кон-
цу года даже без Ирана (в целом по году при-
рост составит 1,2 млн б/с против сокращения 
на 5,5 млн б/с в прошлом году). Иран может 
нарастить поставки на 1,3 млн б/с в случае 
снятия санкций (в июле его добыча выросла 
всего на 50 тыс. б/с — до 2,5 млн б/с). Россия 
в июле нарастила добычу на 40 тыс. б/с — до 
9,58 млн б/с. Поставки вне ОПЕК+ могут выра-
сти на 100 тыс. б/с до конца года (в целом по 
году — на 600 тыс. б/с).

В итоге, спрос и предложение на мировом 
рынке нефти будут в целом сбалансированы 
во втором полугодии (хотя в четвертом кварта-
ле непокрытый спрос на нефть ОПЕК+ может 
составить 200 тыс. б/с, без нового соглашения 
дефицит предложения составил бы 2 млн б/с). 
В следующем же году, согласно текущему про-
гнозу, предложение будет заметно превышать 
спрос, что приведет к увеличению запасов. 
К апрелю следующего года добыча может вер-
нуться к уровню, который был до пандемии,— 
это около 101 млн б/с., а к концу 2022-го при 
сохранении текущих темпов увеличения до-
бычи предложение ОПЕК+ будет превышать 
спрос на 2,8 млн б/с.

Поставки вне ОПЕК в следующем году могут 
вырасти на 1,7 млн б/с, причем США обеспе-
чат 60% этого прироста (для сравнения, ОПЕК 
прогнозирует значительно больший рост — на 
1,1 млн б/с в этом году и на 2,9 млн б/с в следу-
ющем). Президент США Джо Байден вчера за-
явил, что ОПЕК в целях снижения цен долж-
на отказаться от сокращения добычи нефти по 
мере восстановления мировой экономики. Од-
нако это вряд ли изменит прогнозы по сланце-
вой добыче США — она и так растет в этом году 
умеренными темпами из-за более осторожно-
го подхода инвесторов.

Татьяна Едовина

Рост спроса поразил новый штамм
Баланс на рынке нефти становится более хрупким

В МЭА полагают, что по мере наращивания поставок нефти странами, находящимися 
вне ОПЕК+, участникам соглашения придется замедлить темпы увеличения добычи  
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12 августа городской избирком Петербурга 
принял решение не регистрировать список 
партии «Родина» на выборах в городское зако-
нодательное собрание. Основная причина — 
превышение допустимого количества недей-
ствительных подписей. По этой же причине го-
ризбирком отказал в регистрации четвертому 
номеру партсписка, поп-певице Татьяне Була-
новой, баллотировавшейся в городской парла-
мент по одномандатному округу. Партия наме-
рена обжаловать эти решения.

В четверг в Санкт-Петербурге состоялись заседа-
ния городского избиркома и территориальной ко-
миссии (ТИК) №17. На первой было отказано в ре-
гистрации списка партии «Родина», а на второй — 
кандидату партии по одномандатному округу и №4 
партийного списка, известной в 90-х поп-певице 
Татьяне Булановой. Горизбирком нашел в подпис-
ных листах «Родины» 13,1% брака (при максимуме 
5%), а ТИК обнаружила у госпожи Булановой 18,4% 
недействительных автографов. Представители «Ро-
дины» на заседании избиркома заявили, что наме-
рены обжаловать отказ в регистрации в Центриз-
биркоме.

Председатель «Родины» Алексей Журавлев зая-
вил „Ъ“, что в Санкт-Петербурге «произошла узур-
пация власти»: «Дураку понятно, что мы собрали 
подписи, но придраться можно к чему угодно». По 
словам господина Журавлева, он пытался связаться 
с вице-губернатором Петербурга по внутренней по-

литике Александром Бельским, но тот проигнори-
ровал его звонки. «Мы ультрапатриотическая пар-
тия, которая нужна России. Почему „Яблоко“, кото-
рое на своем съезде поет гимн ЕС („Ода к радости“, 
композитор Людвиг ван Бетховен.— „Ъ“), допуска-
ют, а нас — нет? Вы в какой стране живете?» Алексей 
Журавлев добавил, что в новом созыве Госдумы «Ро-
дина» будет добиваться расширения полномочий 
ЦИКа, чтобы комиссия смогла влиять на «местных 
князьков»: «Все УИК, ТИК подчиняются этим князь-
кам. Формально, конечно, они независимы, но мы 
же не дураки».

Ранее представители «Родины» неоднократно 
жаловались на административные препятствия на 
выборах в петербургское заксобрание. Так, партии 
не удалось разместить свою агитацию на реклам-
ных площадях города: три крупные компании от-
казали «Родине», несмотря на наличие предвари-
тельных договоренностей. Татьяна Буланова даже 
пожаловалась главе ЦИКа Элле Памфиловой на ад-
министративное давление: якобы городские чи-
новники без ведома губернатора Петербурга Алек-
сандра Беглова запрещали рекламным компаниям 
сотрудничать с «Родиной». В ответ госпожа Памфи-
лова заявила, что все происходит с ведома первого 
лица Петербурга, и даже направила в город комис-
сию ЦИКа для разбирательства.

Как рассказали „Ъ“ несколько источников, близ-
ко знакомых с предвыборной ситуацией в Петер-
бурге, неудача «Родины» на выборах в заксобрание 

связана с конфликтом между Александром Бегло-
вым и бизнесменом Евгением Пригожиным, кото-
рый начался вскоре после победы господина Бегло-
ва на губернаторских выборах 2019 года. Отметим, 
что в течение двух часов после решения избирко-
ма РИА «Федеральное агентство новостей» (входит 
в принадлежащую господину Пригожину медиаг-
руппу «Патриот») опубликовало 10 заявлений раз-
личных политологов, блогеров и знаменитостей, 
осуждающих решение петербургского избиркома.

Вице-губернатор Петербурга по внутренней по-
литике Александр Бельский заявил „Ъ“, что «связы-
вать решение горизбиркома можно с чем угодно»: 
«Но тут была комиссия ЦИКа, так что можно гово-
рить, что все происходило под присмотром боль-
шого глаза Эллы Памфиловой. Думаю, „Родина“ 
даже не набрала нужного количества подписей, 
а часть нарисовала». Зампред ЦИКа Николай Була-
ев напомнил „Ъ“, что «Родина» может подать жало-
бу в ЦИК или в суд: «Тогда возможно всестороннее 
ее рассмотрение, в том числе проверка подписей. 
Уверен, что партия об этом знает».

Доцент кафедры политической психологии СПб-
ГУ Александр Конфисахор уверен, что «Родина» про-
сто не могла набрать нужное количество подписей: 
«Думаю, что брака у них было больше, чем засвиде-
тельствовано, просто их не стали обижать».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Андрей Прах,  
Елена Рожкова

Петербург обойдется без «Родины»
Горизбирком снял список партии с выборов в городской парламент

Центризбирком (ЦИК) в четверг разъяснил порядок работы 
общественных наблюдателей на выборах в Госдуму. На каж-
дый участок общественная палата (ОП) соответствующего 
 региона может направить до шести наблюдателей, которые 
вправе сами устанавливать график работы в ходе трехдневно-
го голосования. На заседании также прозвучала идея как-то 
промаркировать наблюдателей, делегированных НКО—ино-
странными агентами, по аналогии с имеющими тот же статус 
кандидатами. Но глава ЦИКа Элла Памфилова это предложе-
ние не поддержала, а в ОП России и Москвы „Ъ“ заявили, 
что при наборе наблюдателей не проверяют их гражданский 
статус.

Продумать систему маркировки наблюдателей, аффилирован-
ных с НКО-иноагентами, предложил член ЦИКа Игорь Борисов, ку-
рирующий тему иностранного вмешательства. Эту идею он обнаро-
довал в ходе обсуждения вопроса о порядке работы на избиратель-
ных участках наблюдателей от общественности.

«Так как назначения идут неправительственными организаци-
ями, каким образом мы, ЦИК, будем информировать избирателей, 
что данный наблюдатель представляет НКО—иностранного аген-
та?» — поинтересовался господин Борисов у Эллы Памфиловой. 
По его мнению, разъяснения ЦИКа не позволяют ОП регионов са-
мим решить этот вопрос. «Требование в законе такое есть — инфор-
мирование,— отметил он.— Я считаю, что вполне допустимо, если 
мы концептуально не будем запрещать, повторю, не запрещать ка-
кие-то действия, а информировать».

Госпожа Памфилова, однако, идею не одобрила и предложила не 
доводить ситуацию до абсурда. «Ну что, они повесят у себя вот здесь 
(в качестве бейджа.— „Ъ“) „наблюдатель-иноагент“?» — задала она 
встречный вопрос господину Борисову. Тот ответил, что возможны 
разные формы, и предложил оставить это на усмотрение общест-
венных палат.

Напомним, участие в выборах наблюдателей от ОП стало возмож-
ным с 2018 года: общественные организации подают заявки в ОП 
регионов, а те выдают наблюдателям направления на участки. Кро-
ме того, делегировать на выборы своих наблюдателей вправе заре-
гистрированные партии и кандидаты-одномандатники. Первые на-
блюдатели от ОП появились на выборах президента, а теперь новые 
нормы впервые применят на выборах в Госдуму.

Также впервые на выборах-2021 появятся «кандидаты, выполня-
ющие функции иностранного агента» и «кандидаты, аффилирован-
ные с иноагентом». Этот статус должен указываться на всей предвы-
борной документации — от заявления на участие в выборах до бюл-
летеня. Например, такая пометка будет стоять в бюллетене возле 
партии «Яблоко», в список которой включен Андрей Пивоваров — 
учредитель признанной иноагентом и позже ликвидированной ор-
ганизации «Открытый Петербург».

«Насколько я знаю, высказанное мнение о маркировке наблюда-
телей от НКО-иноагентов на заседаниях ЦИКа не обсуждалось и не 
принималось,— заявил „Ъ“ председатель координационного сове-
та по общественному контролю за голосованием при ОП РФ Мак-
сим Григорьев.— В положении ОП о назначении наблюдателей ка-
кие-либо ограничения по аффилированным с иностранными аген-
тами гражданам отсутствуют». Правда, за время работы системы по 
общественному наблюдению за выборами ни одного обращения от 
НКО-иноагентов зафиксировано не было, добавил он: «Вероятно, 
данные организации предпочитают получать направления на изби-
рательные участки с помощью дружественных им партий или рабо-
тать под видом представителей СМИ».

Зампред ОП Москвы Алексей Венедиктов сказал „Ъ“, что в палате 
не приветствуют практику, «распространенную в фашистских кон-
цлагерях, где людей маркировали»: «Мы набираем наблюдателей 
отовсюду. У нас в штабе с правом решающего голоса — сопредседа-
тель „Голоса“ Григорий Мельконьянц. Мы не проверяем наблюдате-
лей на их гражданский статус».

В то же время тема иностранного вмешательства в российские 
выборы через наблюдение звучит в предвыборной повестке все 
чаще. Сама Элла Памфилова открыла вчерашнее заседание с заяв-
ления о том, что открытый доступ в интернете к видеотрансляции 
с участков — это вопрос не только высоких бюджетных затрат, но 
и национальной безопасности. Напомним, в этом году ЦИК впервые 
с 2012 года отказался от видеотрансляции с участков на общедоступ-
ном сайте: смотреть ее можно будет на служебном портале при на-
личии полученного от ЦИКа логина и пароля или в общественных 
штабах по наблюдению. «Кто нас критикует? Те, кто привык ориен-
тироваться на страны Запада,— заявила госпожа Памфилова.— Что 
сравнивать с 2012 годом? Тогда не было кибератак, кибервойн, ко-
торые сейчас идут, тогда не назначал Россию целый ряд стран сво-
им врагом… Поэтому перестаньте истерить. Истерить могут только 
те, кто был намерен производить очередные фейки, лепить, делать 
нечто из ничего».

Согласно разъяснениям ЦИКа, всего общественные палаты смо-
гут направлять на каждый участок до шести наблюдателей, которые 
вправе самостоятельно определять режим и продолжительность 
своей работы в ходе трехдневного голосования на принципах вза-
имозаменяемости. Списки наблюдателей должны быть представле-
ны в территориальную избирательную комиссию не позднее чем за 
три дня до начала голосования.

Григорий Мельконьянц считает, что идея маркировки аффили-
рованности наблюдателей ОП с НКО-иноагентами неосуществима 
ни с правовой, ни с технологической точки зрения, так как люди за-
писываются в наблюдатели не как представители каких-то органи-
заций, а в личном качестве. «Насколько я понимаю, общественные 
палаты в регионах имеют собственный административный набор, 
и туда со стороны попасть никто не может,— отмечает эксперт.— 
Редко где есть открытые формы записи, поэтому я бы назвал эту 
идею фантазиями, которые не поддержали ни председатель, ни се-
кретарь ЦИКа и к которым без улыбки относиться нельзя».

Елена Рожкова

ЦИК 
проинструктировал 
общественность
Комиссия отклонила предложение 
маркировать наблюдателей-иноагентов

Верховный суд (ВС) России удов-
летворил жалобу бизнесмена из 
«списка Титова» Сергея Капчука на 
отказ ЦИКа в регистрации на выбо-
ры в Госдуму по региональному 
списку Партии роста. Ранее Центр-
избирком отказался его регистри-
ровать из-за судимости за мошен-
ничество (ч. 3 ст. 159 УК РФ). Те-
перь комиссия должна повторно 
провести регистрацию. Сергей 
Капчук также обжаловал решение 
Свердловского облсуда, который 
по той же причине снял его с выбо-
ров в Госдуму по Березовскому од-
номандатному округу. Жалобу рас-
смотрит Второй апелляционный 
суд общей юрисдикции в Санкт-Пе-
тербурге. Дата рассмотрения еще 
не назначена. 

Как рассказал „Ъ“ Сергей Капчук, 
Верховный суд признал незаконным 

решение ЦИКа об отказе в регистра-
ции его на выборы в Госдуму по спи-
ску Партии роста по Свердловской 
области. Напомним, господин Кап-
чук должен был возглавить ураль-
скую региональную группу партии. 
По словам бизнесмена, решение ВС 
полностью восстановило его пассив-
ное избирательное право и теперь 
ЦИК должен восстановить его реги-
страцию. Ранее избирком также от-
казал в регистрации председателю 
свердловского отделения партии 
Алексею Кабанову, однако ВС при-
знал отказ законным. Мотивировоч-
ная часть решения суда станет из-
вестна в ближайшие дни.

Напомним, уголовное дело в отно-
шении Сергея Капчука было возбу-
ждено еще в 2004 году и касалось со-
бытий 1997 года. Тогда его обвинили 
в хищении 2 млрд неденоминирован-

ных рублей, выделенных на покупку 
служебного жилья для представителя 
губернатора Свердловской области 
при президенте России, обязаннос-
ти которого он исполнял. После этого 
господин Капчук уехал в Объединен-
ные Арабские Эмираты, а позднее — 
в Великобританию. В 2018 году он был 
включен в так называемый лондон-
ский список бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова и вернулся в Россию. Спу-
стя год екатеринбургский суд приго-
ворил Сергея Капчука к двум годам 
условно и амнистировал. Господин 
Капчук оспорил приговор, и в апре-
ле 2021 года Верховный суд отправил 
дело на пересмотр. В мае кассацион-
ный суд освободил Сергея Капчука от 
наказания из-за истечения срока дав-
ности, а также изменил категорию 
преступления с тяжкой на среднюю, 
что сняло с него ограничение пассив-

ного избирательного права на десять 
лет с момента снятия или погашения 
судимости. Однако ЦИК не принял 
это решение во внимание.

Из-за того же уголовного дела 10 
августа Свердловский областной суд 
отменил регистрацию Сергея Капчу-
ка кандидатом в Госдуму по Березов-
скому одномандатному округу. Пово-
дом для решения стал иск его конку-
рента по округу — кандидата от «Но-
вых людей» Ирины Виноградовой. 
«Мне бы не хотелось, чтобы в пер-
спективе он обманул людей, которые 
будут за него голосовать. Мы все по-
рой совершаем ошибки, но закон есть 
закон»,— отмечала она в заявлении. 
Господин Капчук оспорил решение 
в апелляционной инстанции. Дата су-
дебного заседания пока не назначена.

Михаил Мананников, 
Екатеринбург

Сергей Капчук опять вернулся
ВС велел восстановить бизнесмена в списке кандидатов в Госдуму

В Новосибирске прошло собрание 
инициативной группы по проведе-
нию референдума по отзыву со 
своего поста мэра города комму-
ниста Анатолия Локотя. Группу 
возглавляют кандидаты в Госдуму 
от Партии роста, «Зеленых» и «Но-
вых людей». 16 августа они наме-
рены подать в горизбирком доку-
менты на регистрацию группы. 
После ее регистрации инициато-
рам референдума необходимо 
 будет собрать 60 тыс. подписей. 
Они уверены, что смогут это сде-
лать за 20 дней. Эксперт сомнева-
ется в успехе затеи и считает ее 
частью предвыборной кампании 
кандидатов.

Процедуру снятия коммуниста Ана-
толия Локотя с должности мэра Ново-
сибирска возбудили депутат горсове-
та Игорь Украинцев (идет в Госдуму от 
партии «Зеленые»), депутат заксобра-
ния области Дарья Карасева (балло-
тируется в Госдуму от «Новых людей») 
и исполнительный директор новоси-
бирского отделения «Опоры России» 
Наталия Кошелева (выдвинулась от 
Партии роста). По словам участников, 
в инициативную группу входит более 
тысячи человек. Уведомление о ее фор-
мировании они подали в избирком 
еще 22 июля. В четверг состоялась ее 
встреча. В следующий понедельник, 
16 августа, группа подаст в горизбир-
ком ходатайство о регистрации. В тече-
ние 15 дней после этого избирком дол-
жен будет принять решение, регистри-
ровать группу или нет. Если оно будет 
положительным, инициаторы долж-
ны будут собрать в поддержку прове-
дения референдума подписи не ме-
нее 5% городских избирателей (около 
60 тыс.). После проверки подписей из-
бирком будет обязан передать их в гор-
совет для назначения референдума. 
Если горсовет назначит референдум, 
за отставку мэра должны будут прого-
лосовать не менее 50% новосибирских 
избирателей при пороге явки в 50%.

Напомним, в 2014 году депутат Гос-
думы от КПРФ Анатолий Локоть стал 
единым кандидатом от оппозиции на 
досрочных выборах мэра Новосибир-
ска и победил с результатом 43,75% го-
лосов, обогнав поддержанного «Еди-
ной Россией» врио мэра Владими-
ра Знаткова (39,57%). В 2019 году го-
сподин Локоть снова победил на вы-
борах мэра с результатом 50,25%. Об-
ластные власти неоднократно крити-

ковали мэра за состояние дорог. В мар-
те этого года губернатор региона Анд-
рей Травников заявлял, что в городе 
«впору вводить еще один режим по-
вышенной готовности» по состоянию 
дорог. В ответ Анатолий Локоть жалу-
ется на недостаток средств из-за пе-
редачи в 2014 году в областной бюд-
жет части доходов от сбора НДФЛ и не-
хватку дорожной техники.

«У нас хозяйственника в городе нет. 
Вот выкопали яму на одной из цент-
ральных улиц — Ипподромской, те-
перь там несколько месяцев стоит ог-
раждение, но ничего не происходит. 
И таких примеров множество»,— за-
явила „Ъ“ Наталия Кошелева. По ее 
словам, Партия роста не планирова-
ла вступать в коалицию, однако даже 
если бы сейчас не было выборов, она 
и ее коллеги все равно бы подержали 

инициативу об отставке мэра: «Это здо-
рово, что малые партии в таких вопро-
сах идут единым фронтом — есть по-
нимание, что что-то не то происходит 
в третьем городе страны».

По закону основанием для отзы-
ва выборного должностного лица мо-
жет быть нарушение им Конституции 
РФ, федеральных или местных зако-
нов, при этом факт нарушения дол-
жен быть установлен в суде. Игорь 
Украинцев сообщил „Ъ“, что к хода-
тайству будут приобщены судебные 
решения, вынесенные в пользу го-
рожан в тяжбах с мэрией. По его сло-
вам, в частности, речь идет о решени-
ях по земельным спорам, по вопро-
сам переселения из ветхого и аварий-
ного жилья и по искам, выигранным 
участниками ДТП, пострадавшими от 
плохого качества дорог. «Мэр — долж-
ностное лицо, ответственное за все, 
что происходит в мэрии и ее струк-
турных подразделениях, на этом мы 
и основываемся»,— сказал он. 

Инициаторы референдума увере-
ны, что в случае регистрации груп-

пы они смогут собрать подписи за 20 
дней. Анатолий Локоть не смог пре-
доставить „Ъ“ оперативный коммен-
тарий, а его пресс-секретарь Глеб Че-
репанов заявил, что ему неизвестно 
о каких-либо нарушениях мэром за-
конов, Конституции и устава Ново-
сибирска. По словам главы гориз-
биркома Тамары Краткой, это бу-
дет первая в Новосибирске попытка 
отзыва мэра.

Эта инициатива — предвыборный 
ход и вряд ли будет иметь серьезные 
последствия для мэра, считает поли-
толог Алексей Осипов: «Стабильность 
для большинства тех, кто принимает 
решения, важнее. И с более низкими 
рейтингами у нас мэры работали. Ко-
нечно, к Анатолию Локотю есть во-
просы, многие его обещания не вы-
полнены, но видно, что он старается». 
По мнению эксперта, необходимость 
в инициативе отпадет после выборов 
в Госдуму.

Оксана Павлова,  
Даниил Тарабукин, 
Новосибирск

Мэру Новосибирска пригрозили референдумом
Кандидаты от малых партий объединились против коммуниста

Противники Анатолия 
Локотя (справа) считают, 
что его действия на посту 
мэра Новосибирска 
расходятся с желаниями 
горожан  ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

К О Н Т Е К С Т
Ц И К  З А В Е Р Ш И Л  Р Е Г И С Т Р А Ц И Ю 
П А Р Т И Й Н Ы Х  С П И С К О В  Н А  В Ы Б О Р А Х 
В  Г О С Д У М У

Центризбирком (ЦИК) 12 августа закончил регистрацию федеральных списков 
партий, участвующих в выборах в Госдуму. Последним был зарегистрирован самый 
многочисленный список «Единой России» в количестве 394 человек. Правда, в тот 
же день стало известно о кончине одного из кандидатов — депутата Госдумы Петра 
Пимашкова, поэтому их число уменьшилось до 393.

Всего в осенних выборах примут участие 14 партий. Все они имеют «парламент-
скую льготу», то есть могут регистрировать своих кандидатов без сбора подписей 
избирателей. Единственная партия без такой льготы, «Российский общенародный 
союз» во главе с экс-кандидатом в президенты Сергеем Бабуриным, собрать необ-
ходимые 200 тыс. подписей не смогла.

Впрочем, потери были и у «льготников». Так, из списка партии «Новые люди» 
ЦИК исключил ее зампреда Александра Даванкова, у которого обнаружилось второе 
гражданство. Занимавший третье место в списке КПРФ директор «Совхоза им. Ле-
нина» Павел Грудинин был снят с выборов из-за наличия у него акций в белизской 
офшорной компании Bontro Ltd. А регистрация партсписка «Яблока» состоялась 
лишь после того, как партия согласилась маркировать одного из своих кандидатов, 
экс-главу ликвидированной «Открытой России» Андрея Пивоварова, как «кандидата, 
аффилированного с НКО—иностранным агентом».

Жеребьевка по определению порядковых мест партий в бюллетене пройдет 
16 августа. Елена Рожкова 
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Подмосковные власти не разре-
шили Росавтодору поднять мак-
симально разрешенную ско-
рость с 60 км/ч до 80 км/ч на 
участке федеральной трассы М7 
(«Волга»), проходящем через 
Балашиху. С такой инициативой 
дорожное агентство обратилось 
к руководству региона, указывая 
на необходимость увеличения 
пропускной способности посто-
янно загруженной подъездной 
дороги к Москве. Идея была от-
вергнута из-за риска высокой 
аварийности, при этом дорога 
отремонтирована под скорост-
ной режим в 90 км/ч. В начале 
2021 года руководство Москов-
ской области также отказыва-
лось согласовать повышение 
лимита до 110 км/ч на участке 
М8 от МКАД до Пушкино, одна-
ко сторонам все-таки удалось 
договориться. Как выяснил „Ъ“, 
знаки здесь поменяют уже в кон-
це года — после укладки нового 
асфальта.

О решении не менять скорост-
ной режим на участке М7, проходя-
щем через Балашиху, стало извест-
но из ответов ведомств гражданам, 
размещенных на портале roads.ru. 
Росавтодор и подмосковный мин-
транс, отвечая на запросы „Ъ“, под-
твердили решение.

Трасса М7 находится в ведении 
Федерального дорожного агентст-
ва (ФДА, Росавтодор). В 2020 году за-
кончен капремонт участка дороги 
с 15 по 30 км: сейчас здесь по 3–5 по-
лос в каждую сторону, между пото-
ками установлены разделительные 
барьеры. Светофоров и одноуров-
невых пересечений на участке нет, 
от жилой застройки трасса отделе-
на, для местных жителей созданы 
дублеры и проезды. По официаль-
ной классификации трасса соответ-
ствует категории 1Б, являясь «ско-
ростной автодорогой», на которой 
допускается режим 90 км/ч. Однако 
начиная от поселка Обухово в сторо-
ну Москвы стоят знаки 60 км/ч, ско-
рость контролируют камеры. Росав-
тодор для увеличения пропускной 
способности трассы намеревался 
увеличить лимит до 80 км/ч с июля 
2020 года. Как пояснили „Ъ“ в ве-
домстве, по ПДД режим в населен-
ном пункте может быть изменен 
с разрешения администрации ре-
гиона. Росавтодор обратился в пра-

вительство Московской области 
с соответствующей просьбой, но 
получил отказ. С письмами к под-
московным властям в поддержку 
изменения скоростного режима об-
ращались и граждане.

В областном минтрансе, отвечая 
на запрос „Ъ“, объяснили решение 
высоким уровнем аварийности: 
в 2020 году на участке М7 в Балаши-
хе произошло 38 ДТП, в которых 
шесть человек погибли, а 54 полу-
чили ранения. В ответе одному из 
граждан минтранс также говорит 
о большом количестве наездов на 
пешеходов (но где, не сообщает). 

Отметим, что первоначально 
минтранс идею повышения скоро-
сти на М7 поддерживал. Это следует 
из служебной переписки ведомст-
ва с Росавтодором („Ъ“ ознакомился 
с ней), но в 2020 году область согла-
сие отозвала, потребовав от дорож-
ного агентства установить допол-
нительные ограждения в районе 
пешеходных переходов и устранить 
«локальные подтопления» на проез-
жей части. «В данный момент идет 
снижение аварийности, министер-
ство рассматривает возможность 
увеличения режима до 80 км/ч,— 
заверили „Ъ“ в минтрансе обла-
сти.— Данный вопрос будет прора-
ботан с Росавтодором». 

Похожие переговоры между под-
московными властями и ФДА имели 
место ранее по поводу участка трас-
сы М8. В Росавтодоре пояснили, что 
увеличение скоростного режима на 
отрезке с 16 по 53 км (от МКАД до 
Пушкино) позволит повысить про-
пускную способность на 10–15% 
и «минимизирует риски» возникно-
вения заторов. В феврале 2021 года 
минтранс Московской области вы-
сказался против повышения скоро-
сти. Ведомство среди прочего ука-
зывало, что снижение смертности 
в ДТП — это один из показателей 
эффективности губернаторов (хотя 
в соответствующем указе президен-
та от 4 февраля 2021 года об этом 
не сказано). Однако в мае стороны 
все же договорились поднять план-
ку с нынешних 90 км/ч до 110 км/ч. 
В Росавтодоре говорят, что поменя-
ют таблички в конце 2021 года — по-
сле замены асфальта.

«Рваные» скоростные режимы на 
подъезде к Москве много лет явля-
ются предметом дебатов среди экс-
пертов, водителей и чиновников. 

Так, на М5 разрешенная скорость 
несколько раз меняется в диапа-
зоне 90–60 км/ч, на М1 — 110–90–
60 км/ч, М4 —110–90–70 км/ч. На М8 
перед МКАД стоит знак 60 км/ч, сра-
зу после пересечения с кольцевой, 
на территории Москвы,— 80 км/ч. 
При этом с точки зрения потребите-
ля дорога одна и та же — с раздели-
телями, развязками и освещением. 
В 2019 году на фоне дискуссий о так 
называемом нештрафуемом поро-
ге в 20 км/ч (превышение скорост-
ного лимита не наказывается) Мин-
транс и ГИБДД призывали провести 
масштабный аудит скоростных ог-
раничений, но какой-либо глобаль-
ной работы сделано так и не было.

«М7 в Балашихе позволяет по-
высить скорость до 80–90 км/ч без 
ущерба для безопасности движе-
ния,— говорит член общественно-
го совета областного минтранса 
Андрей Мухортиков.— Есть разде-
лительный барьер, нет пешеход-
ных переходов в одном уровне, 
видимость отличная. Разумеется, 
делать это следует после заверше-
ния ремонта. На дублерах с уче-
том их малой ширины, светофо-
ров и пешеходов нужно оставить 
60 км/ч». Глава экспертного центра 
Probok.net Александр Шумский го-
ворит, что нелогичные ограниче-
ния скорости встречаются во мно-
гих местах Подмосковья. «Виной 
формальный подход, нежелание 
анализировать причины ДТП, ко-
торые проводят в качестве аргумен-
та не повышать скорость,— говорит 
он.— Как правило, это мелкие ава-
рии на съездах и выездах, которые 
случаются из-за недостатков проек-
тирования — проблема устраняется 
в большинстве случаев изменением 
организации движения. Проще про-
сто поставить знак 60 км/ч и камеру. 
Водителей это раздражает». По дан-
ным портала dtp-stat.ru (аккумули-
рует сведения об авариях), упомя-
нутые в ответах минтранса наезды 
на пешеходов на М7 в районе Бала-
шихи в 2020 году происходили, как 
правило, на дублерах и съездах, но 
не основном ходу трассы.

Иван Буранов

«Волгу» не могут  
заставить течь быстрее
Скоростной режим на федеральной трассе М7 
в Подмосковье оставлен без изменений

Как стало известно „Ъ“, 2-й За-
падный окружной военный суд 
объявил в розыск экс-команди-
ра управления «В» («Вымпел») 
центра специального назна-
чения ФСБ, бывшего директо-
ра ФГУП «Ведомственная охра-
на объектов промышленности 
России» Владимира Подольско-
го. Обвиняемого в мошенниче-
стве генерал-майора ФСБ и его 
подельников, которым инкрими-
нировалось покушение на сле-
дователя, расследовавшего это 
дело, оправдал суд присяжных. 
По жалобе прокуратуры оправда-
тельный приговор был отменен, 
но новые слушания так и не нача-
лись из-за отсутствия сразу двух 
обвиняемых.

«Обвиняемый скрылся, и место 
его пребывания неизвестно»,— со-
общается на официальном сайте 2-го 
Западного окружного военного суда, 
отложившего предварительные слу-
шания по громкому делу на неопре-
деленный срок. По данным источ-
ников „Ъ“, слушания не состоялись 
из-за отсутствия на них генерал-май-
ора Подольского. Судья Андрей Мо-
розов приостановил рассмотрение 
уголовного дела «до выяснения об-
стоятельств» происшедшего, пору-
чив полиции разыскать предполага-
емого беглеца.

По версии следствия, генерал По-
дольский и исполнительный дирек-
тор ФГУП «Ведомственная охрана 
объектов промышленности России» 
(ВООП) полковник Андрей Польщи-
ков с 2012 по 2016 год занимались 
хищением бюджетных денег ВООП. 
Сначала генерал Подольский, всту-
пив в сговор с бывшим советником 
главы Минпромторга (ФГУП входил 
в министерство) полковником Сер-
геем Горбуновым и его сестрой, фик-
тивно оформил их знакомого Влади-
мира Белого на должность советника 
руководителя предприятия. Выпла-
ченную ему зарплату за 2012–2013 
годы — более 3,3 млн руб.— они, по 

данным СКР, поделили между собой. 
По этому эпизоду в декабре 2017 года 
генералу, учитывая его заслуги пе-
ред родиной в качестве командира 
легендарного «Вымпела», назначи-
ли только штраф в размере 140 тыс. 
руб. Кроме того, по решению суда, 
в который обратились представите-
ли ФГУП «Охрана» Росгвардии (в него 
была передана ВООП), был взыскан 
ущерб с фигурантов расследования.

После этого в суд поступило вто-
рое дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), связанном с фиктивным трудоу-
стройством родственников исполни-
тельного директора ФГУПа Андрея 
Польщикова, супруги Ларисы и сына 
Максима, на должности помощников 
гендиректора Подольского и хище-
нии при этом 25,4 млн руб. ВООП, ко-
торое расследовал следователь воен-
ного следственного управления СКР 
по Москве Александр Паутов.

Генерал-майор Подольский зая-
вил тогда присяжным, что его пыта-
ются «выставить чудовищем», при-
том что средства не похищались, 
а направлялись на секретные опера-
ции в ДНР и ЛНР.

Андрея Польщикова и Олега 
Грищенко, подельников генера-
ла, помимо мнимого трудоустрой-
ства обвиняли еще и в том, что они 
совершили посягательство на го-
сподина Паутова — «лица, занима-
ющегося предварительным рассле-
дованием» (ст. 295 УК РФ). По версии 
следствия, они сначала собирались 
устроить следователю ДТП со смер-
тельным исходом, а потом решили 
нанять исполнителя, который про-
колет колеса его Mitsubishi Pajero 
и неожиданно нападет на жертву, за-
нимавшуюся ремонтом. Однако вер-
сия о том, что бывший полковник 
Минобороны Польщиков заказал 
следователя за 5 млн руб. через свое-
го защитника гражданину США Гри-
щенко, присяжных не убедила.

8 октября 2019 года восемь заседа-
телей окружного военного суда пол-

ностью оправдали всех фигурантов 
громкого дела, а судья на основании 
их решения вынес оправдательный 
приговор. Военная прокуратура об-
жаловала приговор в апелляцион-
ном суде, который отменил его, сочтя 
решение по делу противоречивым.

Новое рассмотрение уголовного 
дела в ином составе суда было назна-
чено еще на октябрь прошлого года. 
Однако по разным причинам, в том 
числе из-за болезни подсудимых 
и их адвокатов, слушания так и не 
начались.

По словам пресс-секретаря 2-го 
Западного окружного военного 
суда Ирины Жирновой, из-за раз-
ных обстоятельств по данному делу 
не были проведены даже предвари-
тельные слушания. К тому же в ходе 
заседания выяснилось, что неизвест-
но местонахождение Владимира По-
дольского, который не явился на 
него, и его объявили в розыск. Полу-
чить комментарии защиты генерала 
„Ъ“ не удалось. 

Согласно УПК, «в исключитель-
ных случаях судебное разбиратель-
ство по уголовным делам о тяжких 
и особо тяжких преступлениях мо-
жет проводиться в отсутствие под-
судимого, который находится за 
пределами территории Российской 
Федерации или уклоняется от явки 
в суд». Таковым на данном процес-
се должен был стать Олег Грищенко, 
исчезнувший сразу после вынесе-
ния оправдательного приговора. По 
предварительным данным, он мог 
вернуться в США.

«В данном случае суд еще не ре-
шил, как поступить, не выслушав 
позицию прокуратуры, которая хо-
датайствует о переквалификации об-
винения фигурантам дела и рассмо-
трении его без участия присяжных 
заседателей»,— пояснил собеседник 
„Ъ“ в суде, добавив, что к этому вопро-
су суд вернется на ближайшем заседа-
нии, когда получит результаты поли-
ции о розыске генерала Подольского.

Юрий Сенаторов

Суду помахали  
«Вымпелом»
Бывшего командира центра спецназа ФСБ  
генерал-майора Подольского объявили в розыск

В Удмуртии приговорили к 11 го-
дам заключения одного из нем-
ногих чеченских воров в  законе 
Омара Бекаева,  известного 
в криминальной среде как Омар 
Уфимский. При этом «законник» 
получил значительную скидку — 
суд признал, что в свое время 
Уфимский освобождал залож-
ников, захваченных в Чечне. 
В настоящее время он отбывает 
наказание в исправительном уч-
реждении на территории Удмур-
тии. По данным следствия, он 
с 1999 года занимает высшее по-
ложение в преступной иерархии, 
которое с 2019 года преследует-
ся по закону.

Приговор в отношении 64-лет-
него жителя Москвы Омара Бека-
ева вынес 12 августа Верховный 
суд Удмуртии. Как сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе объединенного су-
дейского сообщества республики, 
он признан виновным в соверше-
нии преступлений, предусмотрен-
ных ст. 210.1 (занятие высшего поло-
жения в преступной иерархии) и ч. 2 
ст. 321 (дезорганизация деятельнос-
ти учреждений, обеспечивающих 
изоляцию от общества) УК РФ.

Судом было установлено, что 
с 1999 года подсудимый, известный 
в криминальной среде как Омар 
Уфимский, имеет так называемый 
статус вора в законе, то есть наделен 
«властно-распорядительными пол-
номочиями и занимает высшее по-
ложение в преступной иерархии». 
С апреля 2019 года это преследуется 
в России уголовным законом.

Омар Бекаев с августа 2019 года по 
настоящее время отбывает наказа-
ние в исправительном учреждении 
на территории Удмуртии на основа-
нии приговора Химкинского город-
ского суда Московской области. Он 
был признан виновным в престу-
плении, связанном с незаконным 
оборотом наркотиков (ч. 2 ст. 228 УК 
РФ). До этого он отбыл срок за вымо-
гательство и похищение человека. 

Как сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе следственного управления СКР 
по Удмуртии, статус вора в законе 
Омар Бекаев сохранил и в местах 
лишения свободы, продолжив «осу-
ществлять соответствующие своему 
положению функции». Чтобы дезор-
ганизовать работу исправительно-
го учреждения, в сентябре 2019 года 
«законник» применил насилие 

в отношении сотрудника ФСИН. Ис-
пользуя малозначительный повод, 
он высказал оскорбления и угрозы 
в присутствии сотрудников учрежде-
ния и одного из заключенных.

В судебном заседании крими-
нальный авторитет свою вину не 
признал в полном объеме. При на-
значении наказания в качестве 
смягчающих обстоятельств суд при-
знал состояние здоровья подсудимо-
го и членов его семьи, принятие им 
участия в содержании и воспитании 
внуков, а также деятельность подсу-
димого во время контртеррористи-
ческих мероприятий на территории 
Чечни по освобождению заложни-
ков, получение ранений. Отягчаю-
щими обстоятельствами признаны 
имевшиеся судимости, в том числе 
по особо тяжким преступлениям.

С учетом неотбытого наказания 
за ранее совершенные преступле-
ния суд приговорил Уфимского к 11 
годам лишения свободы с ограни-
чением свободы на 1 год 4 месяца 
после отсидки и штрафу в размере 
500 тыс. руб. Сидеть ему придется 
в колонии особого режима.

Михаил Красильников, 
Ижевск

Уфимскому зачли Чечню
Московскому вору в законе вынесли приговор в Удмуртии

Как стало известно „Ъ“, суд при-
ступил к рассмотрению по суще-
ству уголовного дела команди-
ра дислоцированного в поселке 
Кореновск Краснодарского края 
55-го отдельного вертолетно-
го полка Евгения Суходольского. 
По версии обвинения, минувшей 
зимой полковник Суходольский, 
нарушив правила подготовки 
полетов и превысив свои долж-
ностные полномочия, приказал 
подчиненным в темное время су-
ток, да еще и в условиях тумана, 
экстренно вернуть на базу совер-
шивший вынужденную посад-
ку неподалеку от аэродрома вер-
толет Ми-28Н «Ночной охотник». 
Пытаясь выполнить поставлен-
ную командиром задачу, погибли 
два самых опытных пилота полка.

По данным „Ъ“, материалы уго-
ловного дела полковника Суходоль-
ского, подготовленные Главным во-
енным следственным управлением 

(ГВСУ) СКР, поступили в Краснодар-
ский гарнизонный военный суд 
две недели назад, но заседания не-
сколько раз пришлось откладывать. 
В минувшую среду суд приступил 
к рассмотрению дела по существу. 
Командир 55-го вертолетного пол-
ка обвиняется в «нарушении пра-
вил полетов и подготовки к ним», 
а также в «превышении должност-
ных полномочий» (ст. 351 и ст. 286 
УК РФ), повлекших тяжкие послед-
ствия. По версии ГВСУ, из-за отдан-
ного подсудимым необоснованно-
го и незаконного приказа погибли 
два его подчиненных, а кроме того, 
был полностью разрушен ударный 
вертолет Ми-28Н. Подсудимый свою 
вину не признает.

Ми-28Н разбился 11 декабря 2019 
года. В этот день один из экипажей 
полка выполнял на нем так называ-
емый «контрольно-тренировочный 
полет в облаках с заходом на посад-
ку с применением посадочных сис-

тем», и если первая часть упражне-
ния прошла благополучно, вторая, 
наоборот, не задалась. Пилоты, по 
данным близкого к расследованию 
источника „Ъ“, трижды попытались 
вернуться на аэродром базирования, 
но так и не увидели его посадочную 
полосу. Им помешало неожидан-
ное и резкое потепление, привед-
шее к образованию плотного тумана 
у поверхности земли.

С учетом выполненного полетно-
го задания и трех неудавшихся за-
ходов на посадку на продолжение 
маневров у экипажа не оставалось 
запаса топлива, поэтому пилотам 
пришлось совершить вынужден-
ную посадку там, где в слое тума-
на образовалась небольшая брешь. 
«Запасным аэродромом» для экипа-
жа стала заброшенная взлетно-по-
садочная полоса, построенная для 
гражданской авиации местного зна-
чения и расположенная на окраине 
станицы Платнировской в 2,5 км от 

базы 55-го авиаполка. Пилоты доло-
жили об инциденте по радиосвязи, 
и уже через 40 минут на место при-
земления Ми-28Н прибыло все руко-
водство части.

Командир полка Евгений Сухо-
дольский, как заявили следствию 
свидетели, «категорически не хотел» 
даже на короткое время оставлять 
современную боевую машину «сре-
ди кукурузных полей» и настоял на 
срочной эвакуации вертолета с ме-
ста вынужденной посадки. Выпол-
нить приказ взялись самые опыт-
ные пилоты части — заместитель 
командира полка по летной подго-
товке Александр Склянкин и заме-
ститель командира эскадрильи Ми-
28Н Руслан Кушниренко. Экипаж 
поднял машину в воздух, но через 
пять минут после старта вертолет 
перевернулся в воздухе и рухнул на 
землю. При ударе были полностью 
разрушены кабина и несущий винт, 
летчики погибли.

Разбиравшиеся с обстоятельст-
вами аварии ведомственная ко-
миссия ВКС России и следственная 
группа ГВСУ о своих выводах не со-
общали, однако, по данным источ-
ника „Ъ“, причиной трагедии мог 
быть не только туман, но и техни-
ческая неисправность вертолета. 
Именно она помешала первому эки-
пажу посадить машину, а второму — 
не оставила шансов даже довести ее 
до базы, хотя «комплекс бортового 
радиоэлектронного оборудования 
вертолета», как следует из характе-
ристик Ми-28Н, «обеспечивает ре-
шение пилотажных и навигаци-
онных задач в простых и сложных 
метеоусловиях на малых и предель-
но малых высотах».

Возможно, допустили ошиб-
ки и сами погибшие пилоты. Под-
полковник Склянкин и майор 
Кушниренко, прошедшие контртер-
рористические операции в Чечне 
и Сирии, могли переоценить свои 

возможности и потерять ориенти-
ровку в пространстве в крайне слож-
ных метеоусловиях. Однако в связи 
с гибелью обоих офицеров отвечать 
за катастрофу пришлось только их 
командиру — приказ Евгения Сухо-
дольского об экстренной эвакуации 
Ми-28Н в ГВСУ сочли преступным.

55-й отдельный вертолетный 
полк в Кореновске структурно вхо-
дит в 4-ю армию ВВС и ПВО и счита-
ется образцовым тактическим фор-
мированием армейской авиации 
России. В 2012 году президент Рос-
сии Владимир Путин наградил часть 
орденом Кутузова по итогам контр-
террористической операции в Чеч-
не. В последние годы военные верто-
летчики из Кореновска принимали 
активное участие в борьбе с боеви-
ками в Сирии, а в ноябре 2018 года 
помогли блокировать в Керченском 
проливе катера Украины, нарушив-
шие морские границы России.

Сергей Машкин

«Ночной охотник» подвел своего полковника
Командира вертолетного полка отдали под суд за катастрофу

Подмосковные власти  
считают, что увеличение 
разрешенной скорости  
на М7 может привести 
к скачку аварийности   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Кто не саммит,  
тот против нас
Джо Байден определился с датой встречи 
демократических лидеров мира

Американский президент Джо Байден, 
как было объявлено в Вашингтоне, про-
ведет всемирный саммит демократий 
9–10 декабря 2021 года. Что интересно, 
мероприятий в итоге заявлено два: вто-
рое пройдет через год и позволит оце-
нить прогресс, достигнутый в деле борь-
бы за права человека, против автори-
таризма и коррупции. Впрочем, глав-
ный вопрос — какие страны глава Бело-
го дома сочтет достаточно демократич-
ными и кто из лидеров будет приглашен 
на саммит — пока остается открытым.

«С первого дня администрация Байдена—
Харрис четко дала понять, что оживление де-
мократии внутри США и по всему миру край-
не важно: оно позволит не только исполнить 
волю американского народа, но и дать от-
вет на вызовы современности. Как сказал 
президент Джо Байден, защита американ-
ских демократических ценностей неотдели-
ма от продвижения наших национальных 
интересов» — с такого пафосного утвержде-
ния начинается официальное объявление 
о предстоящем зимой саммите демократий. 
Мероприятие, по замыслу организаторов, 
должно «собрать лидеров правительств, гра-
жданских обществ и частного сектора, чтобы 
изложить повестку дня для демократическо-
го обновления и для преодоления путем кол-
лективных действий величайших вызовов, 
стоящих перед  демократиями».

«Демократия и права человека под угрозой 
по всему миру. Демократии — формирующи-
еся или устоявшиеся за десятилетия — стал-
киваются с серьезными проблемами внутри 
своих границ и за их пределами. Общест-
венное недоверие, неспособность властей 
обеспечить справедливый и устойчивый 
экономический и политический прогресс 
приводят к политической поляризации и по-
явлению лидеров, которые попирают демо-
кратические нормы и институты. По всему 
миру слабость государств, шаткое верховен-
ство права, высокий уровень неравенства 
и коррупции подтачивают основания демо-
кратии»,— указывают авторы. Они преду-
преждают, что на этом фоне авторитарные 
лидеры «тянут руки за пределы своих гра-
ниц» с целью подрыва позиций демократий: 
преследуют журналистов и активистов, вме-
шиваются в выборы и утверждают, что их 
модель лучше помогает исполнять желания 
простых людей.

Белый дом обозначил также цель меро-
приятия: саммит должен «вдохновить на 
принятие обязательств и выработку иници-
атив вокруг трех главных тем: защита от ав-
торитаризма, борьба с коррупцией и про-
движение уважения к правам человека». 
Приглашения на саммит, по данным газеты 
The Washington Post, будут разосланы в бли-
жайшие недели. При этом финального спи-
ска рассылки пока нет: источник издания 
пояснил, что решение о направлении при-
глашения будет приниматься с учетом анали-
за того, насколько гость сам хотел бы принять 
участие в саммите,— в целом же планирует-
ся позвать и устоявшиеся, и «формирующие-
ся» демократии.

«Мы не пытаемся решить, кто демократия, 
а кто нет. Мы хотим найти стремление и воз-

можности взять на себя и выполнить реаль-
ные обещания в деле укрепления демокра-
тии и права»,— сказал собеседник газеты. 
Он подчеркнул, что в Белом доме понимают, 
что внутри самих США ситуация с демокра-
тией не идеальная. «Когда авторитарные ре-
жимы указывают на наши недостатки, я ду-
маю, что они не совсем понимают, о чем речь. 
Мы не считаем себя безупречными. Это сам-
мит не про безупречность. Мы говорим: не 
бойтесь открытости! Мы всегда пытаемся ис-
пользовать нашу систему, чтобы стать лучше, 
и я считаю, что это делает демократию чрез-
вычайно устойчивой, в отличие от других си-
стем»,— подытожил источник издания.

Напомним, что обещание провести такой 
саммит Джо Байден давал, еще будучи канди-
датом в президенты США. «Президент Байден 
организует и проведет глобальный саммит 
за демократию, чтобы укрепить дух и общую 
цель наций свободного мира»,— говорилось 
на его сайте. Там же указывалось, как именно 
организаторы хотят задействовать частных 
лиц и корпорации: технологические ком-
пании и соцсети, например, призовут «при-
знать их собственные обязательства в деле 
защиты открытых демократических сооб-
ществ и свободы слова». «К примеру, техно-
логические компании, которые пользуются 
плодами демократии, должны взять на себя 
конкретные обязательства убедиться, что их 
алгоритмы и платформы не оказывают под-
держки полицейским государствам, не помо-
гают репрессиям в Китае и где-либо еще, не 
распространяют ненависть и призывы к на-
силию и исключают возможность недобро-
совестного использования»,— указывали ав-
торы заявления.

Джо Байден хочет воспользоваться сам-
митом демократий, чтобы продвинуть свою 
идею «битвы за XXI век», о чем он говорил и во 
время выборов, и после своей победы, и от-
правляясь в европейское турне. «Мы долж-
ны посрамить тех, кто считает, что эра демо-
кратии подошла к концу, а некоторые страны 
считают именно так. Мы должны доказать: 
идея о том, что диктаторские указания позво-
ляют угнаться за скоростью и масштабом вы-
зовов XXI века, ложная» — так президент об-
ращался к американским военнослужащим 
на военной базе Милденхолл в Великобри-
тании. «Мы должны убедиться, что демокра-
тии — начиная с наших — могут справить-
ся с важнейшими вызовами современности. 
Мы будем отстаивать прозрачность и верхо-
венство закона, поддерживать гражданское 
общество и независимые СМИ»,— говорит-
ся в Новой атлантической хартии, принятой 
президентом США и премьер-министром Ве-
ликобритании Борисом Джонсоном.

Саммит 2021 года станет виртуальным 
из-за пандемии коронавируса. Планируется, 
что демократы все-таки доберутся до Вашин-
гтона — но уже в 2022 году. «Примерно через 
год после саммита декабря 2021 года прези-
дент Байден проведет вторую встречу, чтобы 
оценить прогресс и наметить совместный 
путь вперед. Эта встреча, если позволит ситу-
ация с общественным здравоохранением, бу-
дет проведена в очном формате»,— утвержда-
ют организаторы.

Алексей Наумов

Сергей Лавров выступил полуостро
Как глава МИД России вступил с президентом Белоруссии  
в заочный спор по Крыму

Глава МИД РФ Сергей Лавров  посетил 
Крым с гибридным визитом: в ходе встре-
чи с участниками арт- кластера «Таври-
да» он и про внешнюю  политику расска-
зал, и партию «Единая Россия» добрым 
словом упомянул. При этом  российский 
министр вступил в заочный спор с пре-
зидентом Белоруссии по статусу Крыма: 
из комментария  Сергея Лаврова следова-
ло, что Александр  Лукашенко просто обя-
зан признать  полуостров частью России.

Со статусом участия Сергея Лаврова 
в арт-кластере «Таврида» сразу случилась не-
разбериха. Ведущий молодежного форума 
почему-то решил, что это первый визит рос-
сийского министра в Крым, да еще и офици-
альный. «Я здесь отнюдь не впервые,— возра-
зил глава МИДа.— И у меня не официальный 
визит сейчас. Это наша страна. Мы по своей 
стране с официальными визитами не ездим».

С этим, конечно, было не поспорить, но 
в целом формат визита был несколько непри-
вычный. С одной стороны, Сергей Лавров 
в основном говорил про внешнюю политику, 
а само мероприятие анонсировалось и транс-
лировалось МИДом. С другой стороны, он 
в самом начале своего выступления упомянул 
«Единую Россию», назвав ее «ведущей полити-
ческой партией» и отметив, что она активно 
поддерживает молодежные проекты. Напом-
ним, Сергей Лавров — один из лидеров пред-
выборного списка «Единой России». Как уже 
писал „Ъ“, законодательство обязывает уча-
ствующих в выборах чиновников уходить 
в отпуск на время агитационной кампании. 
Но Сергей Лавров является не госслужащим, 
а лицом, занимающим госдолжность, а от них 

ст. 53 закона о выборах в Госдуму не требует 
ухода в отпуск, запрещая лишь «использовать 
преимущества своего должностного или слу-
жебного положения» (см. „Ъ“ от 19 июля).

Впрочем, «Единую Россию» Сергей Лавров 
упомянул лишь однажды, а в основном все же 
говорил о внешней политике, причем с упо-
ром на Крым. Напомнив, что власти Украины 
через неделю собирают в Киеве международ-
ную конференцию «Крымская платформа» 
(с помощью которой президент Владимир Зе-
ленский надеется положить начало «деокку-
пации» полуострова), глава МИД РФ заявил: 
«Это очередной шабаш, на котором Запад бу-
дет продолжать пестовать неонацистские, 
расистские настроения современной укра-
инской власти». 

Накануне глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба сообщил, что участие в учредительном 
мероприятии «Крымской платформы» под-
твердили высокопоставленные представите-
ли 38 государств и международных структур. 
Как ожидается, на форум приедут президен-
ты Польши, Литвы, Латвии, Эстонии и лиде-
ры ряда других стран, а также глава Евросо-
вета и руководитель внешнеполитической 
службы Евросоюза. США представит министр 
транспорта.

По словам же Сергея Лаврова, на Западе 
«прекрасно осознают, что Крым российский», 
и «исключительно для того, чтобы выводить 
Россию из равновесия, пытаются подыгры-
вать откровенно расистским, неонацистским 
действиям и планам нынешнего киевского 
режима». «Если наши западные партнеры 
вынуждены прятать свое полное осознание 
реальности за стремлением подыгрывать 

вот этим пещерным инстинктам нынешней 
украинской власти, то мне их просто жаль. 
Они себя загоняют в угол, откуда потом будет 
очень трудно выползать, а выползать все рав-
но придется»,— добавил Сергей Лавров. По-
зицию западных стран по Крыму он назвал 
«позорной».

Впрочем, из дальнейших пояснений ми-
нистра выяснилось, что Москву не устраи-
вает и отношение к статусу Крыма и ее бли-
жайшего союзника — Минска. Напомним, 
президент Белоруссии Александр Лукашенко 
в понедельник в ходе «Большого разговора» 
заявил, что «признает Крым», когда «послед-
ний олигарх в России начнет поставлять туда 
продукцию» (см. „Ъ“ от 10 августа). Сергея Лав-
рова попросили прокомментировать это вы-
сказывание. «У нас есть договор о Союзном го-
сударстве с Белоруссией, он действует с 1999 
года. В соответствии с этим договором терри-
торией Союзного государства является тер-
ритория Республики Беларусь и Российской 
Федерации в соответствии с их законодатель-
ством. По нашему законодательству Республи-
ка Крым — это территория Российской Феде-
рации и входит в Союзное государство вместе 
с нашими белорусскими друзьями»,— конста-
тировал он.

В Минске пока не нашли что на это ответить.
Елена Черненко

Глава МИД РФ Сергей Лавров  
объяснил участникам молодеж-
ного форума в Крыму, почему  
президент Белоруссии Александр 
Лукашенко просто обязан при-
знать полуостров частью России  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Ограниченный контингент талибских войск в Афганистане

Кроме того, «РИА Новости» со ссылкой на высокопостав-
ленный источник в правительстве сообщило об отставке 
советника президента Афганистана по нацбезопасности 
Хамдуллы Мохиба, который, в частности, неоднократно 
встречался с главой российского Совбеза Николаем Патру-
шевым. Правда, в четверг вечером источник „Ъ“ в госструк-
турах Афганистана это сообщение опроверг.

На фоне практически беспрепятственного продвиже-
ния талибов и бегства госслужащих к четвергу в Афганис-
тане оставалось всего несколько городов, которые власти 
обороняли в полную силу. Среди них — Кабул и Маза-
ри-Шариф. Чтобы как-то поддержать население севера 
страны, 11 августа в Мазари-Шариф приехал президент 
Ашраф Гани. Там он провел встречу с лидерами узбекской 
и таджикской общин — маршалом Абдул-Рашидом Дусту-
мом и Ата-Мохамаддом Нуром. Сообщается, что речь шла 
о «координации, оснащении, сплочении и мобилизации 
отрядов народного ополчения под эгидой сил безопасно-
сти и обороны», то есть о формировании дополнительных 
военных подразделений из числа мирных жителей. Мар-
шал Дустум, который приехал в Мазари-Шариф в тот же 
день, что и президент Гани, уже предрек жителям севера 
победу. «В 2001 году „Талибан“ пришел на север и оказал-
ся в ловушке. В этот раз их ждет та же участь»,— сказал 
он телеканалу Tolo News. Маршалу есть за что ненавидеть 
талибов — его шестиэтажный особняк в родном городе 
господина Дустума, Шибаргане, талибы захватили и со-
жгли, предварительно попозировав в увешанном награ-
дами парадном мундире маршала и выложив свои фото 
в соцсетях.

Учитывая столь напряженную обстановку, в Вашинг-
тоне уже строят планы по эвакуации американского по-
сольства в случае приближения талибов к Кабулу. Об этом 
сообщило издание Politico со ссылкой на источник в Гос-
департаменте. Правда, по его словам, дипмиссия работает 
в режиме готовности к эвакуации еще с 27 апреля. Однако 
оценки американской разведки по поводу вероятных сро-
ков взятия Кабула всего лишь за последнюю неделю стали 
намного пессимистичнее. Как утверждают источники The 
Washington Post, теперь падение столицы ожидается уже 
в течение одного-трех месяцев, а не полугода, как ранее.

«Поскольку все, что происходит в Афганистане,— это 
результат двадцатилетнего пребывания США, мы полага-
емся на их оценки»,— сказал в связи с этим в четверг гла-
ва МИД России Сергей Лавров. В посольстве России в Кабу-
ле при этом заявили «РИА Новости», что они к эвакуации 
не готовятся, а охрана укреплена в необходимой степени.

Вертолеты — Афганистану,  
заставу — Таджикистану
Напомним, что на фоне новой фазы войны в Афганиста-
не в Москве неоднократно заявляли о готовности поддер-
жать страны Центральной Азии, в особенности Таджикис-
тан. Однако конкретики по этому вопросу было мало — по 
крайней мере, до интервью заместителя министра ино-
странных дел Олега Сыромолотова «Интерфаксу», которое 
было опубликовано в четверг. Дипломат впервые назвал 
и конкретную сумму, которую Москва выделит Душан-
бе на укрепление заставы на границе с Афганистаном,— 
$1,1 млн, и регион, где эта застава будет расположена. Речь 
идет о Хатлонской области, через которую идет прямая до-
рога в Душанбе.

Господин Сыромолотов рассказал и о других мерах, 
принятых Москвой для защиты союзников: «Организован 
круглосуточный мониторинг ситуации на границе сред-
ствами воздушной и радиоэлектронной разведок, находя-
щимися в распоряжении российских военных». Также, по 
его словам, «в конце июля с военной базы в Канте (Кирги-
зия.— „Ъ“) в республику (Таджикистан.— „Ъ“) переброше-
но звено штурмовиков Су-25. Буквально пару дней назад 
на базу была доставлена партия из 17 новых, модернизи-
рованных БМП-2М».

«Принимаемых мер недостаточно, и для того чтобы во-
плотить их в реальность, нужно время,— отметил в беседе 
с „Ъ“ таджикский политолог Шерали Ризоён.— На фоне про-
текающих процессов на севере Афганистана нужно уско-
рить строительство сооружений и их оснащение современ-
ным оборудованием». При этом эксперт выразил мнение, 
что оценки российских властей об отсутствии серьезной уг-
розы со стороны «Талибана» могут быть ошибочными.

Напомним, что в эти же дни директор второго депар-
тамента Азии МИД РФ, спецпредставитель президента За-
мир Кабулов проводил в Дохе встречи с представителями 
талибов, а также со своими коллегами из США, Китая и Па-
кистана. «Делегация Исламского Эмирата Афганистан (са-
моназвание государства, которое намерены построить та-
либы.— „Ъ“) вновь заявила о приверженности мирному 
решению, сказав, что наш приоритет — решать проблемы 
через переговоры, однако другие стороны не должны со-
здавать препятствия»,— рассказал о переговорах с россий-
ским дипломатом представитель катарского офиса «Тали-
бана» Мухаммад Сухейл Шахин.

Делегация из Кабула во главе с председателем Высше-
го совета по национальному примирению Абдуллой Аб-
дуллой тоже приехала в Доху и говорила о необходимо-
сти «немедленного установления режима прекращения 
огня и подписания политического соглашения». Но этот 

вопрос, судя по всему, сейчас мало актуален. «Ситуация 
в Афганистане критическая, и достижения афганского на-
рода за последние годы находятся под угрозой»,— заявил 
господин Абдулла и призвал созвать экстренное заседа-
ние Совбеза ООН по афганской проблеме.

Между тем примерно в то же время глава МИД Афга-
нистана Мохаммад Ханиф Атмар в интервью радиостан-
ции «Эхо Москвы» дал понять: власти не считают, что на 
поле боя для них все потеряно. «Для укрепления наших 
военно-воздушных сил мы просили и предлагали прио-
брести у российской стороны новые вертолеты. И естест-
венно, речь идет о том, что эти вертолеты будут приобрете-
ны нашими ресурсами, нашими финансами. И я ожидаю 
по этому вопросу ответа от России»,— сказал министр.

Российский эксперт по Афганистану Александр Кня-
зев заявил „Ъ“, что даже взятие талибами Кабула не обя-
зательно будет означать конец противостояния. «Можно 
вспомнить конец 90-х годов, когда талибы завоевали по-
рядка 90% территории страны, но их пирамида управле-
ния начала сыпаться. Один мулла правил в Герате, дру-
гой — в Кандагаре, а третий — в Кабуле. Их структура 
не была способна управлять страной,— сказал „Ъ“ экс-
перт.— При этом в руководстве движения есть здравомы-
слящие люди, которые настроены на переговоры и по-
нимают, что монополии не получится. Но позиции этих 
людей сейчас слабы, так как военное крыло демонстри-
рует большие успехи».

Кирилл Кривошеев
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,371 млрд руб. В 2021 году (на 12 августа) собрано 
872 381 498 руб., помощь получили 909 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Руслан Эльберг, 12 лет, органическое 
поражение центральной нервной системы, 
требуется курсовое лечение. 178 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 19 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, перенес ги‑
поксию, от недостатка кислорода серьезно постра‑
дал головной мозг. Руслан отставал в развитии, пер‑
вые шаги сделал лишь в год и два месяца, до девяти 
лет себя не обслуживал. Благодаря Русфонду мы по‑
пали в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва). Ле‑
чение помогает: сын учится на дому, стал спокойнее 
и самостоятельнее. Но на улице приходится держать 
его за руку, он чувствует себя неуверенно и до сих пор 
не говорит. Нужно лечиться дальше, и я опять про‑
шу вашей помощи! Ляззат Алипаева, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече‑
ние надо продолжить — помочь мальчику развить 
речь, сформировать активный словарный запас, по‑
высить концентрацию внимания».

Доминик Лосев, 4 месяца, деформация черепа,  
требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Самара» соберут 21 тыс. руб.

У сына при рождении голова была странной 
формы — вытянутая кверху, а лоб и затылок не‑
пропорционально большие. Меня это беспокоило, 
и я обратилась к неврологу. Доминика обследова‑
ли, и оказалось, что теменные кости срослись пре‑
ждевременно, череп растет неправильно и со време‑
нем начнет сдавливать мозг. Из‑за этого может по‑
страдать умственное развитие, слух и зрение. Сына 
прооперировали — устранили деформацию, теперь 
ему нужно будет около года носить ортопедические 
шлемы. Их изготовление стоит дорого, а у нас нет та‑
ких денег. Помогите! Ксения Лосева, Самарская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Доминику тре‑
буется поддерживающая коррекция формы черепа 
при помощи шлемов‑ортезов. Они обеспечат анато‑
мически правильное формирование головы».

Марк Повага, 6 месяцев, лимфедема — 
генетическое заболевание лимфатической 
системы, спасет комплексная терапия 
с использованием лечебного компрессионного 
трикотажа. 225 258 руб.
Внимание! Цена лечения 497 258 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 22 тыс. руб.

Когда Марку было три месяца, у него сильно отек‑
ла правая ножка. Врач предположил врожденную 
лимфедему, посоветовал делать массаж, а когда ребе‑
нок начнет ходить, подобрать компрессионный три‑
котаж. После курса массажа отек голени уменьшил‑
ся, но переместился на бедро. Я срочно начала искать 
специалистов и узнала про лимфолога Айгиза Фейс‑
ханова, который работает в Научно‑клиническом 
центре Казанского университета, где успешно лечат 
лимфедему. Нас ждут в Казани на лечение, на него вся 
надежда, но мы не в силах оплатить счет клиники. 
Помогите, пожалуйста! Ольга Повага, Брянская область
Заведующий Центром лимфологии Научно-кли-
нического центра прецизионной и регенера-
тивной медицины Казанского (Приволжского) 
федерального университета Айгиз Фейсханов 
(Казань): «Мы разработали для Марка диагности‑
ческую программу, на ее основе выстроим тактику 
комплексной противоотечной терапии. Это позво‑
лит снизить выраженность симптомов, предотвра‑
тить дальнейшее развитие болезни».

Маша Кирина, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
226 625 руб.
Внимание! Цена операции  345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 19 тыс. руб.

В месяц у дочки обнаружили открытое овальное 
окно в сердце и взяли под наблюдение. Маша рос‑
ла подвижной, редко болела, вот только при плаче 
у нее бледнела кожа вокруг рта. В два с половиной го‑
да ей поставили диагноз: врожденный порок серд‑
ца, дефект межпредсердной перегородки. Недавнее 
обследование показало, что дефект уже не закроет‑
ся, необходима операция. Специалисты Томского 
НИИ кардио логии готовы провести эту операцию 
щадяще, без вскрытия грудной клетки. Но оплатить 
ее мы должны сами. У нас такой возможности нет. Про‑
сим вашей поддержки! Елена Кирина, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется эндова‑
скулярное закрытие дефекта с использованием ок‑
клюдера. После щадящей операции Маша быстро 
восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Егор Ликвинчук живет с мамой, ба-
бушкой и дедушкой в городе Север-
ске Томской области. У него про-
грессирующий правосторонний 
шейно-грудной сколиоз 4-й степе-
ни на фоне детского церебрального 
паралича. Егору нужна операция — 
ее готовы сделать в Новосибир-
ском научно-исследовательском 
институте травматологии и ортопе-
дии (Новосибирском НИИТО) име-
ни Я.Л. Цивьяна. Мальчику имплан-
тируют специальную «растущую» 
металлоконструкцию, которая ис-
правит деформацию позвоночника, 
не даст сколиозу развиваться и пре-
дотвратит ухудшение работы сер-
дечно-сосудистой системы и дру-
гих органов. Но стоит эта операция 
дорого, семья Егора без нашей под-
держки не справится.

Егор никогда не капризничает. 
Родные — мама Ольга и бабушка Ма‑
рия Иосифовна — характеризуют его 
так: «Он у нас серьезный и спокойный 
мальчик». Когда Егору что‑то не нравит‑
ся, он просто разворачивается и уходит, 
прячется, никак иначе своего отноше‑
ния к происходящему не выражая. Хо‑
тя, может быть, если бы Егор говорил, 
он и вел бы себя по‑другому — так же, 
как ведут себя семилетки, которые уже 
достаточно выросли, чтобы не плакать 
по любому поводу, но еще малы для не‑
детской серьезности. Проверить эту 
тео рию пока не удается — семья ждет, 
когда мальчик начнет произносить сло‑
ва. Сейчас Егору даются только звуки.

— Сын занимается с логопедом, де‑
фектологом, но пока результатов нет,— 
рассказывает его мама.— Хотя мы, ко‑
нечно, понимаем Егора и без слов.

Ольга почти всегда рядом с сыном: 
она работает в специализированном 
детском саду, куда Егор ходит с трех 
лет,— ее взяли сюда сопровождаю‑
щим для него же. Ведь мама знает сво‑
его сына лучше всех. Знает, как в вос‑
хищении раскрываются его голубые 
глаза, когда он смотрит на птиц в не‑
бе или на верблюда в зоопарке, на ка‑
чающиеся сосны в парке. Знает, как на‑
долго Егор может задумываться, когда 
слушает истории из детских книжек. 
Знает, как пристально он следит за иг‑
рой футбольной команды по телевизо‑

ру, сидя рядом с дедушкой. Знает, как 
радуется, когда купается в прозрачной 
теплой воде. А еще она знает, как хоте‑
лось бы ему потянуться, расправить ис‑
кривленные сколиозом плечи и спину, 
распрямить шею...

Когда Егор родился, беды никто 
не ждал. Беременность у Ольги про‑
шла без осложнений, роды состоялись 
в срок. Однако через несколько ме‑
сяцев у мальчика обнаружилась диа‑
фрагмальная грыжа, которую пришлось 
исправлять с помощью операции. По‑
том Ольга стала замечать, что сын пло‑
хо держит голову, не сидит сам. Врачи 
поставили диагноз: детский церебраль‑
ный паралич. Началась настоящая бит‑
ва за развитие ребенка: сначала Егор 
научился сидеть, потом стал вставать, 
а в три года наконец сделал первый шаг.

Сейчас мальчик физически раз‑
вит на свои семь лет, однако внешне 
по‑прежнему отличается от сверстни‑
ков. Еще несколько лет назад родные 
Егора заметили, что одно его плечо вы‑
ше другого. Ортопед диагностировал 
деформацию позвоночника, назна‑
чил лечение — массаж, лечебную физ‑
культуру, корсет. Через год диагноз из‑
менился: сколиоз 2‑й степени. Забо‑
левание прогрессировало, несмотря 
на неукоснительное выполнение всех 
врачебных рекомендаций. Итог — 
4‑я степень сколиоза: у Егора появил‑
ся горб, который уже заметен даже не‑
вооруженным глазом.

Почему мальчик заболел, когда и по‑
чему все пошло не так? Бабушка Егора 
задается этими вопросами постоянно 
и не может сдержать слез: 

— На внука так много всего сразу 
свалилось: и ДЦП, и сколиоз — кажет‑
ся, это слишком серьезно для одного 
маленького человека.

Егору тяжело даются любые движе‑
ния — он явственно огорчается, когда 
снова и снова понимает, что не может 
выпрямиться самостоятельно.

— По утрам Егор пободрее себя чув‑
ствует, а после обеда видно, что уже 
устал,— говорит Мария Иоси фовна.— 
Ложится на пол, на ковер, и отдыхает. Так 
и играет своими машинками — лежа.

Мама, бабушка и дедушка Егора ве‑
рят, что в жизни их серьезного мальчи‑
ка после операции в Новосибирском 
НИИТО произойдут значительные пе‑
ремены к лучшему.

— Вдруг Егор заговорит? — надеет‑
ся Ольга.— Думаю, сейчас сыну очень 
мешает искривление шеи и позвоноч‑
ника — тяжело с головой набок произ‑
носить слова.

Давайте поможем Егору — серьез‑
ные изменения без нашей поддержки 
не произойдут.

Наталья Волкова,
Томская область

У Егора все серьезно
Семилетнего мальчика спасет срочная операция

Из свежей почты

Почта за неделю 6.08.21–12.08.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Вирусы помогают, бюрократия тормозит
Как в Казани разрабатывают лекарство от СМА и не только

Генетик Альберт Ризванов  работал 
в Университете Невады в  Рино, 
но в середине 2000-х вернулся 
в родную Казань. В США, объясняет 
он, была чистая наука, а здесь он за-
нялся переносом новых технологий 
в практическую медицину. Ризванов 
рассказал Русфонду, как возглавля-
емый им Научно-клинический центр 
прецизионной и регенеративной ме-
дицины Казанского (Приволжско-
го) федерального университета раз-
рабатывает лекарство — конкурента 
золгенсмы, препараты от болезни 
Тея — Сакса, лейкодистрофии и дру-
гих наследственных заболеваний. 
И о том, что разработкам мешает.

Золгенсма, самое дорогое в мире ле‑
карство, основано на генной терапии. 
Научно‑клинический центр, рассказал 
Ризванов, разрабатывает свой вари‑
ант лекарства от спинальной мышеч‑
ной атрофии (СМА), а также целую ли‑
нейку препаратов, основанных на этой 
же технологии:

— Суть генной терапии проста. 
У больного есть ген с вредной мутацией, 
чтобы его вылечить, нужно доставить 
в клетки хороший вариант гена. А ген 
с мутацией часто можно вообще не тро‑
гать — он просто не работает и никому 
не мешает. В случае СМА и золгенсмы 
все именно так. Клетки организма дол‑
жны получить в дополнение к бракован‑

ному правильный вариант гена под на‑
званием SMN1. Ген — это инструкция, 
по ней организм будет сам создавать бе‑
лок, который ему необходим. 

— Ген мы синтезируем искусствен‑
но,— объясняет Ризванов.— А для до‑
ставки используем вирусный транс‑
порт. Когда вирус заражает человека, 
он проникает в его клетки. Мы встраи‑
ваем в геном такого вируса ген, который 
хотим доставить, и вот так он попадает 
куда нужно. На том же принципе осно‑
вана вакцина «Спутник V». Там с помо‑
щью вирусного транспорта в клетки до‑
ставляются определенные гены коро‑
навируса, на их основе синтезируются 
белки, и иммунная система организма 
учится их узнавать и уничтожать.

С чисто научной частью разработки 
удалось разобраться довольно быстро, 
говорит Ризванов: 

— Решили сделать препарат от СМА, 
и через два месяца был готов прото‑
тип. Но для дальнейших исследова‑
ний нужен индустриальный партнер. 
Научно‑клинический центр готовится 
заключить такой договор с российской 
фарм компанией «НоваМедика», она 
сейчас ведет патентные исследования. 

Для науки патент не является пре‑
пятствием, но бюрократические про‑
блемы есть всегда. Вот пациент, он ум‑
рет через год. А у нас, если мы пойдем 
обычным путем, полный цикл исследо‑

ваний займет в лучшем случае лет пять. 
Очень жаль, говорит на это государ‑
ство, придется умереть, потому что су‑
ществуют правила. При этом у государ‑
ства, конечно, есть веские основания 
так говорить. Все правила в фармацев‑
тической отрасли написаны кровью. 

Если бы мы могли действовать без 
оглядки на административные процессы, 
дошли бы за год до клинических исследо‑
ваний. Но поступивший в министерство 
документ должен как следует отлежаться, 
потом будут бесконечные уточняющие 
вопросы… Я не именно про наш Мин‑
здрав, во всем мире так. Между тем эпи‑
демия COVID‑19 показала, что все можно 
ускорить. Разработка вакцин раньше за‑
нимала несколько лет, а тут путь от науки 
до клиники прошли за полгода. Причем 
все в рамках действующих регламентов.

Ризванов считает, что, несмотря 
на все сложности, разработка препара‑
та от СМА может вскоре стать трендом. 
А цена, скорее всего, сильно снизится:

— По сути, я не вижу причин, поче‑
му препарат от СМА должен стоить так 
дорого. Себестоимость активного ве‑
щества может быть на порядки ниже.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/878

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  Л И К В И Н Ч У К А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 7  9 4 3  Р У Б .

Травматолог-ортопед Новосибирского НИИТО имени Я.Л. Цивьяна Василий Сузда-
лов (Новосибирск): «На фоне ДЦП сколиоз у Егора быстро прогрессирует. В течение трех лет 
мальчик проходит регулярные курсы консервативного лечения, в том числе носит специальный 
 корсет. Несмотря на это, сейчас сколиотическая деформация позвоночника достигла тяжелой 
4-й степени, Егору требуется многоэтапное хирургическое лечение. Сначала мы установим 
специальную „растущую“ конструкцию, которая крепится к ребрам и позвоночнику и позволяет ему 
развиваться правильно. В дальнейшем будем проводить операции по ее коррекции».

Стоимость операции 853 943 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
 внесла 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 26 тыс. руб. Не хватает 727 943 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Ликвинчука, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Егора — Ольги Константиновны Зезюкевич. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Глобулинов нет
Дети с первичным иммуно‑
дефицитом не получают лекарства

О дефиците иммуноглобулинов, препаратов, не-
обходимых для лечения многих тяжелых болез-
ней крови, врачи говорили уже давно. Но про-
блема казалась теоретической. С поставками 
наблюдались перебои, но ни врачи, ни активисты 
пациентских организаций не могли назвать кон-
кретного ребенка, для которого вот прямо сей-
час нет спасительного лекарства. Теперь счет 
таких маленьких пациентов идет на сотни. Сре-
ди подопечных Русфонда детей, не получающих 
иммуноглобулин ввиду его отсутствия на рынке, 
двое. У взрослых ситуация хуже. Фонд «Подсол-
нух» зарегистрировал 63 обращения с просьбой 
купить иммуноглобулин. Другие пациентские 
и благо творительные организации, имеющие 
 отношение к гематологии, тоже постоянно полу-
чают просьбы приобрести иммуноглобулин.

Дефицит иммуноглобулинов развивался при‑
мерно так, как эпидемия коронавируса. Поначалу, 
не находя достаточного понимания в обществе, би‑
ли тревогу врачи, но год спустя беда пришла в каж‑
дый дом. Точно так же год назад фразу «иммуногло‑
булинов нет» можно было услышать лишь от гема‑
тологов, но теперь беда пришла в каждый фонд, 
помогаю щий людям с болезнями крови, и в каждую 
семью, где есть пациент с первичным иммунодефи‑
цитом, или перенесший трансплантацию костного 
мозга, или страдающий одним из многочисленных 
аутоиммунных заболеваний.

Эпидемия коронавируса и дефицит иммуногло‑
булинов связаны непосредственно. Иммуноглобу‑
лины делаются из человеческой крови. Во время 
эпидемии доноров стало меньше, а потребность 
в иммуноглобулинах возросла, потому что они ис‑
пользуются и при лечении пациентов с COVID‑19. 
Дефицит во всем мире, но в России особенно.

В условиях дефицита проявилось все несовер‑
шенство протекционистских мер, которые приняло 
российское государство, чтобы способствовать успе‑
ху отечественных фармкомпаний. 

Во‑первых, закупочные цены на жизненно важ‑
ные препараты, к которым относятся иммуноглобу‑
лины, зафиксированы в рублях. Когда в условиях де‑
фицита иммуноглобулины во всем мире дорожают, 
иностранные компании (кроме китайских) уже не мо‑
гут этим фиксированным ценам соответствовать. 
Президент фонда «Подсолнух» Ирина Бакрадзе счита‑
ет, что для преодоления дефицита следует немедлен‑
но отпустить закупочные цены, чтобы иностранные 
производители вернулись на российский рынок.

Во‑вторых, мешают и другие протекционистские 
меры. Правило «третий лишний» (исключение из тен‑
дера третьего игрока, если есть двое) почти наверня‑
ка отстраняет от торгов иностранные компании. Не‑
обходимость покупать отечественные препараты, да‑
же если они на 20% дороже импортных, практически 
не оставляет импортным производителям шанса. За‑
меститель директора НМИЦ детской гематологии, 
онкологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева 
Алексей Масчан считает, что хотя бы на время кризиса 
протекционистские меры следует отменить.

Отечественные иммуноглобулины существуют, 
но, по словам профессора Масчана, мощности рос‑
сийского производства хватает, чтобы покрыть ед‑
ва ли десятую часть потребности. К тому же отече‑
ственные иммуноглобулины многим пациентам 
противопоказаны, поскольку не очищены от неко‑
торых вирусов и вызывают аллергические реакции.

Исчезают иммуноглобулины постепенно. Снача‑
ла врачи заменяют их пациентам с аутоиммунными 
заболеваниями на другие, хоть и токсичные, но дей‑
ственные. Это практически незаметно, многие боль‑
ные даже не понимают, что получают не лучшее ле‑
карство, а то, которое есть в наличии. Но пациен‑
там, перенесшим трансплантацию костного мозга, 
и пациентам с первичным иммунодефицитом им‑
муноглобулин ничем не заменишь. Врачи меняют 
импортный препарат на отечественный, обраща‑
ются в фонды. Если лекарства нет даже для больных 
с иммунодефицитом, это катастрофа. Из подопеч‑
ных Рус фонда иммуноглобулин не получают 13‑лет‑
няя Рузиля Валиева из Татарстана и 12‑летний Ролан 
Багаев из Башкортостана. Их конкретные проблемы 
могут быть на короткое время решены благотвори‑
тельными сборами. Но глобально победить дефицит 
способно только государство.

6 августа на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК  «Красноярск» 
мы рассказали  историю 
16-летней Евы Витман 
из Красноярского края 
(«Край бездны», Светлана 
Иванова). Девочка получи-
ла тяжелые травмы в резуль-
тате падения с большой вы-

соты, долго находилась в коме, перенесла ряд 
сложных операций. Сейчас нижняя часть тела 
у Евы парализована, передвигается она только 
в коляске. Требуется длительная реабилитация 
под контролем бригады специалистов, которые 
помогут Еве обрести подвижность и самостоя-
тельность, окажут серьезную психологическую 
поддержку. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 106 000 руб.) собрана. Татьяна, мама 
Евы, благодарит всех за помощь. Примите и на-
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 6 августа 31 967 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК 
«Красноярск», «Оренбург», «Брянск», «Ставро‑
полье», а также 139 региональных СМИ — партне‑
ров Русфонда исчерпывающе помогли 19 детям 
на 23 772 506 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Еву Витман ждут 
в подмосковной клинике 
в сентябре
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У Егора появился горб, 
который уже заметен  
даже невооруженным глазом 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28015,02 (–55,49)
РТС 1665,56 (+9,36)
FTSE 100 7193,23 (–26,91)

DAX 30* 15937,51 (+111,42)
DJIA* 35435,73 (–49,24)
NASDAQ Composite* 14773,99 (+8,855)

*На 20:27.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.08.21
Австралийский доллар 54,1748
Английский фунт 102,0229
Белорусский рубль 14,0944
Датская крона* 11,6124

Доллар США 73,5671
Евро 86,3457
Индийская рупия** 99,0283
Казахский тенге** 17,3160

Канадский доллар 58,7784
Китайский юань* 11,3580
Норвежская крона* 83,1953
СДР 104,3527

Сингапурский доллар 54,2051
Новая турецкая лира 85,8476
Украинская гривна* 27,4729
Шведская крона* 84,8339

Швейцарский франк 79,7821
Японская иена** 66,6429
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Четвертой волне туристического 
кэшбэка так и не удалось привлечь 
внимание российских путешест-
венников — это почти официально 
признал Российский союз туринду-
стрии, заявив 12 августа о необходи-
мости продлить окно продаж в рам-
ках акции как минимум до конца 
ноября. Причина — в чрезвычайно 
низких продажах туров. Участники 
рынка подтверждают мне, что дина-
мика бронирований примерно в де-
сять раз ниже, чем во время преды-
дущей волны.

Текущий этап предполагает, что 
туристы получат 20% средств, по-
траченных на отдых внутри страны 
в межсезонье — с 1 октября по 24 де-
кабря. Продажи стартовали 16 июня 
и исходно должны были завершить-
ся 31 июля. Учитывая низкую дина-
мику бронирований, окно было ре-
шено расширить до конца августа. 

Теперь и этот срок подходит к концу. 
Промежуточные результаты четвер-
той волны туристического кэшбэка 
можно назвать разочаровывающи-
ми, особенно на фоне успеха пер-
вых этапов.

Основной причиной низкого инте-
реса к четвертому этапу акции участ-
ники туррынка считают вводимые 
вразнобой на региональных уровнях 
ограничения из-за роста заболевае-
мости COVID-19. Из-за этого туристы 
опасаются строить планы на осенний 
отпуск. С одной стороны, довод вы-
глядит обоснованно, с другой — огра-
ниченное окно продаж и навязанная 
пандемией неопределенность только 
способствовали предыдущим этапам 
маркетинговой акции. В августе 2020 
года туристы охотно покупали туры 
на октябрь, а в апреле 2021 года пла-
нировали отдых в июне. 

Но туристы уже устали от поездок 
по стране. За два года пандемии рос-
сияне, привыкшие регулярно летать 
за рубеж, не раз побывали в Карелии, 
Дагестане или на Алтае. И их энтузи-
азм в отношении внутреннего туриз-
ма успел немного угаснуть.

Одновременно ослабление пан-
демийных ограничений в разных 
странах мира открывает новые воз-
можности для зарубежных поездок. 
Отдельным предметом вожделения 
для многих соотечественников стала 
возможность провести за пределами 
страны горнолыжный сезон, вари-
анты для них уже есть — например, 
Сербия.

Постепенное возобновление меж-
дународного туризма — неизбежная 
реальность. А оказавшийся высоко-
эффективным антикризисным ин-
струментом в период активной фазы 
пандемии туристический кэшбэк, 
похоже, исчерпал свой потенциал, 
так и не сотворив чуда по глобально-
му продвижению возможностей ре-
гионов среди соотечественников. 

Участники рынка внутреннего ту-
ризма спустя два года потрясений 
возвращаются к одному из ключевых 
докризисных вопросов: как убедить 
туристов ездить по стране в межсезо-
нье. Теперь рассчитывать им в этом 
вопросе, по всей видимости, лучше 
на интуристов. 

Промежуточные  
результаты четвертой 
волны туристического 
кэшбэка можно  
назвать разочаровы-
вающими, особенно 
на фоне успеха  
первых этапов

Не подсчитали возможным
Бизнес критикует состав информации для измерителя интернет-аудитории

Объем и состав данных, которые ин-
тернет-площадки должны будут пере-
давать единому измерителю рунета, из-
быточны и нарушают права граж дан, 
утверждают ассоциации участников 
рынка в отзывах к порядку подсчета 
 аудитории, разработанному Минциф-
ры. Предполагается, что измеритель 
 будет получать личный идентификатор 
пользователя, IP-адрес, данные о геоло-
кации и точные сведения о просматри-
ваемом контенте. Эксперты полагают, 
что часть сведений подпадает под за-
кон о защите персональных данных, 
позволяя четко идентифицировать че-
ловека. В Минцифры с этим не соглас-
ны и утверждают, что будут собирать 
только обезличенную информацию.

„Ъ“ ознакомился с отзывами Ассоциа-
ции больших данных (АБД) и ассоциации 
«Интернет-видео», замечаниями Медиаком-
муникационного союза (МКС) и позицией 
Российской ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК) относительно проекта поста-
новления правительства, детализирующего 
порядок работы единого измерителя рунета.

Закон об измерителе принят в июне, 
а 15 ию ля Минцифры опубликовало про-
ект о составе и объеме сведений, которые 
он должен получать от интернет-СМИ, ау-
диовизуальных сервисов и новостных аг-
регаторов. В частности, это идентификатор 
пользователя и подробные данные о его 
оборудовании, включая расширение экра-
на, информация о любом посещении ресур-
са с указанием точного времени и региона, 
IP-адрес (если пользователь заходил через 
браузер), сведения о контенте, который 
просматривался, вплоть до перечисления 
заголовков статей. В ассоциациях заявили, 

что этот объем данных избыточен для заяв-
ленной цели закона — подсчета аудитории.

Не все сайты сами обладают многими из 
требуемых данных, отмечают в АБД. Геоло-
кационные сведения подпадают под тайну 
связи, а передача измерителю идентифика-
торов пользователей увеличивает риск оп-
ределения личности человека, что наруша-
ет его право на неприкосновенность частной 
жизни, говорится в отзыве ассоциации. За-
кон предполагает сбор данных об объеме ау-
дитории, а новый проект подразумевает по-
лучение информации о характеристиках 
конкретных пользователей: идентификатор 

позволяет выделить из общей аудитории кон-
кретного посетителя сайта и детальные све-
дения о просмотре им контента, добавляют 
в РАЭК. «Состав передаваемых данных дол-
жен быть доработан в части устранения из-
быточности и соблюдения прав граждан»,— 
заявили в «МегаФоне». В АБД предлагают 
исключить геолокацию, а данные переда-
вать в обезличенном и агрегированном виде.

«Мы неоднократно подчеркивали, что для 
измерения аудитории нужны именно обез-
личенные данные. Упомянутые в проекте 
сведения вообще не относятся к персональ-
ным данным»,— заверили в Минцифры. За-

кон «О персональных данных» причисляет 
к ним информацию, относящуюся к физлицу 
и позволяющую его определить. Роскомнад-
зор и суд уже признавали IP-адрес персональ-
ными данными в разбирательстве против 
LinkedIn. Согласно правоприменительной 
практике ведомства, любой идентификатор 
пользователя в сочетании с другой информа-
цией о нем является персональными данны-
ми, говорит директор АНО «Инфокультура» 
Иван Бегтин. Сведения, которые получит из-
меритель, при уже имеющейся у государства 
информации точно позволят идентифициро-
вать личность, считает он. Сейчас сквозные 
идентификаторы есть как минимум у экосис-
тем — «Яндекса», Mail.Ru Group, Google, отме-
тил Иван Бегтин. Исполнение норм приведет 
к дополнительным расходам аудиовизуаль-
ных сервисов, добавляет гендиректор Mego-
go в России Виктор Чеканов.

Подсчет аудитории интернет-платформ 
необходим, ведь она непрозрачна и у ре-
кламодателей есть только данные, которые 
представляют сами ресурсы, подчеркивает ис-
полнительный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев. Появление единого измерителя 
позволит эффективнее проводить рекламные 
кампании, считает он. «Когда один измеряет 
в дюймах, другой — в сантиметрах, сложно 
построить здание, и сейчас медиарынок в той 
стадии, когда нужен единый знаменатель,— 
подтверждает гендиректор „Медиа 1“ Ян Ку-
хальский.— Рекламодатели и медиаресурсы 
от измерителя выиграют, потому что смогут 
лучше понимать вкусы и предпочтения ауди-
тории и лучше монетизировать то, что дей-
ствительно популярно. Это повысит в целом 
прозрачность рынка».
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В «Яндексе» не нашлась синергия
Компания отказалась от покупки «Азбуки вкуса»

Сделка по приобретению « Яндексом» 
продуктовой сети «Азбука вкуса», 
о которой стало известно в июне, 
 сорвалась. По данным „Ъ“, интернет- 
компания вышла из переговоров, 
что может быть связано с высокой 
оценкой актива. Сеть может выкупить 
один из крупных продуктовых ритей-
леров, полагают аналитики.

О том, что «Яндекс» вышел из переговоров 
по приобретению «Азбуки вкуса», рассказал 
источник „Ъ“ на рынке розничной торговли 
и подтвердили два собеседника в электрон-
ной коммерции. По словам одного из них, 
сеть в первую очередь интересовала «Яндекс» 
для развития онлайн-торговли продуктами, 
но в ходе изучения актива компания не увиде-
ла нужной синергии с собственными серви-
сами. Проблемой могли быть и завышенные 
ожидания продавцов относительно цены, 
 добавляет собеседник „Ъ“ в инвесткругах. 

• «Азбука вкуса» управляет более чем  
170  супермаркетами, точками AB Daily, 
«АВ Энотека» и гипермаркетами «АВ Мар-
кет» в основном в Москве и Подмосковье, 
а также в Петербурге. По данным сети, осно-

вателям Максиму Кощеенко и  Олегу  Лыткину 
 принадлежат 25,5% и 17,1% ком пании. Еще 
41,1% у структур Millhouse  Романа Абрамо-
вича и Invest AG  Александра Абрамова, 12% — 
у VMHY Андрея  Вдовина, Алексея Масловского 
и Питера Хамбро.  Доля менеджмента — 4,4%.
Представитель «Азбуки вкуса» на вопросы 

не ответил. В «Яндексе» заявили, что «не ком-
ментируют слухи». В Millhouse отказались от 
комментариев, в Invest AG на вопросы не от-
ветили, связаться с другими совладельцами 
не удалось.

О переговорах «Яндекса» с «Азбукой вкуса» 
первым сообщил The Bell в июне. Еще до это-
го «Азбука вкуса» заключила стратегическое 
партнерство по развитию экспресс-достав-
ки с «Яндекс.Едой», отказавшись от других 
служб, в том числе собственной — «АВ Экс-
пресс-меню».

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что «Лента», купив-
шая российские магазины Billa за €225 млн, 
задала крайне высокую планку для оценки 
супермаркетов в Москве, близкую к 20 разме-
рам EBITDA. «Азбука вкуса» в 2020 году пока-
зала очень хорошие финансовые результаты, 

поэтому при таких мультипликаторах оцен-
ка актива получилась очень высокой, пояс-
няет эксперт. В 2020 году выручка управля-
ющего сетью ООО «Городской супермаркет» 
выросла на 18,3%, до 75,2 млрд руб., чистая 
прибыль была 916,8 млн руб. против убытка 
в 316,7 млн руб. годом ранее.

Как отмечает господин Бурмистров, в сег-
менте экспресс-доставки наиболее высокие 
темпы роста демонстрируют игроки на базе 
dark store. Выход во все города-миллионни-
ки таким образом обойдется «Яндексу» при-
мерно в 5 млрд руб.— в несколько раз мень-
ше стоимости «Азбуки вкуса», которая при 
всех своих плюсах работает в Москве и Пе-
тербурге, где «Яндекс.Лавка» уже динамич-
но растет, рассуждает эксперт. Старший ана-
литик Газпромбанка Марат Ибрагимов также 
отмечает, что модель «Азбуки вкуса» не силь-
но масштабируема в российских регионах 
и возможности «Яндекса» по увеличению воз-
врата от инвестиций в этом отношении были 
бы ограничены.

По словам источников „Ъ“,  владельцы 
«Азбуки вкуса» по-прежнему рассмат ривают 
продажу бизнеса. Среди претен дентов со-

беседник „Ъ“ называет «Магнит» и X5 Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Карусель»).

От покупки «Азбуки вкуса» может боль-
ше выиграть крупный ритейлер, который 
имеет закупочную силу, готовую операци-
онную модель и знание клиента, отмечает 
господин Ибрагимов. По его мнению, цено-
вой мультипликатор здесь не единственный 
критерий выгодности, хотя высокая оцен-
ка приобретаемого актива может обеспо-
коить фондовых инвесторов. Господин Бур-
мистров считает, что при оценке на уровне 
10–12 EBITDA на «Азбуку вкуса» будут претен-
денты. В «Магните» заявили, что не ведут пе-
реговоров о покупке сети. В X5 комментарий 
не предоставили.

«Яндекс» уже пересматривал планы по 
M&A. В июле интернет-компания сообщи-
ла, что отказалась от приобретения интер-
нета-магазина KupiVip, который должен был 
ускорить выход «Яндекс.Маркета» на рынок 
одежды, обуви и аксессуаров. В «Яндексе» тог-
да заявляли, что рассматривают альтернатив-
ные выходы в сегмент fashion.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Шестоперов

Белорусский калий производится в невывозимых условиях
Литва откажется от его транзита из-за санкций США

Литва, через которую Белоруссия пере-
валивает основную часть своих калий-
ных удобрений, с декабря прекратит 
транзит из-за американских санкций, 
несмотря на потерю €100 млн в год. 
«Беларуськалий» может переориенти-
ровать поставки на Украину или Рос-
сию, однако отечественные перевоз-
чики, по данным „Ъ“, также не горят 
желанием работать с подсанкцион-
ными грузами. Эксперты считают эти 
опасения оправданными. Выходом, 
по их мнению, может стать создание 
специальной компании для перевозки 
удобрений.

Продукция белорусского производителя 
калийных удобрений «Беларуськалий» не бу-
дет перевозиться через Литву с декабря из-за 
санкций США, заявил министр транспорта 
страны Марюс Скуодис. Он уточнил, что эти 
удобрения составляют примерно треть гру-
зов, которые перевозятся по литовским же-
лезным дорогам и через Клайпедский порт. 
Чиновник пояснил, что «предприятия, если 
есть субъект под санкциями, отказываются 
с ним иметь какие-либо бизнес-отношения, 
чтобы избежать риска».

США ввели санкции в отношении «Бела-
руськалия» и ряда других белорусских ком-

паний 9 августа. На сворачивание сделок 
с производителем или любым предприяти-
ем, в котором он прямо или косвенно вла-
деет 50% или более, Минфин США дал че-
тыре месяца. Формально под эти меры не 
подпадает экспортный трейдер «Беларусь-
калия» — Белорусская калийная компания 
(БКК), где национальному производителю 
принадлежит 48% (еще 42% — у «Белорусской 
железной дороги», остальное — у государст-
венной страховой компании «Белэксимга-
рант»). В БКК заявили, что трейдер «будет 
работать в правовом поле». В конце июня 
санкции в отношении «Беларуськалия» ввел 
ЕС, но они коснулись только незначитель-
ной части продукции.

Глава железнодорожной компании Лит-
вы Lietuvos gelezinkeliai Мантас Бартушка 
оценил потери выручки от прекращения 
транзита калия в €60 млн в год, и €100 млн — 
для всей литовской логистической цепочки. 
В прошлом году Lietuvos gelezinkeliai пере-
везла около 11 млн тонн калия из Белорус-
сии (общий объем производства в 2020 
году — 12,2 млн тонн).

Источники „Ъ“ среди российских пере-
возчиков уверяют, что они также не готовы 
рисковать, заключая контракты с «Беларусь-
калием» на перевозку калия по территории 

России. Вариант переориентации перевал-
ки белорусских удобрений из Прибалтики 
в российские порты Минск и Москва обсу-
ждают уже не первый год. По данным источ-
ников „Ъ“, уже сейчас терминалы «Ультра-
мара», «Уралкалия» и «Еврохима» на Балтике 
могли бы принять как минимум 2 млн тонн 
белорусского калия. Также обсуждалась воз-
можность строительства в Ленинградской 
области собственных мощностей «Беларусь-
калия» для экспорта, но в итоге компания от-
казалась от них.

В этой ситуации, говорят собеседники 
„Ъ“ на рынке, единственным вариантом для 
Минска после закрытия транзита через Лит-
ву останется Украина. Но и для украинских 
компаний, считают они, опасения введения 
санкций могут перевесить выгоду от пере-
возки больших объемов грузов. К тому же, 
считают собеседники „Ъ“, на Украине может 
не хватить транспортных мощностей для та-
кого объема.

Наталия Абцешко из Vegas Lex отмеча-
ет, что у контрагентов БКК может срабаты-
вать «фактор излишней предосторожности» 
и они могут отказываться от сотрудничества 
с трейдером из опасения, что OFAC придет 
к выводу о наличии косвенного контроля 
«Беларуськалия» над БКК. Екатерина Орлова 

из СМ Grace Consulting согласна, что риски 
взаимодействия с БКК есть, так как «совер-
шенно не имеет значения, что право собст-
венности на вывозимый товар переходит 
к БКК в рамках экспорта — этот товар рас-
сматривается как заблокированное имуще-
ство». Она напоминает, что американское 
законодательство предполагает так назы-
ваемые вторичные санкции против любых 
лиц, в том числе нерезидентов США, за пре-
доставление любого содействия лицам под 
санкциями.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что единственным ре-
альным каналом для «Беларуськалия» мо-
жет быть экспорт через территорию РФ. 
При этом, говорит он, для российских опе-
раторов существуют определенные санкци-
онные риски, но из формулировок санкций 
однозначно не следует, что они коснут-
ся именно операторов — грузоотправи-
телем и экспедитором может выступить 
специально созданная российская компа-
ния. При этом парк минераловозов консо-
лидирован у производителей удобрений 
и принадлежащего ВТБ «Русагротранса», 
а для них работа с санкционным грузом не-
целесообразна.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Индекс Московской биржи об-
новил максимум с начала июля, 
вплотную приблизившись к от-
метке 3900 пунктов. Уверенный 
рост продолжается четыре не-
дели, причем он слабо реагиро-
вал и на падение цен на нефть, 
и на укрепление доллара. Избы-
точная ликвидность на миро-
вых площадках попадает и на 
российский рынок, особенно 
в условиях его высокой недо-
оцененности. Однако осенью 
участники рынка не исключают 
коррекции, в том числе на фоне 
выборов в Госдуму, а также на 
ожиданиях новых сюрпризов 
от пандемии коронавируса.

В ходе торгов 12 августа индекс 
Московской биржи вплотную при-
близился к отметке 3900 пунктов, 
что всего на 0,4% ниже историческо-
го максимума, установленного в на-
чале июля. На закрытии основной 
торговой сессии индекс остановился 
на отметке 3888,86 пункта, прибавив 
с начала недели 2,3%. Долларовый 
индекс РТС поднимался до 1670,41 
пункта, вернувшись к значениям ме-
сячной давности. На закрытии тор-
гов он составил 1668,56 пункта, на 2% 
выше значения неделю назад. За не-
полные четыре недели российские 
индексы выросли на 5,3–6,8%.

Подъем наблюдается на фондовых 
рынках большинства развитых стран. 
Ведущие европейские индексы вы-
росли в четверг на 0,4–1%. В итоге не-
мецкий индекс DAX обновил исто-
рический максимум, поднявшись до 
15,9 тыс. пунктов, итальянский FTSE 
MIB достиг максимума с сентября 
2009 года — 26,58 тыс. пунктов.

Вместе с тем рост российских ин-
дексов происходит на фоне сниже-
ния индексов развивающихся стран. 
По данным Bloomberg, китайский 
индекс SSE Composite снизился за 
четыре недели на 0,4%, бразильский 
IBOVESPA потерял более 2%. «Россий-
ский рынок действительно выглядит 
лучше большинства площадок, осо-
бенно развивающихся стран. Веро-
ятно, мы наблюдаем приток средств 
нерезидентов в российские акции»,— 
считает эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Ба-
бин. По словам главного аналитика 
«Алор Бокера» Алексея Антонова, рос-
сийский индекс даже игнорирует ди-
намику котировок нефти, возможно, 
что «та ликвидность, которую регу-
лярно предоставляет ФРС, попадает 
и наш рынок».

Интерес международных инвес-
торов к российскому рынку может 
быть связан с переоценкой санкци-
онных рисков. «На данный момент 
явно наблюдается фаза снижения 
санкционного давления, что позво-
ляет иностранным инвесторам более 
позитивно взглянуть на соотноше-
ние риск/доходность для российских 
активов»,— отмечает управляющий 
активами УК «Регион Эссет Менед-
жмент» Алексей Скабалланович.

По данным Bloomberg, россий-
ские компании торгуются исходя 
из коэффициента P/E (отношение 
капитализации к чистой прибыли 
за 2021 год) на уровне 10 при сред-
нем значении по развивающим-
ся рынкам 20. «Внешний интерес 
обусловлен хронической недоо-
цененностью многих компаний, 
особенно на фоне огромной пере-

оцененности глобальных корпора-
ций, в первую очередь в США»,— 
считает Дмитрий Бабин.

Дополнительное положительное 
влияние на российский рынок ока-
зывает фактор сезонных колебаний. 
По словам Алексея Скабаллановича, 
традиционно летом снижается актив-
ность частных и институциональных 
инвесторов, что сглаживает колеба-
ния российского рынка.

В осенние месяцы растет деловая 
активность, а вместе с ней и вола-
тильность на рынках. «Большое зна-
чение будут иметь итоги симпозиу-
ма центробанков в Джексон-Хоуле, 
которые определят перспективу мо-
нетарной политики США. Важную 
роль сыграют и корпоративные но-
вости. При этом динамика акций 
разных секторов и компаний может 
быть разнонаправленной в зависи-
мости от интерпретации их отчетно-
сти и новостей в части динамики цен 
на базовую продукцию и госрегули-
рования их деятельности. Последнее 
особенно касается металлургии»,— 
отмечает стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

Участники рынка не исключают 
и его коррекции. По мнению Алек-
сея Антонова, ликвидность — это хо-
рошо, но на поведение инвесторов бу-
дут оказывать влияние и внутренние 
политические факторы, такие как вы-
боры в Думу. Он допускает, что индекс 
начнет корректироваться уже в конце 
августа — начале сентября, тем более 
что пандемия может преподнести но-
вые сюрпризы, а хаотичная реакция 
на нее может дополнительно огоро-
шить рынки.

Виталий Гайдаев

Индексы  
очищаются от нефти
Фондовый рынок растет без оглядки на товарный

В то же время, подчеркивают в ас-
социации «Интернет-видео», если 
измеритель, как указано в зако-
не о нем, нужен для достоверности 
и полноты данных при размещении 
рекламы, то аудитория ресурсов, ее 
не размещающих, и контента, до-
ступ к которому не предполагает 
просмотр рекламы, не подлежит 
исследованию. Более того, отмеча-
ют в ассоциации, эти сведения в он-
лайн-кинотеатрах составляют ком-
мерческую тайну.

Один из источников „Ъ“ утвержда-
ет, что в Минцифры уже состоялось со-
вещание с участниками рынка и по 
итогам «были внесены существенные 
правки». Так, решено исключить из 
списка данные об аудитории, пользу-
ющейся телеприставками конкрет-
ных операторов связи, отказаться от 
расширения передаваемых данных 
в случае отсутствия отдельных пози-
ций, оговорив предоставление «при 
наличии». По словам собеседника „Ъ“, 
участники совещания (их имена и на-
звания компаний он не раскрыл) со-
гласились, что передаваемые данные 

исключают возможность идентифи-
цировать личность и будут передавать-
ся «при соблюдении требований зако-
на по обязательному обезличиванию».

Подготовка документов продол-
жается, добавил источник „Ъ“, вско-
ре их снова обсудят с отраслью, что-
бы «найти баланс между интересами 
государства и ключевых игроков». 
Собеседники „Ъ“ из числа компаний 
подтверждают факт проведения со-
вещания, утверждая, впрочем, что 
«уступки не были существенными».

Анастасия Гаврилюк,  
Анна Афанасьева

Не подсчитали возможным

Российские брокеры расширяют 
набор иностранных ценных бу-
маг, доступных розничному ин-
вестору. Значительная часть та-
ких инструментов, в первую оче-
редь акций американских ком-
паний, доступна на обеих рос-
сийских фондовых биржах. За 
их рамками остаются акции ки-
тайских компаний. В основном 
они доступны для квалифици-
рованных инвесторов и на вне-
биржевом рынке. Однако по-
являются брокеры, которые го-
товы предоставлять такие услу-
ги для неквалифицированных 
инвесторов, в том числе на Гон-
конгской фондовой бирже.

«Финам» предоставил всем кли-
ентам, в том числе неквалифициро-
ванным инвесторам, доступ к Гон-
конгской фондовой бирже (HKEX), 
сообщили „Ъ“ в группе. Сделки про-
водятся с единого счета при помощи 
торговых терминалов FinamTrade 
и TRANSAQ. Минимальный размер 
заявки составляет 1 тыс. гонконгских 
долларов (около $130), брокерская 
комиссия — от 0,00944% от торгового 
оборота. Как отметил представитель 
группы, HKEX занимает шестое место 
в мировом рейтинге по капитализа-
ции эмитентов, на бирже представ-
лены, например, Tencent, ZTE, Leno-
vo, Air China, Xiaomi и Bank of China.

Российские брокеры если и пред-
лагают доступ к китайским бумагам, 
то в основном вне биржи. Так, глав-
ный исполнительный директор «ВТБ 
Капитал Инвестиции» Владимир По-
тапов сообщил, что у клиентов, яв-
ляющихся квалифицированными 
инвесторами, есть возможность поку-
пать торгующиеся в Гонконге акции 
через внебиржевой рынок. Такой до-
ступ дает и ITI Capital.

Руководитель отдела исполне-
ний клиентских получений «Ато-
на» Станислав Погодин сообщил, 
что компания дает доступ к торгам 

на HKEX, который «регулируется та-
рифным планом клиента». Но основ-
ные клиенты «Атона» — состоятель-
ные инвесторы.

На Московской бирже и на «СПБ 
Бирже» сейчас не торгуются китай-
ские бумаги, только расписки на ряд 
акций, обращающихся в США. Ди-
ректор департамента рынка акций 
Московской биржи Борис Блохин 
подтвердил „Ъ“ планы предложить 
российским инвесторам азиатские 
бумаги: проект находится «в актив-
ной стадии проработки», допуск дол-
жен происходить «в соответствии 
с требованиями международного ре-
гулирования».

На «СПБ Бирже» отметили, что 
для обеспечения прозрачного и без-
опасного продукта новая юрисдик-
ция требует тщательной проработки 
местного законодательства, юриди-
ческой и налоговой моделей, в част-
ности, особенностей трансакцион-
ных издержек.

Народный банк Китая первым 
в мире прекратил стимулирование 
экономики от последствий панде-
мии, а последние несколько месяцев 
акции китайских компаний падали 

на фоне жестких мер Пекина против 
технологической и образовательной 
отраслей. Но, сообщил руководитель 
управления мониторинга и развития 
клиентского сервиса «Финама» Дмит-
рий Леснов, сейчас зарубежные инве-
сторы вновь возвращаются к акциям 
китайских эмитентов и возможность 
купить бумаги на пике такой распро-
дажи — «привлекательная инвести-
ционная идея».

Ряд брокеров также работают над 
расширением доступа клиентов к бу-
магам китайских компаний. По сло-
вам операционного директора «Фри-
дом Финанса» Галины Карякиной, 
компания планирует открыть доступ 
к биржевым торгам в Гонконге в бли-
жайшее время, но только для квали-
фицированных инвесторов.

Как сообщила руководитель на-
правления развития и поддержки 
продуктов интернет-трейдинга «От-
крытия Брокер» Валерия Лантвоева, 
компания может по индивидуаль-
ному запросу клиента выставлять 
ОТС-сделки (внебиржевые) по инте-
ресующим инструментам объемом 
от $50 тыс. Однако уже ведется рабо-
та по организации прямого доступа 
к HKEX для всех клиентов, которая 
должна завершиться в течение бли-
жайших четырех кварталов.

Между тем в России с 1 октября 
при покупке целого ряда инструмен-
тов неквалифицированный инвес-
тор должен пройти тестирование. 
Как пояснил Дмитрий Леснов, после 
1 октября неквалифицированные 
инвесторы смогут купить без тести-
рования иностранные ценные бу-
маги на любой бирже, если они есть 
в утвержденном ЦБ списке индексов. 
В дополнение к этому требуется рас-
крытие на русском языке ставки на-
лога на дивиденды по этим бумагам. 
Если бумага в индекс не входит, то 
торговать можно будет только после 
тестирования.

Полина Смородская

Брокеры сыграли на опережение
Китайские акции пошли к гражданам мимо российских бирж

Мы сознательно пошли  
на то, чтобы создать 

регуляторные возможности 
для доступа граждан  

к иностранным активам
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

в интервью Reuters 11 августа

Ц И Т А Т А

Потребители электроэнергии предложили изме-
нить регламенты оптового энергорынка, которые 
позволили энергоблоку Череповецкой ГРЭС «Газ-
пром энергохолдинга», простаивающему с января 
из-за аварии, все равно получить 1,3 млрд руб. пла-
тежа за мощность. Это объясняется тем, что в мар-
те, апреле и мае блок числился в плановом ремон-
те, который оплачивается. Формально регламен-
ты не нарушены, говорят в Минэнерго и «Совете 
рынка»: плата за мощность полностью обнуляется 
только через полгода после аварии.

Как выяснил „Ъ“, неработающий энергоблок Черепо-
вецкой ГРЭС (входит в принадлежащую «Газпром энерго-
холдингу» ОГК-2) после аварии, произошедшей 12 января, 
продолжал получать платежи за поставку энергомощно-
сти. Аварийный энергоблок был выведен в плановый ре-
монт в марте, апреле и мае. Во время планового ремонта 
станция получает практически полный объем платежа. По 
данным „Ъ“, за эти три месяца выручка энергоблока за про-
дажу мощности составила около 1,26 млрд руб. До аварии 
в январе энергоблок успел получить с рынка 315,6 млн руб.

Причины аварии неизвестны. В региональных СМИ 
сообщалось, что на ГРЭС произошел взрыв. Однако в ОГК-
2 эту информацию опровергали, отмечая, что блок отклю-
чился из-за срабатывания систем защиты. 9 августа менед-
жмент ОГК-2 заявлял, что энергоблок восстановят к концу 
третьего квартала. В «Газпром энергохолдинге» (управляет 
энергоактивами «Газпрома») отказались от комментариев.

• Череповецкая ГРЭС расположена в поселке Кадуй Воло-
годской области, в 50 км от Череповца. Парогазовый энер-
гоблок на 450 МВт был введен в 2014 году. Он был постро-
ен по программе договоров поставки мощности, поэтому 
получает повышенные платежи за мощность. У ГРЭС 
есть еще три угольных энергоблока, но с 2021 года они  
выведены из эксплуатации.
В «Системном операторе» (СО, диспетчер энергосисте-

мы) сообщили „Ъ“, что энергоблок Череповецкой ГРЭС 
был выведен в аварийный ремонт с 12 января на десять 
дней. Только 11 марта СО направил собственнику уве-

домление о проведении неплановой аттестации. Срок 
тестирования истек 11 мая, после чего СО обнулил атте-
стованную мощность 1 июня. В Минэнерго заявили „Ъ“, 
что после аварии в течение шести месяцев фиксирует-
ся выполнение или невыполнение команд диспетчера 
на загрузку оборудования. Если оборудование не восста-
новлено, аттестованный объем мощности обнуляется, 
а платежи за мощность прекращаются до полного восста-
новления оборудования.

Однако за эти полгода энергоблок Череповецкой ГРЭС 
успел несколько раз выйти в плановый, то есть оплачива-
емый, ремонт. По данным СО, он был в плановом ремон-
те 22–24 и 30–31 января, а также с 1 марта по 31 мая. Соб-
ственник «имеет право заявить (перенести) в очередной 
месячный график те работы, которые были запланирова-
ны на данном оборудовании в годовом графике в более 
поздние сроки, в том числе в отношении оборудования, 
находящегося в аварийном ремонте», отметили в СО. 
В «Совете рынка» (регулятор энергорынков) заявили „Ъ“, 
что во время плановых ремонтов «в течение года оборудо-
вание простаивало бы в любом случае» и «мощность в этот 
период все равно оплачивалась бы».

Ситуация возмущает промышленность. «Случаи, ког-
да заведомо неработающие энергоблоки получают опла-
ту, в том числе через затягивание аттестации и переквали-
фикацию аварийного ремонта в плановый, не редкость 
и требуют соответствующих изменений в регламенты 
и нормативные акты. Это неоднократно обсуждалось, од-
нако ни Минэнерго, ни „Совет рынка“ по неизвестным 
причинам эти изменения не принимают»,— заявили „Ъ“ 
в «Сообществе потребителей энергии».

По прогнозам Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», 
энергоблок Череповецкой ГРЭС получает по 4,3 млрд руб. 
платежей за мощность за полный год работы, что составля-
ет около 15% от годового EBITDA. По его оценке, если блок 
не заработает до конца года, то компания потеряет около 
2,7 млрд руб. операционной прибыли, что может снизить 
ожидаемый дивиденд до уровня ниже 6%.

Полина Смертина

ОГК-2 заработала на аварии
Выключенная Череповецкая ГРЭС  
получила 1,3 млрд рублей за мощность
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«Трудовые мигранты уже могут 
вернуться, предъявив документ, 
подтверждающий право на посто-
янное проживание у себя на родине 
и отрицательный результат на COV-
ID-19,— поясняют там.— За послед-
ний месяц приток мигрантов уже 
увеличился, и за период июля—
августа можно ожидать роста объ-
ема денежных переводов в страны 
СНГ». По мнению менеджера де-
партамента услуг финансовым ин-
ститутам ФБК Grant Thornton Майи 
Савицкой, одним из факторов, по-
влиявшим на увеличение объема 
переводов из России в страны СНГ 
в июне, стали меры, принимаемые 
правительством РФ по урегулиро-
ванию правового положения ино-
странных граждан и лиц без граж-
данства в РФ в период преодоления 
последствий распространения CO-
VID-19. «Они были продлены 16 
июня (в тот же день был подписан 

соответствующий указ президен-
та.— „Ъ“). Вплоть до 15 июня все 
трудовые мигранты из серых зон 
трудоустройства стремились за-
вершить все свои рабочие проек-
ты и выехать из России». Массовое 
завершение «рабочих проектов» за-
кономерно привело к всплеску вы-
плат денежных средств за работу 
и переводу мигрантами этих сумм 
в страны проживания.

Несмотря на рост доходов миг-
рантов и среднемесячного объема 
отправлений в 1,5 раза, разовые от-
правления сократились, обращают 
внимание эксперты. «В части суммы 
одного перевода наблюдается сни-
жение, если сопоставлять месячные 
данные 2019–2021 годов»,— гово-
рит старший преподаватель кафе-
дры банковского дела университета 
«Синергия» Дмитрий Ферапонтов. 
По его словам, у этой динамики есть 
причина: уход в дистанционное об-
служивание (онлайн-переводы бо-
лее мелкие и отправляются чаще). 

«На рост объемов переводов могла 
оказать воздействие реализация 
нацпроектов, связанных со строи-
тельством и инфраструктурой, где 
рабочие мигранты являются наи-
более востребованы, оживление 
в этих сферах могло частично по-
влиять на рост их доходов и, соот-
ветственно, рост объемов переводов 
на родину»,— добавляет управляю-
щий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский.

Участники рынка переводов 
фиксируют развитие тенденции. 
«Объем переводов „Юнистрим“ 
в июне и июле увеличился на 15% 
и 16% соответственно по сравнению 
с маем 2021 года. Рост переводов 
наблюдается и в августе»,— указа-
ли там. «Пандемия только усилила 
стремление мигрантов финансово 
помогать своим семьям, живущим 
в других странах»,— подчеркивают 
в группе Qiwi (куда входит Contact).

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Трудовые резервы пандемии

Сегодня исполняется 61 год  
председателю совета директоров ПАО «Совкомфлот»  
Сергею Франку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель президента—
председателя правления банка ВТБ Ольга Дергунова:
— Дорогой Сергей Оттович! Поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы уникальный пример современного лиде-
ра, который объединяет в себе глубочайшую эксперти-
зу и профессионализм, опыт государственной службы 
и опыт управления флагманом отрасли — компанией 

«Совкомфлот». Вы мудрый и опытный руководитель, на-
ставник для компании и партнер для акционеров, Вы 
удивительный, разносторонний и гармоничный че-
ловек и Личность! Здоровья Вам, надежных партнеров 
и коллег, новых устремлений и побед! Поздравляю от 
всей души!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Собеседник „Ъ“ в отрасли гово-
рит о том, что накануне предстоя-
щей остановки производства ЦКК 
на обоих российских заводах ваго-
норемонтные компании объявили 
о подъеме с августа цен на капремонт 
на 10 тыс. руб., ссылаясь на рост заку-
почной стоимости ЦКК на 5 тыс. руб. 
(подробнее см. „Ъ“ от 21 июня). Вре-
менное разрешение на импорт колес 
с Украины позволило бы увеличить 
конкуренцию на рынке, говорит 
он. Другой собеседник „Ъ“, высту-
пая за снятие ограничений с колес 
«Интерпайпа» в целом, видит за за-
претом «интересы бенефициаров 
сбыта китайской продукции и отече-
ственных металлургов, нацеленных 
сохранять завышенные цены и кор-

родировать рынок сбыта колес». «Па-
рализованный металлургическим 
лобби регулятор отступает в этом во-
просе,— говорит он,— однако объем 
обращений от различных участни-
ков рынка будет лишь расти: следу-
ющими должны выступить произ-
водители вагонов». В Объединении 
вагоностроителей, которое в июне 
уже обращалось к первому вице-пре-
мьеру Андрею Белоусову с просьбой 
сдержать рост цен на металл, от ком-
ментариев отказались. 

В ОМК комментариев не дали. 
В Evraz говорят, что поставляют ко-
леса в рамках заключенных в де-
кабре 2020 года и в первом квартале 
2021 года договоров, в которых со-
гласованы принципы определения 
цен и объемов поставок колес. «Ни-
каких односторонних пересмотров 

ценовых условий на поставку колес 
со стороны Evraz не было,— заяви-
ли „Ъ“ в компании.— Новые догово-
ры также не заключались». График 
плановых ремонтов оборудования 
составляется и утверждается до на-
чала календарного года, и програм-
ма продаж формируется с учетом 
этих ремонтов, что позволяет удов-
летворить в полном объеме взятые 
на себя гражданско-правовые обяза-
тельства и не создает дополнитель-
ного влияния на рынок, добавляют 
в Evraz. При этом источник на рын-
ке говорит, что странно открывать 
дорогу украинским колесам в ситу-
ации, когда многие операторы РФ 
находятся под украинскими санк-
циями и не могут отправлять ваго-
ны в страну.

Наталья Скорлыгина

Не мытьем, так цельнокатаньем
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деловые новости

Правительство планирует обя-
зать госорганы строить и мо-
дернизировать свои информ-
системы так, чтобы они ста-
ли совместимы с российским 
софтом. Сейчас госзаказчики 
могут закупать импортные ре-
шения, а с учетом новой ини-
циативы им придется перей-
ти на отечественное ПО уже 
к 2023 году, рассчитывают 
в правительстве. Правила по-
требуют серьезной переработ-
ки IT-инфраструктуры, которая 
нередко исходно разрабатыва-
лась под зарубежные решения, 
говорят эксперты.

К ноябрю Минцифры подгото-
вит постановление, обязывающее 
госорганы обеспечить совмести-
мость своих IT-систем с софтом из ре-
естра отечественного ПО, говорится 
в дорожной карте «Создание допол-
нительных условий для развития от-
расли информационных технологий» 
(есть у „Ъ“), которую 23 июля утвер-
дил вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. От госучреждений потребуют 
включить в планы цифровой транс-
формации поэтапную замену зару-
бежных IT-решений на российские. 

Реализация мер приведет к «повыше-
нию спроса на отечественное офис-
ное ПО и операционные системы», 
обеспечению технологической не-
зависимости и полному переходу ве-
домств на российский софт к 2023 
году, отмечается в документе.

По словам директора Центра ком-
петенций по импортозамещению 
в сфере ИКТ (ЦКИКТ) Ильи Массу-
ха, постановление уже в разработке. 
Он добавляет, что фактически ини-
циатива потребует существенной 
переработки IT-инфраструктуры 
ряда ведомств. Доля использования 
отечественного ПО растет, причем 
в федеральных госорганах темпы 
перехода на него выше, чем в реги-
ональных, сообщили „Ъ“ в аппарате 
господина Чернышенко, заменить 
отраслевое ПО сложнее, но «поэтап-
но и это достижимо».

Сейчас госструктуры могут за-
купать зарубежные решения, если 
обоснуют в тендере невозможность 
приобретения российских — эту 
лазейку и решили устранить влас-
ти. Как сообщал „Ъ“ 24 мая, прави-
тельство готовит постановление, по 
которому экспертные советы будут 
анализировать все обоснования не-

возможности закупки российского 
софта. Госзаказчику придется дока-
зать, что получить отечественное ре-
шение действительно невозможно, 
или переписать закупку.

«Интегрировать российский 
софт в уже построенную инфра-
структуру зачастую сложно»,— пре-
дупреждает гендиректор «Базальт 
СПО» Алексей Смирнов. Так, интег-
рацию систем управления баз дан-
ных, офисных пакетов и операцион-
ных систем (ОС) можно обеспечить 
в сжатые сроки, но обеспечение сов-
местимости российских ERP, систем 
автоматического проектирования 
с уже установленным оборудова-
нием потребует перестройки всей 
IT-инфраструктуры заказчика, под-
черкивает господин Смирнов. По его 
мнению, эффективнее не ограничи-
вать закупки, а предъявлять требова-
ния по внедрению российского ПО, 
потому что норма ориентируется не 
на процесс, а на результат.

По словам исполнительного ди-
ректора «Рексофт» Евгения Минее-
ва, офисные приложения тоже бу-
дет непросто заменить: привычный 
документооборот ведомств с внеш-
ними пользователями часто работа-

ет на продуктах Microsoft. Основной 
ОС для госорганов остается Windows 
и в некоторых случаях даже MacOS, 
подтверждает начальник отдела пер-
спективных исследований ГК Astra 
Linux Роман Мылицын.

Гендиректор «Брэйн Системс» Ан-
дрей Яковлев считает, что если ве-
домство разрабатывало IT-систему 
под зарубежной ОС, то придет-
ся переписывать пользователь-
ский интерфейс, «а это серьез-
ные затраты». При перестройке 
IT-инфраструктуры под российское 
ПО потребуется обучение персонала 
в новых реалиях, а на отладку, дора-
ботку и интеграцию уйдут годы, до-
бавляет ведущий аналитик «СёрчИн-
форм» Леонид Чуриков.

«Тяжелее всего обеспечить бес-
шовную интеграцию программных 
продуктов разных ведомств и учре-
ждений»,— полагает председатель 
совета Фонда развития цифровой 
экономики Герман Клименко. По 
его мнению, учитывая, что замена 
софта происходит не одновременно, 
разработчикам придется поддержи-
вать неопределенное время разные 
способы интеграции.

Никита Королев

Борьба с буржуазной айтиологией
От ведомств потребуют развернуть IT-системы к отечественному софту

Злоумышленники создают сай-
ты, рекламирующие  продажи 
токенов от лица известного 
 рэпера Моргенштерна, обнару-
жили в компаниях по кибербез-
опасности. По их мнению, мо-
шенники рассчитывают реали-
зовать токены и сбежать с день-
гами. Фанатские токены  стали 
особенно популярны этим ле-
том, и мошенники в тренде, 
предупреждают эксперты.

В рунете появились сайты, гото-
вящие продажи «моргентокенов» 
и «моргенкоинов» — поддельных 
криптомонет якобы от лица Морген-
штерна, заметил Telegram-канал @
In4security. Представитель Морген-
штерна не ответил „Ъ“.

Таких сайтов несколько — mor-
gentoken.com, morgencoin.com, 
morgenshterncoin.com и др.; они не 
используют шифрование, а инфор-
мация не совпадает, что указывает 
на мошенническую схему, говорят 
опрошенные „Ъ“ эксперты. Схема 
начала готовиться в июне, а месяц 
назад мошенники стали регистри-
ровать и раскручивать домены, отме-
чает сооснователь проекта StopPhish 
Юрий Другач. Злоумышленники 
предложат купить токены и потеря-
ются с деньгами либо будут похи-
щать средства граждан с криптоко-
шельков через фишинг, считает он.

Если к проекту удастся привлечь 
большой интерес, команда может 
взвинить цену и провести так назы-
ваемую атаку rug pull, при которой 
его владельцы просто сбегут с день-
гами инвесторов, заявив о пробле-
мах, например, с ПО, соглашается 
руководитель инвестиционного де-
партамента ICB Fund Аарон Хомский.

Ранее подобных схем не было, 
утверждает господин Другач. Вме-
сте с тем токен Morgenshtern, также 
не имеющий прямого отношения 
к певцу, уже продавался менее года 

назад: по данным сервиса Etherscan, 
им владеют десять человек.

На рынке есть пример и реально 
запущенной криптовалюты от зна-
менитости — в 2018 году певица и те-
леведущая Ольга Бузова провела ICO 
Buzcoin. Но даже если звезды реаль-
но запускают криптопроекты, это не 
значит, что инвестиции будут успеш-
ными, подчеркивает ведущий стратег 
Exante Янис Кивкулис. Так, из запла-
нированных $210 млн госпоже Бузо-
вой удалось привлечь $300 тыс., после 
чего она покинула проект, сообщал 
crypto-news.io. Сейчас на сайте Buz-
coin сообщается о перезапуске, пред-
ставитель певицы не ответил „Ъ“.

Особенно популярными фанат-
ские токены стали этим летом, го-
ворит технический директор ме-
ждународной криптобиржи Cex.io 
Дмитрий Волков. Их выпустили фут-
больные клубы «Ювентус», «Барсело-
на», «Арсенал», команда «Формулы-1» 
McLaren и UFC MMA. Продажа токе-
нов — возможность дополнительно-
го финансирования от фанатов на 
фоне кризиса, считает Дмитрий Вол-
ков. Однако многие не знают, как 
проверять их подлинность, поэто-
му могут купить токен на поддель-
ном сайте и долго быть уверенны-
ми, что они финансово поддержали 
любимый бренд, уточняет эксперт. 
Мошенники пользуются популяр-
ностью и артистов, предупрежда-
ет Юрий Другач. Компания Bi.Zone 
в июле насчитала 17 мошенниче-
ских сайтов с упоминанием Мор-
генштерна, где указано, например, 
что артист раздает деньги за прохо-
ждение опросов. После опроса, рас-
сказал директор блока экспертных 
сервисов Bi.Zone Евгений Волошин, 
жертве предлагается ввести данные 
карты на фишинговом ресурсе либо 
оплатить небольшую «комиссию».

Юлия Степанова,  
Виталий Гайдаев

Не гутен моргентокен
Фанатскую криптовалюту  
эмитируют мошенники

Продолжающийся из-за панде-
мии кризис в гостиничном биз-
несе мешает международным 
сетям выходить на российский 
рынок. Японская сеть Toyo-
ko Inn продала участок в цен-
тре Москвы, где должна была 
построить свой первый отель 
в стране. Эту площадку для стро-
ительства апартаментов выку-
пила «Патек групп», которой до-
сталась земля с готовой разре-
шительной документацией.

Японская сеть гостиниц Toyoko 
Inn продала 0,3 га в центре Москвы 
возле станции метро «Красносель-
ская», где в 2016 году планировала 
построить свой первый в России от-
ель на 11 тыс. кв. м. Об этом расска-
зал источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости. В базе «СПАРК-Интерфакс» 
указывается, что учрежденное Toyo-
ko Inn Co. Ltd ООО «Тоёко Инн Евра-
зия» 6 июля 2021 года вышло из ка-
питала ООО «Красносельская», на 
балансе которого находится уча-
сток. В штаб-квартире Toyoko Inn на 
запрос „Ъ“ не ответили.

• В портфеле Toyoko Inn 72 тыс. 
 номеров в 329 объектах в Японии, 
Южной Корее, Монголии, Германии, 
Франции и на Филиппинах. Выручка 
с апреля 2020 года по март 2021 года 
составила ¥43 млрд ($389 млн 
по курсу на 12 августа), следует 
из отчетности компании. 
Партнер Cushman & Wakefield 

Марина Смирнова предполага-
ет, что причиной отказа от экспан-
сии на российский рынок могла 
стать низкая эффективность вложе-

ний. Могли возникнуть и сложности 
с получением разрешения на строи-
тельство, продолжает эксперт. «Как 
правило, международные гостинич-
ные операторы заходят на россий-
ский рынок не со своими объекта-
ми, а взяв в управление гостиницы 
других владельцев либо предлагая 
франшизы»,— поясняет руководи-
тель подразделения гостеприимст-
ва CBRE Татьяна Белова.

В России сейчас присутствует 
около 20 международных гости-
ничных операторов, но некоторые 
из них потеряли отдельные акти-
вы, напоминает Марина Смирнова. 
Так, входящая в АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова Cosmos Hotel 
Group расторгла договор с брендом 
Park Inn, принадлежащим Radisson 
Hotels & Resorts, и перевела семь от-
елей под управление собственной 
структуры. 

Москва и Петербург по-прежнему 
остаются привлекательными регио-
нами для развития гостиничных се-
тей, особенно в люксовом сегменте, 
поэтому экспансия международных 
отельеров за последние годы усили-
лась, считает руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Яна 
Уханова. Госпожа Смирнова, наобо-
рот, утверждает, что из-за пандемии 
темпы развития гостиниц с между-
народным брендом в крупных горо-
дах России снизились, в отличие от 
курортных регионов.

Покупателем площадки у япон-
ской сети рядом с метро «Красно-
сельская» стало ООО «Патекстрой-
арсенал МГ» — структура «Патек 
групп», бенефициарами которой вы-
ступают Дмитрий Георгиадис и Вик-
тор Гюрджиев. Среди реализованных 
проектов девелопера в Москве — 
жилой комплекс «Широкая» площа-
дью 56 тыс. кв. м, торгцентр «Клен» 
(33 тыс. кв. м), офисный комплекс 
«Электродная» (40 тыс. кв. м). В ком-
пании на вопросы „Ъ“ не ответили.

Согласно градостроительному 
плану участка (с ним ознакомился 
„Ъ“), на «Красносельской» можно по-
строить 10,9 тыс. кв. м апартамен-
тов. Директор департамента жилья 
и девелопмента земли Colliers Ти-
мур Рывкин оценивает сумму покуп-
ки в 450–500 млн руб., инвестиции 
в проект — в 0,9–1 млрд руб., а вы-
ручку от продаж — 2,5–2,7 млрд руб.

Помимо бывшей площадки Toyo-
ko Inn «Патек» мог приобрести еще 
один участок, на улице Академи-
ка Королева, 13, на северо-востоке 

Москвы, говорит источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости. По данным 
Москомстройинвеста, там можно 
построить многофункциональный 
комплекс на 14,5 тыс. кв. м. Этот ак-
тив Тимур Рывкин оценивает в 400–
450 млн руб. В Москве застройщикам 
не хватает площадок с документаци-
ей, спекулятивно продающихся на 
рынке, отмечает эксперт.

Дарья Андрианова

Японские отели не вписались в Москву
Toyoko Inn продала свой девелоперский проект 

Ритейлер Stopexpress, среди владельцев которо-
го бывший гендиректор «Ленты» Владимир Сень-
кин, решил расширить бизнес на площадях АЗС 
«Газпромнефти». В дополнение к магазинам с про-
дуктами и сопутствующими товарами в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Нижнем Новго-
роде там могут появиться пиццерии. Это позволит 
обеспечить рост общего чека и конвертировать 
3–5% трафика АЗС в клиентов Stopexpress, считают 
эксперты.

Управляющий автозаправками «Газпромнефти» ритей-
лер Stopexpress запустит сеть пиццерий на площадях АЗС, 
сообщил источник „Ъ“, знакомый с планами. По его сло-
вам, первое заведение в Москве показало плановые ре-
зультаты и проект решено тиражировать. В меню пицце-
рии — несколько видов пиццы по ценам 299–429 руб. за 
порцию, супы, паста, сэндвичи, салаты и напитки.

Сейчас в управлении Stopexpress находятся 132 АЗС 
«Газпромнефти» и расположенные на них магазины с про-
дуктами, напитками, табачными изделиями и сопутству-
ющими товарами в Москве, Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Нижнем Новгороде и других городах. Основной 
владелец Stopexpress с долей 70% — Герман Малевич, 21,5% 
принадлежат бывшему гендиректору «Ленты» Владими-
ру Сенькину. В 2020 году выручка компании выросла на 
41,07%, до 1,52 млрд руб., чистая прибыль увеличилась 
в 3,8 раза, до 103,64 млн руб. В Stopexpress и «Газпромнеф-
ти» оперативно не ответили на вопросы „Ъ“.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
оценивает инвестиции в открытие в одной пиццерии 
в 2–3 млн руб. По его словам, расширение предложения 
в сегменте готовой еды позволит обеспечить рост совокуп-

ного чека и конвертировать 3–5% трафика АЗС в клиентов 
Stopexpress. При самостоятельном управлении пиццерия-
ми доходность будет выше, чем при привлечении партне-
ра, считает источник „Ъ“ на розничном рынке. Кроме того, 
добавляет он, стандарты действующих ресторанных сетей 
не позволяют работать на столь малых площадях.

Для Stopexpress это не первая попытка расширить 
предложение для клиентов АЗС: в конце прошлого года 
компания запустила на нескольких автозаправках пе-
карни. По словам источника „Ъ“, в перспективе ритей-
лер намерен открыть пекарни и пиццерии в 15–20% сво-
их магазинов, в дальнейшем подобные заведения могут 
появиться в стрит-ритейле и на территории аэропортов, 
но их формат пока не определен, отметил собеседник „Ъ“.

Открытие пекарни или пиццерии целесообразно для 
каждого из объектов Stopexpress, уверен Михаил Бурми-
стров. Но в стрит-ритейле ритейлеру будет тяжело конку-
рировать с «Додо пиццей», а открытие в аэропортах потре-
бует больших инвестиций при нестабильном трафике, 
предупреждает эксперт.

Продажи готовой еды на автозаправках в России в пер-
вом полугодии 2021 года выросли на 5% к аналогичному 
периоду прошлого года, подсчитали в NPD Group. Но от-
носительно докризисного 2019 года показатель остает-
ся ниже на 15%. Кафе на АЗС восстанавливаются медлен-
нее рынка, поскольку их продажи просели не так сильно, 
как рынок общественного питания в целом, говорит экс-
перт российского отделения NPD Group Марина Лапенко-
ва. Операторы общепита на автозаправках ограничены 
в возможностях увеличить продажи за счет доставки и за-
висят от количества автомобилистов, объясняет она.

Константин Куркин, Санкт-Петербург

Водителям подадут «Маргариту»
Stopexpress откроет пиццерии на АЗС «Газпромнефти»
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Пандемия негативно 
повлияла на туризм.  

Отели тоже  
оказались под ударом

— Билл Марриотт,
глава совета директоров Marriott
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Российский рынок электрон-
ных книг, который в последние 
годы стабильно увеличивал-
ся на 30–40% и более, замедлил 
темпы роста. Стоит ли ждать 
возвращения прежней динами-
ки, как на продажи повлияла 
пандемия и угрожают ли неза-
висимому сервису экосистемы, 
„Ъ“ рассказал гендиректор круп-
нейшего игрока этого рынка ГК 
«ЛитРес» Сергей Анурьев.

— Выручка «ЛитРес» увеличи-
лась в первом полугодии на 27%, 
но темпы роста постепенно за-
медляются. На какую динамику 
рассчитываете в дальнейшем?
— 30% год от году — уже немало. 
Мы принимаем усилия, чтобы дина‑
мику подстегнуть и выправить. При‑
быль выросла примерно вдвое.
— На что вы рассчитываете: 
на новую аудиторию электрон-
ных книг, эксперименты с моне-
тизацией?
— Это и новая аудитория, и новая мо‑
дель монетизации. Мы долго работа‑
ли по моделям либо продажи книги, 
когда ты контактируешь с человеком 
один раз в момент покупки, либо 
по подписной модели, когда берешь 
деньги раз в месяц и клиент пользу‑
ется, сколько хочет. Но в первом слу‑
чае ты каждый раз прикладываешь 
усилия, чтобы убедить человека до‑
стать деньги из кошелька и запла‑
тить за книгу. А модель подписки 
имеет проблемы с ростом выручки 

на одного клиента: если я заплатил 
сервису один раз за месяц, то с меня 
больше денег не взять в оплаченном 
периоде, какая бы замечательная но‑
вая книга ни вышла.

Поэтому мы развиваем новую мо‑
дель абонемента (когда пользователь 
в рамках оплаты за период может 
выбрать ограниченное количест‑
во книг.— „Ъ“), она переворачива‑
ет процесс покупки на 180 градусов: 
ты сначала платишь, а потом выби‑
раешь, что взять. То есть решается 
вопрос того, чтобы убедить челове‑
ка заплатить за конкретную книгу, 
и абонемент приводит к существен‑
ному росту ARPU (выручка на одно‑
го пользователя в месяц.— „Ъ“). Если 
мы переведем на абонементы треть 
покупателей, то уже сделаем выруч‑
ку, как за весь 2020 год. И это не от‑
меняет покупок оставшихся двух 
третей аудитории. Таким образом, 
с помощью абонемента мы можем 
удвоить выручку.
— Как вы собираетесь убедить че-
ловека, у которого уже есть под-
писка, перейти на абонемент?
— Самый сильный аргумент — это 
доступность новинок и бестселле‑
ров. Потому что издатели в России 
и за рубежом неохотно и не сразу 
отдают хиты в подписку. Есть рос‑
сийские издательства, которые на‑
столько не любят подписку, что 
не работают с ней вообще. Их мож‑
но в какой‑то степени понять: в под‑
писке твой бестселлер можно чи‑
тать бесплатно. Подписка прекрасна 
в своем сегменте, она понятна моло‑
дежи, очень простая модель. Но есть 
другая аудитория, которой ближе 
абонементы.
— На какую долю абонементов 
в выручке вы рассчитываете 
в перспективе?
— Около 70% через два‑три года. 
По итогам первого полугодия доля 
абонементов в выручке превыси‑
ла 13%.
— Какова доля ГК «ЛитРес» 
на рынке по итогам полугодия?

— Она не сильно изменилась и нахо‑
дится на уровне 70%, если смотреть 
электронные и аудиокниги вместе.
— Есть сейчас место на этом рын-
ке для новых сервисов? Если да, 
в каких направлениях?
— Конечно, есть. Я бы не хотел 
им подсказывать. Но есть, напри‑
мер, направление детской литера‑
туры, околокнижного детского раз‑
влечения.
— Вы рассматриваете возмож-
ность покупки конкурирующих 
сервисов? Есть еще кого покупать?
— Сказать, что кто‑то стоит с подня‑
тым флагом: купите меня! — навер‑
ное, нельзя. Но любой игрок с инте‑
ресом отнесется к предложениям. 
Мы периодически смотрим на та‑
кие возможности. В 2014 году купи‑
ли социальную сеть любителей чте‑

ния LiveLib, затем мажоритарную 
долю в эстонской Estonian Digital 
Book Centre.
— Расширение интернет-экоси-
стем опасно для вас? Если «Ян-
декс.Плюс», развивающий аудио-
форматы, вдруг решит продавать 
в подписке аудиокниги, насколь-
ко это большой риск для вашего 
бизнеса?
— Для отрасли, авторов и читате‑
лей это будет однозначно полезно, 
потому что новый игрок — это но‑
вые ресурсы, вложенные в развитие 
рынка. Для нас все будет зависеть 
от формата сотрудничества, к кото‑
рому мы придем. Мы уже сотрудни‑
чаем, например, со всеми мобиль‑
ными операторами, у нас с ними 
есть совместные сервисы по элек‑
тронным и аудиокнигам. Нет ни од‑
ной экосистемы, с которой мы так 
или иначе не вели бы переговоры. 

При этом книги — не очень большое 
направление по меркам Сбербанка 
и «Яндекса».
— Но интересное с точки зрения 
создания лояльности к бренду, 
разве нет?
— Интересное. Но его нужно делать 
на определенном уровне качества. 
Ты не можешь просто свалить в би‑
блиотеку тысячи книг, чтобы кли‑
ент сам в ней копался. Нужно лю‑
бить продукт, разбираться в нем. 
Читатель это неминуемо видит в сер‑
висе: разработали его прожженные 
технари, которые вчера делали, на‑
пример, «Яндекс.Лавку», а сегодня 
«Яндекс.Книгу», либо это люди, ко‑
торые понимают, что такое книга, 
как ее выбирают, что и зачем будут 
читать и как это обсуждать.
— Вам выгодно было бы стать ча-
стью экосистемы? Это же, как 
правило, означает потерю своего 
бренда.
— Необязательно. Например, недав‑
но Storytel на глобальном уровне 
интегрировался со Spotify. Каждый 
клиент Spotify может в рамках этого 
сервиса купить подписку на аудиок‑
ниги Storytel и слушать их. По‑моему, 
интересный симбиоз. Сотрудничая 
с экосистемой, ты, с одной стороны, 
становишься менее заметным для 
клиента — он не совершает стопро‑
центный выбор твоего бренда. С дру‑
гой стороны, ты получаешь гораздо 
большую аудиторию. Если второе 
компенсирует первое, тогда это име‑
ет смысл.
— Вели ли вы переговоры о про-
даже доли в компании?
— Мы пока не обсуждали этот во‑
прос.
— Уже давно главным драйвером 
книжного рынка остается нон-фик-
шен. Люди еще долго не будут уста-
вать от большого количества при-
кладной литературы?
— Наверное, спрос не закончит‑
ся. Но уже сейчас в наших прода‑

жах доля нон‑фикшен составляет 
45%, дальше увеличивать ее очень 
тяжело. И мы видим, что если рань‑
ше нон‑фикшен год к году, месяц 
к месяцу всегда рос, то, например, 
в июне доля художественной ли‑
тературы увеличилась, а приклад‑
ной — упала. Речь идет о единицах 
процентных пунктов, но это сигнал, 
что в принципе рынок насытился. 
В жанре нон‑фикшен не все книги 
достойные и полезные, как это сле‑
дует из названия, но кто мы такие, 
чтобы это решать. Никогда не узна‑
ешь, где найдешь бестселлер, а где 
ошибешься.
— Какие доли у художественной 
и детской литературы в выручке 
ваших сервисов?
— Детской очень немного, в элек‑
тронном виде детская книга тяже‑
ло себя чувствует. Это потенциал для 
развития. В аудиоформате чуть луч‑

ше: 10% приходится на детскую ли‑
тературу, 45% — на художественную.
— Аудиоформат растет быстрее, 
чем электронные книги. Почему?
— Первый фактор — увеличивает‑
ся ассортиментное покрытие ауди‑
окниги. Все‑таки аудиокнигу нужно 
делать. Ты берешь верстку книги бу‑
мажной и делаешь на ее основе элек‑
тронную за какие‑то часы. А записать 
по произведению аудиокнигу это 

дни, недели и стоит денег. В послед‑
ние годы издательства наладили про‑
цесс и стараются записывать новин‑
ки. Но все равно на десять вышедших 
электронных книг приходится толь‑
ко три аудиокниги. И это большой 
успех, потому что раньше приходи‑
лась одна. Ассортимент увеличился. 
И есть еще потенциал роста.

Драйвером роста аудиокниг так‑
же могут стать умные колонки. Они 
способны в перспективе очень хо‑
рошо зачитывать, с интонация‑
ми — развитие нейронных сетей 
позволяет постепенно выйти на та‑
кой уровень. Вполне возможно, что 
в перспективе аудиокнига станет 
либо спектаклем на много голосов, 
с актерами, либо ее будет читать ро‑
бот, достаточно высококачествен‑
ный для того, чтобы воспринять сю‑
жет. Это может вообще перестроить 
весь рынок цифровой книги.
— Тогда производство аудиокни-
ги станет дешевле?
— Приблизится к нулю.
— Почему так сильно растет по-
следние годы самиздат и насколь-
ко это направление рентабельно 
для вас?
— Это отражение цифровой транс‑
формации, которая происходит в из‑
дательской отрасли. Лет 20 назад 
пробиться на полку книжного ма‑
газина таланту можно было только 
по случайности. Либо с очень боль‑
шим усердием и упорством. Сейчас 
попасть на книжную полку цифрово‑
го ресурса занимает 15 минут. Сами‑
здат снимает барьеры для авторов, 
они могут публиковаться, работать 
с аудиторией, реализовывать творче‑
ские планы, никто не них не давит, 
не влияет. Это увеличивает ответст‑
венность автора, но и повышает по‑
тенциальный выигрыш для него. Са‑
миздат растет в емкости, потому что 
таких талантливых авторов оказа‑
лось на поверку достаточно много. 
И даже нашлось какое‑то количест‑
во звезд.
— Какова доля самиздата в вашей 
выручке?
— Больше 21%.
— Как в целом растет доля элек-
тронных книг на книжном рын-
ке в целом?
— По итогам 2020 года доля рынка 
цифровых книг, который включает 
электронные и аудиокниги, от емко‑
сти всего рынка книгоиздания в Рос‑
сии составила 11%. В этом году она 
увеличится до 12–13%.

— Почему в России доля меньше, 
чем, например, в США и Великоб-
ритании?
— Среди ключевых факторов — це‑
новая разница между бумажным 
и цифровым вариантами книги и от‑
носительно высокая доля пиратст‑
ва в России. В США и Великобрита‑
нии цифровые и бумажные книги 
стоят примерно одинаково, иногда 
цифровые даже дороже. У нас цифро‑

вые книги дешевле на 30–40%. Если 
бы такой разницы не было, то доля 
рынка уже составляла бы 17–18%. 
Плюс есть фактор большого неопла‑
ченного спроса из‑за пиратства, ког‑
да люди читают или слушают циф‑
ровую книгу, но не платят за нее. 
Чтобы стимулировать читателя 
к выбору легального цифрового 
продукта, мы и коллеги по отрасли 
предоставляем на него скидку отно‑
сительно бумажного аналога.
— Получается, доля цифровой 
книги вырастет, как только под-
нимется цена на нее? Можно 
ли ожидать, что электронные 
книги будут стоить столько же, 
сколько бумажные?
— Рано или поздно разница в цене 
между бумажной и цифровой кни‑
гой исчезнет. Возможно, аудиофор‑
мат будет стоить даже дороже бумаж‑
ной версии. Доля цифровой книги 
будет расти и с ростом проникно‑
вения легального продукта на ры‑
нок, и с распространением разных 
моделей монетизации. В отличие 
от бумажной книги у электронных 
и аудиокниг есть другие модели мо‑
нетизации — подписка, абонемент, 
рекламная модель даже встречается. 
За счет этого можно выводить сред‑

ний уровень цены на один потре‑
бленный экземпляр до уровня бу‑
мажной книги и выше.
— Где сейчас больше всего пират-
ских книг?
— В Telegram. Но даже там уже есть 
подвижки, на него удается воздей‑
ствовать через обращения к магази‑
нам приложений.
— Как вы оцениваете ущерб 
от пиратства?
— На уровне 10–15 млрд руб. в год. 
Мы исходим из того, что 50% жите‑
лей страны читают электронные 
книги, и некоторые из них получают 
книги из нелегальных источников, 
но ущерб может быть и больше. Хотя 
нулевой уровень пиратства недо‑
стижим, как стопроцентная грамот‑
ность населения и другие абсолюты.
— С каких устройств чаще все-
го читают и слушают цифровые 
книги?

— Около 60% книг покупают 
со смартфона, а потребляют практи‑
чески всегда только с него.
— Их продажи влияют на ваши 
показатели?
— Мы уже отошли от зависимо‑
сти проникновения мобильной 
связи и устройств. Когда с малень‑
ких экранов переходили на боль‑
шие, это был вау‑эффект: на малень‑
ких экранах помещалось несколько 
строк, а теперь 10–15. В целом есть 
тренд на увеличение доли устройств 
на базе Android: айфоны дорожают, 
и он фактически стал ведущей плат‑
формой для книжных сервисов.
— Москва — основной рынок для 
вас?
— В Москве и Петербурге примерно 
половина наших покупателей. Ниже 
50% в нашей структуре продаж эти 
два города вряд ли упадут.
— Как пандемия повлияла на ваш 
бизнес?
— В период карантина темпы роста 
потребления аудиокниг замедли‑
лись. Стало меньше ситуаций, под‑
ходящих для прослушивания книг: 
на улицу не выйдешь, на работу 
не поедешь, а дома слушать — как‑то 
так себе. Особенно если живешь в не‑
большой квартире: включить науш‑
ники и начать слушать аудиокни‑
гу в этой ситуации почти что уйти 
из семьи. Но мы видели рост спроса 
на нон‑фикшен‑литературу, на все, 
что связано с самосовершенствова‑
нием. И цифры показывают высо‑
кий рост потребления аудиокниг 
по сравнению с прошлым годом.
— Как большое количество скидок 
и бесплатного контента в период 
локдауна повлияло на выручку?
— На финансовые показатели не‑
сильно повлияли. Такие активности 
в период карантина помогли нам со‑
хранить лояльность существующей 
аудитории и приобрести новую, что 
в перспективе позволит «ЛитРес» уве‑
личивать продажи и долю рынка. 
Активности в период карантина од‑
нозначно дали прирост новых клиен‑
тов — в первом полугодии 2020 года 
этот показатель вырос больше чем 
на 50%.
— Новые клиенты пришли к вам 
в карантин за бесплатными кни-
гами, удалось ли им затем что-то 
продать?
— Их точно удалось монетизиро‑
вать: это мы видим по росту продаж 
год от года. Но еще рано подводить 
итоги пандемии, потому что все эти 
пики в моменте не очень осмысле‑
ны. Люди могут поменять привычки 
временно. Нам кажется — вау, так сей‑
час и будем жить! А потом люди раз — 
и вернулись в другое свое статичное 
состояние, в котором нормально себя 
чувствуют. Столько‑то читая, столь‑
ко‑то слушая, столько‑то тратя время 
на дорогу и отдых. Иногда человек 
пробовал подписку и потом отказы‑
вался. Мы были к этому готовы.
— Какого эффекта вы ожидаете 
от включения «ЛитРес» в список 
предустановленных приложений?
— Не уверен, что это будет способ‑
ствовать космическому росту ауди‑
тории: если человек не читает, его 
тяжело конвертировать в клиента, 
хоть тысячу приложений устанав‑
ливай на его телефоне. Я уверен, что 
у вас на телефоне есть базово пред‑
установленные программы, которые 
вы ни разу не открывали. Все будет 
зависеть от того, как это будет техни‑
чески реализовано и сколько в итоге 
программ там будет. Если 10–15 при‑
ложений —может быть эффект.
— Вы планируете развивать сер-
висы на зарубежных рынках или 
пока фокусируетесь на россий-
ском?

— Русскоязычный контент мы пред‑
ставляем и за рубежом. На рынке 
электронной коммерции, особен‑
но если ты работаешь не с физиче‑
ским товаром, всегда есть трансгра‑
ничные продажи — это даже не твой 
выбор, ты никак не сможешь контр‑
олировать, из какой страны люди 
покупают книги в приложении или 
на сайте. У нас есть русскоязычные 
клиенты из Австралии и Конго. Око‑
ло 20% продаж по итогам первого по‑
лугодия приходится на русскоязыч‑
ную аудиторию за рубежом.

По зарубежным рынкам как тако‑
вым — мы присутствуем в Эстонии 
и Польши, сейчас там этап, когда нуж‑
но довести их до осознанного, понят‑
ного результата. В будущем, но точно 
не в этом году, будем рассматривать 
выход и на другие зарубежные рынки.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

«Ты не можешь просто  
свалить в библиотеку тысячи книг»
Гендиректор «ЛитРес» Сергей Анурьев о читателях, слушателях и конкурентах

Сейчас попасть на книжную полку 
цифрового ресурса занимает 15 минут

Если человек не читает, его тяжело 
конвертировать в клиента, хоть тысячу 
приложений устанавливай на его телефоне

Вполне возможно, что в перспективе 
аудиокнига станет либо спектаклем 
на много голосов, либо ее будет читать робот

C O M P A N Y  P R O F I L E Г К  « Л И Т Р Е С »

Группа компаний «ЛитРес» основана в 2005 году. Основатели — разработчик фор-
мата FB2 Дмитрий Грибов и создатели первых в России цифровых библиотек — 
Андрей Барановский («Альдебаран») и Алексей Кузьмин (Litportal). Первым инве-
стором «ЛитРес» стал Александр Долгин, позже он продал долю Олегу Новикову, 
совладельцу группы «Эксмо-АСТ». Сейчас она основной акционер ГК. В 2013 году 
в группу инвестировал фонд Russian Internet Technology Fund (доля не раскрыва-
ется). В 2014 году крупным совладельцем компании стал интернет-ритейлер Ozon, 
заплативший за свою долю свыше $10 млн. Он владеет 42,27% группы через за-
регистрированную на Кипре Litres Holdings Ltd. Группа «ЛитРес» объединяет сер-
висы «ЛитРес», MyBook, LiveLib, «ЛитРес: Библиотека», «ЛитРес: Самиздат» и «Ли-
тРес: Чтец», управляет 24 приложениями для чтения и прослушивания электронных 
книг. Ежемесячная аудитория сервисов компании, по ее собственным данным, со-
ставляет 12,5 млн человек, которые скачивают более 1,5 млн книг в месяц. Доля ГК 
«ЛитРес» на российском рынке цифровых книг в России, по ее собственным оцен-
кам, составляет порядка 70%. По итогам первого полугодия 2021 года выручка 
группы выросла на 27% в сравнении с первым полугодием 2020 года, абсолютные 
цифры ГК не раскрывает. Выручка группы в 2020 году составила 5,08 млрд руб. без 
НДС, указано в отчетности Ozon.
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первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н У Р Ь Е В  С Е Р Г Е Й  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился в 1980 году. Окончил экономический факультет НИУ ВШЭ. Более шести лет 
работал в стратегическом консалтинге компании «Про-Инвест-Консалтинг» (сейчас 
Strategy Partners), где занимался проектами компаний из разных отраслей, вклю-
чая атомную энергетику и издательский бизнес. Четыре года из всего опыта ра-
боты в консалтинге господин Анурьев посвятил сотрудничеству с издательствами. 
В 2007 году возглавил дирекцию по электронной коммерции в издательстве «Экс-
мо», где развивал направление лицензионных электронных книг. В марте 2010 года 
Сергей Анурьев возглавил ГК «ЛитРес». Женат, воспитывает двух дочерей.
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Фестиваль в Локарно подведет 
свои итоги 14 августа торжест-
венным вручением наград основ-
ного состязания и параллельного 
конкурса — «Кинематографисты 
сегодняшнего дня». Вечером 
13 августа в открытом кинотеа-
тре на Пьяцца-Гранде состоится 
мировая премьера фильма «Иван 
Денисович», на ней будут присут-
ствовать его создатели — режис-
сер Глеб Панфилов, актеры Ин-
на Чурикова и Филипп Янковский. 
Этой картиной завершится про-
грамма гала-показов. При всем 
многообразии представленных 
в Локарно работ можно заметить, 
что фестиваль, ранее отдавав-
ший предпочтение артхаусному 
кино, на глазах переориентиру-
ется в направлении жанрового. 
О самом интересном фильме,  
иллюстрирующем этот процесс, 
рассказывает Андрей Плахов.

ильм называется «After Blue» 
(в оригинале «Paradis sale», в рос-
сийском варианте «Грязный рай»), 
а снят французским режиссером 
Бертраном Мандико в гибридном 
жанре камеди-трэш-фемпорно-ве-
стерн-сайфай. После того как муж-
ская цивилизация окончательно 
загадила Землю, лучшая часть че-
ловечества в лице передовых жен-
щин перебралась на другую плане-
ту и культивирует здоровый образ 
жизни. Здесь едят невкусную расти-
тельную пищу, занимаются однопо-
лым сексом и воспроизводят потом-
ство с помощью загодя вывезенного 
банка спермы.

На образцовой планете живут на-
циональными колониями, дейст-
вие завязывается во французской, 
в центре событий — юная Рокси по 
прозвищу Токсик (Пола-Луна Брай-

тенфельдер) и ее все еще красивая 
мама, парикмахерша Зора (Элина Ле-
винсон). Токсик всегда говорит прав-
ду и верит другим; увидев на бере-
гу моря голову закопанной по шею 
женщины, она внимает ее мольбам 
и отрывает из песка. Женщина ока-
зывается закоренелой преступни-
цей, которая называет себя по имени 
знаменитой певицы Кейт Буш, а на 
самом деле это Катаржина Бушовс-
ка, которую таким образом наказала 
за ее злодеяния польская полиция. 
Оказавшись на воле, она истребля-
ет несколько резвящихся поблизо-
сти француженок и пронзает сердце 
наивной Токсик любовной стрелой. 
Не влюбиться невозможно: у Кейт 
Буш гнилые зубы, волосатая рука 
и третий глаз между ног. В роли дья-
вольского отродья — харизматичная 
польская актриса Агата Бузек.

Кейт Буш прячется от возмездия 
в какой-то лесной норе; французы 
язвят, что, мол, поляки не боятся хо-
лода и писают в башмаки для согре-
ва. Французская община снаряжает 
экспедицию в составе Зоры и Токсик 
с наказом не возвращаться без тру-
па Кейт Буш. Начинается вестерн — 
или пародия на него: откуда ни возь-
мись тут появляются карикатурные 
индейцы, а героини используют ру-
жья и пистолеты марки Gucci, Cha-
nel или Paul Smith. В свое время 
Франсуа Трюффо признался, что не 
понимает жанр вестерна, потому 
что в нем женщинам отведена вто-
ростепенная роль. В «Грязном рае» 
старейшину французской колонии 
играет Александра Стюарт, снимав-
шаяся у Трюффо, а первый мужчина 
обнаруживается только где-то к се-
редине фильма. И оказывается по-
следним, да и не совсем мужчиной 
в привычном смысле — «не мужчи-
на и не женщина, а Louis Vuitton», 
говорят о нем. Это андроид, создан-
ный по образу и подобию бывшего 

возлюбленного художницы Верони-
ки Штернберг, представительницы 
второй волны авангарда и экспрес-
сионизма. «Но здесь же не должно 
быть мужского пола»,— удивляет-
ся Токсик. «У художников есть свои 
привилегии»,— парирует Верони-
ка, которой ассистируют еще две ху-
дожественные особи с плавающим 
полом и многоговорящими имена-
ми — Кифер и Климакс (второе, ско-
рее всего, намек на Климта).

Бертран Мандико — яркая экс-
травагантная фигура в новом фран-
цузском кино. Девять лет назад 
он выступил автором «Непосле-
довательного манифеста», взывая 
к неформатной свободе и духу ро-
мантического эпоса. Свободой во-
ображения наполнен и вдохновен-
ный музыкальный саундтрек его 
нового фильма, и фантастический 
грим, но прежде всего в нем при-
сутствует свобода мысли. Ожило то, 
что, казалось, было задушено полит-
корректностью. Недаром «Грязный 
рай» посвящен памяти Катерины Го-
лубевой и Гийома Депардье — ак-
теров на грани саморазрушения, 
игравших в «Поле Х» Леоса Карак-
са. Мандико — наследник «новых 
диких» 1980–1990-х годов. Но в ка-
ком-то смысле он и продолжатель 
той линии кино, что была прочер-
чена на определенном этапе жизни 
Андреем Тарковским, хотя, скорее 
всего, эти дальние родственники 
друг друга бы не признали.

Феминистки уличали «Сталкер» 
как «кино, снятое в грязных ме-
стах». «Грязный рай» — это «Сталкер» 
и одновременно «Солярис» эпохи 
постфеминизма, когда доминиру-
ющей идеологией становится ген-
дерная небинарность. Женщины 
здесь лишены каких бы то ни было 
стереотипов женственности, либо 
эти стереотипы издевательски ги-
пертрофированы. Скорее героини 

«Грязного рая» напоминают кибор-
гов с непрозрачной идентичностью, 
воспетых в теоретических работах 
Донны Харауэй и в победившем на 
Каннском фестивале фильме «Титан» 
Жюли Дюкурно. Но если «Титан» по-

лон техно-феминистского пафоса, 
интонация фильма Бертрана Ман-
дико совсем иная — скептическая 
и меланхоличная. Хотя на женской 
планете запрещены машины, но 
экологический рай оборачивается 

своей противоположностью. Плане-
та замусорена липкими сорняками, 
а зло, вроде бы искорененное в лице 
злостного патриархата, по-прежне-
му неистребимо, как ускользающая 
от правосудия Кейт Буш.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Погрязшие в раю
Завершается кинофестиваль в Локарно

Завершившийся музейно-выста-
вочный сезон, несмотря на со-
хранение многочисленных про-
тивовирусных ограничений, 
продемонстрировал довольно 
много ярких проектов, в том чи-
сле международных. О том, на-
сколько текущая пандемическая 
ситуация влияет на посещае-
мость, планирование и межму-
зейное сотрудничество, Игорю 
Гребельникову рассказала 
директор Государственной Тре-
тьяковской галереи Зельфира 
Трегулова.

— Что-то принципиально изме-
нилось в музейном деле на протя-
жении последнего года?
— Мы стали гораздо чаще встречать-
ся с моими зарубежными коллегами 
из «группы Бизо» — туда входят 55 ди-
ректоров крупнейших мировых му-
зеев, активных участников между-
народного выставочного процесса. 
Каждые два месяца — правда, в зуме. 
Это очень важно: одинаковые пробле-
мы и у государственных, и у частных 
музеев — все нуждаются в поддержке.

Что еще изменилось? Нам стало 
гораздо сложнее планировать: в на-
чале пандемии с этим особенно труд-
но было свыкнуться, ведь музеи в по-
следнее время все планировали на 
три года вперед, а тут приходилось 
постоянно менять планы, иногда ка-
ждые три недели, в зависимости от 
эпидемиологической ситуации. Тут 
важно не поддаваться панике: когда 
перестаешь планировать — это ко-
нец, лучше корректировать планы, 
хоть каждый месяц, что мы и делали. 
При этом — тут я могу сказать и за 
своих коллег из Пушкинского музея 

и Эрмитажа — все большие проек-
ты мы открыли или открываем, про-
сто они оказались сдвинуты по вре-
мени. Но нужны были и константы: 
рука просто не поднималась двигать 
выставку Врубеля — ее мы откроем 
для публики 3 ноября.

И конечно, это гораздо более 
сложное финансовое положение, 
когда музей закрыт пять месяцев, 

как в прошлом году, или когда мо-
жет продавать только 50% биле-
тов, как сейчас. К тому же многие 
люди опасаются ходить в музеи, те-
атры, концертные залы, и мы долж-
ны соблюдать огромное количе-
ство противоэпидемических мер, 
а это дополнительные траты. Было 
очень важно, что в отличие от си-
туации в ряде крупных государств 

российские музеи получили сто-
процентную помощь, которая ком-
пенсировала недостачу внебюджет-
ных доходов. Но и наши спонсоры 
старались выполнить свои обеща-
ния, это касается проектов прошлого 
года, и нынешнего, и даже будущих.
— Можно ли уже говорить о воз-
вращении к нормальной выста-
вочной деятельности? Нынеш-

ний сезон Третьяковская галерея 
завершила вроде бы на мажор-
ной ноте — грандиозной выстав-
кой «Мечты о свободе. Романтизм 
в России и Германии».
— Выставка закрылась на феноме-
нальном всплеске интереса публи-
ки. Это был совершенно особый 
опыт и для каждого из нас, ведь про-
екты такого рода в России не про-
водились. Было безумно жалко ее 
закрывать — я даже не пошла на де-
монтаж, чтобы не расстраиваться,— 
но у нее будет другая жизнь: 1 октя-
бря она откроется в Дрездене.

И что важно: вроде бы мы должны 
примиряться с существующими об-
стоятельствами, сдерживать свои же-
лания, фантазии, но такого тесного 
партнерства, взаимодействия, какое 
у нас выстроилось с Музеями Дрезде-
на, я не припомню с 90-х годов. При 
этом была максимальная поддер-
жка со стороны Министерства ино-
странных дел Германии, кроме того, 
выставка стала первым большим 
выставочным проектом Третьяков-
ской галереи со Сбербанком, кото-
рый уже более трех лет финансирует 
реставрацию картины Репина «Иван 
Грозный и сын его Иван…», а показ 
проекта в Дрездене поддерживает 
фонд Алишера Усманова «Искусство, 
наука и спорт».

Не знаю, как относиться к этой 
цифре,— выставку посетило 60 тыс. 
человек: по нашим меркам, это нем-
ного, если вспомнить, что до панде-
мии бывало и по 600 тыс. человек. 
Последние полтора года мы живем 
с совсем другими цифрами: на вы-
ставке Фалька было 115 тыс. чело-
век, хотя мы принимали зрителей 
по максимуму. К тому же «Мечты 

о свободе» пришлись на месяц, когда 
в Москве фиксировалось до 9,5 тыс. 
заболевших в день, когда ввели 
QR-коды, и люди автоматом думали, 
что в музей можно попасть только по 
QR-коду. Именно на этот месяц при-
шло резкое падение посещаемости.
— В прошлом году вам пришлось 
отменить большую выставку сов-
ременного европейского искус-
ства «Многообразие / единство. 
Современное искусство Европы. 
Москва. Берлин. Париж». Этим ле-
том она открылась в Берлине. Ког-
да все-таки планируется москов-
ский показ?
— Выставка в Берлине открылась 
очень торжественно: ее открывал 
президент Германии Франк-Вальтер 
Штайнмайер, бургомистр Берлина, 
также присутствовал Армин Лашет, 
который, по всем прогнозам, займет 
должность канцлера после ухода этой 
осенью Ангелы Меркель. Да, снача-
ла выставка должна была открыться 
у нас, 15 ноября прошлого года, ров-
но в этот день музеи закрыли на ка-
рантин, но мы предполагали это еще 
в сентябре. Поэтому приняли тяже-
лое решение начинать с Берлина. Для 
бывшего аэропорта Темпельхоф это 
был первый выставочный проект, так 
что его можно было двигать по време-
ни: там она должна была открыться 
в феврале, ее перенесли на апрель, по-
том на май, и в результате она откры-
лась в начале июня. «Многообразие / 
единство…» мы планируем открыть 
для зрителей в Западном крыле Но-
вой Третьяковки 23 ноября с тем же 
составом работ, что и в Берлине.

полная версия 
kommersant.ru/13140

ИТОГИ СЕЗОНА МУЗЕЙ

«Когда перестаешь планировать — это конец»
Директор Третьяковки Зельфира Трегулова о жизни музея на фоне сохраняющихся ограничений

Устоявшиеся стереотипы женственности создатель «Грязного рая» видит насквозь  ФОТО ECCE FILMS
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Первая за последние шесть сезо-
нов еврокубковая кампания «Ру-
бина» оказалась непродолжи-
тельной. Уже на самом старте, 
в третьем квалификационном ра-
унде Лиги конференций, треть-
его по статусу континентального 
клубного турнира, он уступил се-
ребряному призеру чемпионата 
Польши «Ракуву» из Ченстоховы. 
Вернувшись неделю назад с вые-
зда с нулевой ничьей, казанский 
клуб дома так и не сумел распеча-
тать чужие ворота, пропустив гол 
вдесятером в дополнительное 
время и не забив пенальти на по-
следней минуте.

еред началом этого про-
тивостояния глобальных проблем 
у «Рубина» вроде бы не просматрива-
лось. Да, он не выступал в еврокубках 
с осени 2016 года, когда, кстати, дос-
тойно выглядел на групповом этапе 
Лиги Европы в одной компании с «Ли-
верпулем», «Бордо» и «Сьоном». Но все 
равно выглядел явным фаворитом.

В пользу этого говорили и уве-
ренный старт казанцев в чемпио-
нате России, где они после трех ту-
ров идут без поражений, и тот факт, 
что по совокупной трансферной сто-
имости состава — €20 млн против 

€71 млн — «Ракув» уступает «Рубину» 
в три с лишним раза. К слову, в чем-
пионате Польши дороже «Ракува» не 
только довольно известные по ев-
ропейским меркам «Лех» из Позна-

ни и варшавская «Легия», но и еще 
два клуба. Это, правда, не мешает ко-
манде из Ченстоховы, города на юге 
Польши с населением около 220 тыс. 
человек, бурно прогрессировать под 

руководством главного тренера Ма-
река Папшуна, работающего там уже 
пять лет. Два года назад «Ракув» занял 
первое место во втором по значимо-
сти польском дивизионе и вышел 

в высший, минувшей весной выиг-
рал Кубок Польши и серебро чемпи-
оната, а в июле по пенальти одолел 
«Легию» в матче за суперкубок. Точно 
так же, с помощью серии одиннадца-
тиметровых, была пройдена литов-
ская «Судува» в предыдущем раунде 
квалификации Лиги конференций. 
Причем обе встречи с ней, как и пер-
вый матч с «Рубином», завершались 
нулевой ничьей.

Однако в Казани «Ракув» не соби-
рался отсиживаться в обороне. Не 
прошло и полминуты, как его футбо-
листы провели острую атаку и зара-
ботали угловой, а затем вратарю «Ру-
бина» Юрию Дюпину пришлось 
отражать опасный удар в нижний 
угол. Хозяевам, впрочем, довольно 
быстро удалось завладеть инициати-
вой. Как всегда, выделялся технич-
ный Хвича Кварацхелия. Но до го-
лов и даже стопроцентных моментов 
у ворот гостей до перерыва дело так 
и не дошло.

Сухим оказался и второй тайм, 
в котором «Ракув» своими контрата-
ками потрепал нервы Дюпину. Его 
испанский забойщик в центре поля 
Иван Лопес с опасной точки испол-

нял штрафной, а «Рубин» свой самый 
верный шанс упустил примерно за 
десять минут до конца основного 
времени. Сеад Хакшабанович наве-
сом с углового нашел голову Оливера 
Абильдгора, но тот пробил в штангу.

Казалось, что в дополнительное 
время класс игроков «Рубина» дол-
жен сказаться, но «Ракув» снова под-
нажал, заставляя хозяев откровенно 
отбиваться. А тем, как и на протяже-
нии всей игры, не хватало Джордже 
Деспотовича — лидера атакующей 
линии, выбывшего на несколько не-
дель из-за травмы, полученной на 
днях в чемпионате. Более того, пе-
ред началом второго дополнитель-
ного тайма Леонид Слуцкий был 
вынужден заменить креативного 
Кварацхелию, а сразу после возоб-
новления игры вторую желтую кар-
точку получил неосмотрительный 
Илья Самошников.

Тут-то и наступила развязка. «Ра-
кув» провел очередную незамысло-
ватую атаку, которая на этот раз ока-
залась эффективной, поскольку его 
латышский легионер Владислав Гуд-
ковский в упор расстрелял ворота Дю-
пина после навеса с правого фланга. 
Хотя это было еще не все. Окончатель-
ный приговор «Рубину» в этом бес-
славном еврокубковом походе под-
писал македонец Хакшабанович, не 
сумевший на последней минуте пе-
реиграть с пенальти боснийского гол-
кипера «Ракува» Владана Ковачевича.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

Пустота казанская
«Рубин» провалился в Лиге конференций

Красная карточка, полученная 
в дополнительное время  
защитником «Рубина»  
Ильей Самошниковым (№77),  
стала одной из причин поражения 
казанцев от «Ракува»   
ФОТО ДАНИЛЫ ЕГОРОВА

П

В стартующем сегодня чемпионате Ан-
глии, который прочно удерживает нео-
фициальный статус сильнейшего фут-
больного первенства Европы хотя бы 
благодаря еврокубковым результатам 
своих представителей, как обычно, есть 
целая группа фаворитов. Но все-таки со-
блазн выделить из нее двух главных — 
действующего обладателя титула «Ман-
честер Сити» и только что добавившего 
к званию победителя Лиги чемпионов 
Суперкубок «Челси» — довольно велик.

того соблазна не избежали и два де-
сятка экспертов BBC, среди которых пример-
но половина — футбольные знаменитости 
вроде Алана Ширера, Мартина Киоуна, Мики 
Ричардса, Дэнни Мерфи, Пэта Нэвина. Они 
участвовали в традиционном голосовании, 
в котором надо было ранжировать наиболее 
вероятных претендентов на титул сильней-
шего в очередном чемпионате страны: он 
открывается сегодня матчем «Брентфорда» 
с «Арсеналом». Так вот, никакого разнообра-
зия, если говорить именно о верхней строч-
ке классификации, не наблюдалось. Чертова 
дюжина голосов была отдана за «Манчестер 
Сити», остальные семь — за «Челси».

И это, конечно, могло показаться стран-
ным. Ну, ладно — проигнорировали «Ар-
сенал» с «Тоттенхемом»: у них как-то слиш-
ком много разных проблем. Ладно — забыли 
про «Лестер», который в минувшем сезо-
не чуть не получил путевку в Лигу чемпио-
нов: все-таки объем имеющихся в распоря-
жении ресурсов не позволяет отнести его 
к безусловным грандам. Но вот отчего такое 
недоверие к «Манчестер Юнайтед» и «Ли-
верпулю»? Ливерпульцы, в конце концов, 
с подавляющим перевесом выиграли поза-
прошлый чемпионат, а в прошлом сдали, 
безусловно, в основном из-за того, что столк-
нулись с лавиной травм, выкосившей в том 
числе весь центр защиты. И ведь даже несмо-
тря на нее, бронзу взяли. Но теперь-то и Джо 
Гомес, и, главное, Виргил ван Дейк в строю.

«Манчестер Юнайтед» и вовсе финиширо-
вал весной вторым вслед за соседом «Манчес-
тер Сити» и игру показывал, намекающую 
на возвращение славных времен, когда титу-
лы были для него штукой привычной. А при-
обретения этого клуба смотрятся многообе-
щающими. По крайней мере два: Джейдон 
Санчо, которого купили у дортмундской «Бо-
руссии», должен добавить скорости и тонко-
сти атаке, Рафаэль Варан, перешедший из 
«Реала»,— крепости обороне.

Сомнения насчет «Ливерпуля» объяснить 
проще. Например, тем, что после разрыва 
крестообразных связок колена — травмы, 
которая была у ван Дейка,— игрокам, как 
правило, нужно еще несколько месяцев по-
сле восстановления, чтобы набрать идеаль-
ные кондиции. А еще уходом в ПСЖ Джорд-
жиньо Вейналдума. Он, конечно, значил для 
«Ливерпуля» не так много, как Лионель Мес-
си для «Барселоны», но в любом случае это 
потеря. И еще нюанс: в начале следующего 
года состоится Кубок Африки, и Мохамеду 
Салаху, лидеру ливерпульской атаки, при-
дется на него отправиться, чтобы выступить 
за сборную Египта.

С сомнениями по поводу «Манчестер 
Юнайтед» сложнее. Тут зацепиться особо не 
за что. Скорее, все дело в слишком уж при-
влекательной картинке, которую воображе-
ние рисует при оценке раскладов для «Ман-
честер Сити» и «Челси».

Манчестерцы в предыдущем сезоне были 
безумно стабильны. И нет никаких основа-
ний предполагать, что они могут пережить 
какой-то заметный спад. Заявка у «Манчестер 
Сити» по-прежнему самая глубокая в премь-
ер-лиге, а хавбек Джек Грилиш, не исключено, 
добавит ей яркости. За Грилиша манчестерцы 
заплатили «Астон Вилле» £100 млн. Сумма, 
разумеется, гигантская для просевшего под 
натиском пандемии футбольного рынка. Но 
надо знать, что Грилиш, бесспорно, талантлив, 
что успел продемонстрировать на чемпиона-
те Европы, а также что тренер Пеп Гвардио-
ла на примере Рахима Стерлинга и Фила Фо-
дена продемонстрировал, что умеет неплохо 
«апгрейдить» молодых и одаренных англий-
ских футболистов, повышая их продуктив-
ность. А если еще «Манчестер Сити» удастся 
убедить «Тоттенхем» продать ему до того, как 
захлопнется трансферное окно, снайпера Гар-
ри Кейна, про переговоры о котором сообща-
ет куча британских источников, тогда пер-
спективы клуба будут совсем роскошными.

А те, кто ставил на «Челси», вообще-то стар-
тующий в нынешнем чемпионате в ранге 
обладателя «деревянной» медали, поскольку 
в мае он оказался в таблице ниже обеих ман-
честерских команд и «Ливерпуля», разумеет-
ся, помнили о том, что предшествующий се-
зон был как бы разбит для лондонцев на две 
половинки. Первая — отвратительная, вто-
рая, после появления на посту главного тре-
нера Томаса Тухеля,— замечательная. С рыв-
ком в первенстве страны и победой в Лиге 
чемпионов, в финальном матче которой «Чел-
си» справился с «Манчестер Сити».

И если считать, что во второй половине 
«Челси», в среду пополнивший коллекцию 
призов Суперкубком Европы благодаря по-
беде над испанским «Вильярреалом» в серии 
пенальти, был «настоящим», играл в соот-
ветствии со своими возможностями, то тог-
да, естественно, лондонцы больше всех по-
хожи на ровню «Манчестер Сити»: такое же 
разнообразие тактических вариантов, такая 
же глубина, такой же минимум хотя бы от-
носительно слабых звеньев, которых будет 
еще меньше, поскольку клуб вчера оформил 
трансфер из «Интера» Ромелу Лукаку за ги-
гантскую сумму — €135 млн. Мощный и ре-
зультативный форвард в расцвете сил — это, 
кстати, как раз то, чего «Челси» не хватало 
для полного счастья.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

В фаворитах —  
только финалисты
Кандидатами на победу в премьер-лиге 
объявлены участники решающей встречи 
Лиги чемпионов-2021

В четверг баскетбольный 
ЦСКА объявил о подписа-
нии контракта с лучшим рос-
сийским баскетболистом 
Алексеем Шведом. Согла-
шение заключено по схе-
ме «1+1». Напомним, что 
Швед фактически являет-
ся воспитанником армей-
ской школы, но с 2015 года 
выступал за «Химки», кото-
рые, лишившись финанси-
рования, не смогли заявить-
ся для участия в Единой лиге 
ВТБ в новом сезоне. 

том, что ЦСКА ведет пе-
реговоры с Алексеем Шведом, 
стало известно еще в середине 
июля. Но тогда ни армейский 
клуб, ни представители игрока 
никаких комментариев не да-
вали. По всей видимости, из-за 
того, что Шведу требовалось вре-
мя, чтобы урегулировать отно-
шения с «Химками», за которые 
он выступал с 2015 года. «Хим-
ки», напомним, столкнувшись 
с финансовыми трудностями, 
еще по ходу прошлого сезона 
распустили почти всех лидеров, 
а на новый просто не смогли за-
явиться. 

Отметим, что Швед является 
одним из самых дорогих баскет-
болистов Европы. В прошлом се-
зоне, согласно сведениям порта-
ла Eurohoops он получал $4 млн 
в год. Больше платили только тя-
желому форварду «Барселоны» 
Николе Миротичу — $5,4 млн. 
Так что его подписание (кон-
тракт заключен по схеме «1+1») 

даже для ЦСКА было непростой 
задачей. Как армейцы ее реши-
ли, доподлинно неизвестно, но 
президент клуба Андрей Вату-
тин, комментируя переход Шве-
да, посчитал нужным особо по-
благодарить «давних партнеров 
спорта и баскетбола — компа-
нию USM-Holding за содейст-
вие в переходе Алексея Шведа 
в ЦСКА».

Переход Шведа в ЦСКА, на 
первый взгляд, является бес-

спорным усилением армейцев. 
Однако далеко не все уверены, 
что Шведу, привыкшему к роли 
своего рода свободного художни-
ка, удастся влиться в армейскую 
схему, во главе которой стоит 
дисциплина. Тут можно вспом-
нить Майка Джеймса, функции 
которого в ЦСКА и возьмет на 
себя Швед. Наставнику ЦСКА 
Димитрису Итудису удалось впи-
сать его в свою схему. Но нена-
долго. Джеймс нередко остро ре-

агировал на критику со стороны 
тренера. В результате армейцы 
вынуждены были прекратить 
с ним сотрудничество прямо 
по ходу прошлого сезона. Швед 
куда более уравновешенный 
игрок, но, насколько комфорт-
но он себя будет чувствовать на 
площадке в ситуации, когда не 
все нити игры будут у него в ру-
ках, предстоит выяснить. О воз-
можных сложностях адаптации 
Шведа под ЦСКА упомянул и Ан-
дрей Ватутин, отметивший, что 
«возвращение Шведа наверняка 
разделит болельщиков на два ла-
геря». «Есть ли сомнения в том, 
что яркий, индивидуально силь-
ный баскетболист может стать 
частью игровой системы Димит-
риса Итудиса (главный тренер 
ЦСКА.— „Ъ“), принять правила 
клуба? Ответ на этот вопрос да-
дут только жизнь и игра»,— счи-
тает господин Ватутин.

Добавим, что Алексей Швед 
формально является продуктом 
белгородской школы баскетбо-
ла. Но с 17 лет (с 2005 года) он 
пребывал в структуре ЦСКА, 
на время отправляясь в арен-
ду в «Химки» и «Динамо». В 2012 
году Швед перебрался в Нацио-
нальную баскетбольную лигу, 
где выступал за «Миннесота Тим-
бервулвз», «Хьюстон Рокитс», 
«Филадельфия Севенти Сик-
серс» и «Нью-Йорк Никс». В 2015 
году вернулся в Россию, подпи-
сав контракт с «Химками». В 2008 
году на Играх в Лондоне помог 
сборной России завоевать брон-
зу. В 2011 году стал бронзовым 
призером чемпионата Европы.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Алексей Швед вернулся на службу
Он подписал контракт с ЦСКА

В ЦСКА Алексей Швед (слева) будет выполнять  
примерно те же функции, что и Майк Джеймс,  
так и не сумевший найти общий язык с руководством  
команды  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1822 очка. 2 (3). Бразилия — 1798. 3 (2). Фран-
ция — 1762. 4 (4). Англия — 1753. 5 (7). Италия — 1745. 6 (8). 
Аргентина — 1714. 7 (6). Испания — 1680. 8 (5). Португалия — 
1662. 9 (11). Мексика — 1658. 10 (20). США — 1648. 11 (10). 
Дания — 1642. 12 (16). Нидерланды — 1637. 13 (9). Уругвай — 
1635. 14 (13). Швейцария — 1621. 15 (15). Колумбия — 1618. 
16 (12). Германия — 1613. 17 (18). Швеция — 1607. 18 (14). 
Хорватия — 1594. 19 (17). Уэльс — 1567. 20 (19). Чили — 1558… 
41 (38). Россия — 1462.
В скобках — позиция команды в предыдущей версии рейтинга.
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Переход Лионеля Месси в ПСЖ был про-
финансирован в том числе с использова-
нием криптовалюты. Речь о фан-токенах, 
которые стало модно выпускать среди 
топ-клубов в качестве одной из мер, при-
званных компенсировать потери команд 
в коронавирусную эпоху. Как подтвер-
дили в ПСЖ, Месси получил часть «подъ-
емных» именно в токенах. Впрочем, зар-
плату, которая, по уточненным данным, 
будет составлять €41 млн в год, аргенти-
нец все же предпочел брать настоящими 
деньгами.

олельщики ПСЖ частично про-
финансировали переход Лионеля Месси 
в парижский клуб. Напомним, что аргентин-
ский форвард, всю свою карьеру проведший 
в «Барселоне», во вторник подписал соглаше-
ние с парижанами. В четверг ПСЖ сообщил, 
что часть подписного бонуса Месси была вы-
плачена не реальными деньгами, а так назы-

ваемыми фан-токенами. Сколько именно ар-
гентинец получил токенов, не сообщается. 
В ПСЖ лишь отметили, что объем был зна-
чительным.

Фан-токены работают по схеме, анало-
гичной криптовалютам, но ориентирова-
ны в первую очередь на болельщиков ко-
манд. Приобретая токены на бирже (там же 
их можно и продать), болельщики получают 
возможность влиять на некоторые, не ключе-
вые, решения клубов. Например, «Ювентус», 
у которого тоже есть свои фан-токены, пред-
ложил их владельцам выбрать, какая музы-
ка будет звучать на стадионе. Другие эми-
тенты, среди которых, скажем, «Манчестер 
Сити» и «Интер», предлагают выбрать лозунг, 
который повесят в раздевалке, дают доступ 
к неким эксклюзивным сувенирам, пропу-
ска в закрытые зоны на арене, возможность 
встретиться с игроками, бесплатные биле-
ты и т. д. При этом фан-токены не лишены 
одного из ключевых признаков всех крип-
товалют — высокой волатильности. Приме-
нительно к истории с Месси можно отметить, 

что, согласно заявлению ПСЖ, «ажиотаж, 
вызванный ожиданием перехода Месси, 
привел к резкому взлету интереса к токе-
нам, а объем торгов за несколько дней, пред-
шествовавших подписанию контракта, пре-
высил $1,2 млрд». Впрочем, капитализация 
токенов ПСЖ все же не поражает воображе-
ние — в четверг она составляла $52 млн, сни-
зившись относительно данных среды на 10%.

Стоит отметить, что зарплату Месси 
в ПСЖ все же будет получать реальными 
деньгами. Поначалу сообщалось, что она со-
ставит 35 млн в год «чистыми», что вызывало 
некоторое недоумение. Ведь Неймару в ПСЖ 
платят на €2 млн больше. Но по сообщению 
Le Parisien, аргентинец все-таки станет са-
мым высокооплачиваемым игроком париж-
ского клуба. Его годовая зарплата составит 
€41 млн. Всего же с учетом подписного бо-
нуса и прочих вознаграждений его доход за 
два года пребывания в Париже (в контракте 
есть опция продления еще на сезон) может 
достичь €120 млн.

Арнольд Кабанов

КОНТРАКТЫ

Лионелю Месси заплатили «цифрой»
Сделка по его переходу в ПСЖ  
частично была профинансирована в криптовалюте

ЭБ
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